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UM ESCLARECIMENTO NECESSÁRIO ACERCA DE 
MINHA PESQUISA NO ARQUIVO DA POLÍCIA FEDERAL 
DE FOZ DO IGUAÇU 
 
Um mês após o Ministério da Justiça disponibilizar 
os arquivos da Polícia Federal à Comissão Especial 
sobre os Mortos e Desaparecidos, eu fui credenciado 
para pesquisar a papelada existente na Delegacia de 
Foz do Iguaçu.  
 
Durante dois meses revirei caixas e pastas AZ 
vasculhando os mandados de prisão, informes, 
radiogramas, ofícios recebidos e expedidos, dossiês, 
relatórios e outros tipos de documentos produzidos 
pela burocracia policial.  
 
Reconheço que esta busca é tardia, pois no Brasil, 
ao contrário do Chile, Argentina e Paraguai, os 
arquivos da repressão estão sendo abertos fora do 
tempo apropriado. A nossa Lei da Anistia, além de 
ter permitido a devolução dos direitos civis e 
políticos aos perseguidos pela ditadura, beneficiou 
os torturadores e serviu também ao propósito do 
esquecimento do passado.  
 
O resultado desta dubiedade é o fato de que enquanto 
as vítimas precisam remexer nos arquivos para que 
histórias sejam reconstruídas, os algozes e seus 
cúmplices fazem de tudo para que o passado permaneça 
intacto e possam, assim, terminar em paz os seus 
dias. Estão normalmente dispostos a pagar a 
intocabilidade do passado, com o seu próprio 
esquecimento pela História.  
 
Durante minha pesquisa no arquivo da Delegacia da 
Polícia Federal de Foz do Iguaçu eu esmiucei os 
quase vinte mil documentos ali existentes, buscando 
pistas que indicassem as circunstâncias das mortes 
dos desaparecidos políticos. 



 2

 
A relação abaixo é resultado das anotações que eu 
fiz no decorrer da busca de pistas que me levassem a 
elucidar o desaparecimento de seis militantes da 
resistência à ditadura acontecida em julho de 1974 
na região Oeste do Paraná.   
 
Infelizmente, não foi possível registrar todos os 
documentos, pois depois de trinta dias de pesquisa 
cheguei ao meu objetivo, e já podia ir em busca dos 
remanescentes da Vanguarda Popular Revolucionária, 
que foram atraídos para uma emboscada e assassinados 
no Parque Nacional do Iguaçu. 
 
Apesar de não ter acessado todas as pastas e caixas 
contendo documentos, consegui, ao longo do período 
que trabalhei numa sala localizada no subsolo do 
antigo prédio da PF, tomar nota de vários 
acontecimentos para a construção da história das 
regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
          
São reclamações, investigações e inquéritos sobre as 
"guerras camponesas" de defesa contra os despejos, 
executados por jagunços a soldo de latifundiários. 
Além dos documentos acerca das organizações de 
esquerda e dos conflitos pela terra, o arquivo da 
Polícia Federal é farto em documentos sobre questões 
locais. Estas vão desde as fofocas políticas até uma 
ou outra articulação do movimento estudantil.  
 
São histórias de prisões, de resistências, de dedos-
duros, biltres e lambe-botas. Alguns documentos não 
foram postados neste blog nem tampouco constam na 
relação abaixo, para que sejam preservadas a    
inviolabilidade da intimidade, da vida privada, da 
honra e da imagem das pessoas investigadas pelos 
Estado Terrorista imposto à nação a partir de 1964. 
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RELAÇÃO DE PARTE DOS DOCUMENTOS ENCONTRADOS NO 
ARQUIVO DA POLÍCIA FEDERAL DE FOZ DO IGUAÇU-PR E 
ALGUMAS ANOTAÇÕES SOBRE OS MESMOS  
 
Arquivo DPF FI 
Documento 2940/72 
Proíbe noticias suicídio Ismael Silva de Jesus (Olavo) 
1º BC 10.08.72 (1) 
 
2917/72 
Paulo Amarante Barcelos 
Elmo da Silva Amador – dedo duro 
 
Rui Oswaldo Pfutezenreuter 
Morto  
8.9.72 
4ª Zona Aérea informa que morreu ao” reagir prisão”  
 
Controle dos freqüentadores 
Papelaria 007 Foz do Iguaçu 
Ulisses Grenha 
Gersino Ribeiro dos Santos  
 
2912/72 
Ernesto Raul Rodrigues foi entregue às autoridades argentinas pelo DPF Uruguaiana 
 
2895/72 
Ordem de Serviço para prender entrando ou saindo 
 
Informe 
Ministério do Exército  
Gabinete do Ministro 
23.03.72 
ALN e Molipo 
Relação de militantes 
 
 
Ministério do Exército  
1735 a 1812/72 
2ª Seção   
Curitiba 14 de junho de 1974 
Pedido de Busca 174 – E/2-74 
ONOFRE PINTO – Comando VPR 
DPF/CURITIBA 
Pedido de busca 145/74 
Ministério das Relações Exteriores  
8.5.72 
Onofre utiliza carteira de identidade de Francisco Welton Fernandes 
 
20.5.76 
Relação de brasileiros na República Argentina 
5ª RM 
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10.3.72 
SNI comunica que banidos do Brasil estariam voltando via Cassino Acaray (Py) 
_________________ 
1 Estudante secundarista de Minas Gerais 
2  
 
1972  
1813 a 2194 
Informe do CI do DPF difunde informação da 2ª Seção/6ª RM que Maria do Carmo Brito retornaria 
ao Brasil com o nome de Ana Maria Côrtes      
 
Célio de Jesus Lobão Ferreira  
Juiz Auditor 11ª RM 
 
Capitão da Força Pública de São Paulo 
Vânio José de Matos era procurado em 7.3.72 
Vânio saiu da prisão em janeiro de 1971. Foi trocado pelo embaixador suiço  
 
Caso raro: Aquilo Grill, paraguaio, após ser sargento do exercito paraguaio, obteve certidão de 
nascimento e alistou-se no 1º Bfront onde serviu no período de 1962 a 1966, ano em que desertou. 
 
Informe do - 
Coronel Emídio de Paula 
Comandante 1 Bfront – Foz do Iguaçu 
 
Gabinete do Exército - CIE 
RJ  25.09.72 
Informe 357 
Atividades de asilados e banidos 
“Major Cerveira está usando nome de Marcos Figueira. Reside na Calle Lira, 268” 
Santiago – Chile 
João Roberto de Castro Pinto voltou para o trabalho na Zona Rural 
Gilberto Faria Lima “Zorro”  
Ligado ao  Cerveira transferiu-se de Santiago para Montevidéu 
 
29.11.72 
Resumo da Operação Pajussara 
Origem CI/DPF 
Jessé atirou pedras e gritou  “Abaixo a ditadura” 
 
1441 a 1734 
DPF Doc 1722 
Informa que Joaquim Pires Cerveira continua desaparecido no meio dos asilados e banidos no 
Chile. Consta que teria voltado para o Brasil. Ex-sargento Onofre Pinto também se encontra 
desaparecido, supondo-se que tenha viajado com Cerveira  
Informa ainda possibilidade de golpe no Chile 
 
25/12 
113 a 1322 
1972 
III Exército  
Boletim nº 2/72 
Relação de procurados  
 

1974 - Dossiê Almirante Aragão 
Teresa Sanabria Degen 
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Casada com Frederico Guilherme Degen 
Em 1972 em Rosário – Arg 
 
1974 
Ministério do Exercito  
III Exército 
Informe 53 A 
16.4.74 
Sérgio Rubens Araújo Torres  
Deverá sair do país pela fronteira com o nome falso de Marcelo Azurita Cabral de Oliveira  
 
Pedido de busca 00265/78 
Atuação do Serviço de Informações da Argentina, origem 5º Distrito Naval 
Dois comerciantes “Coco” (Bernardo Yrigoien, próximo a Barracão/PR) e Waldemar Dias Ortega 
(Santo Antônio), comentam infiltração de agentes em território brasileiro.  
 
Relatório de agente   
Abril 79 
Indicativo 0002/75 
Manobras militares próximo a Bernardo Irigoyan – 3 a 5 aviões invadiram espaço aéreo até 
Francisco Beltrão onde sobrevoaram o quartel daquela comunidade. 
 
Info sobre  
San Antonio/RA 
Waldemar Dias Ortega  
Comerciante/granjas 
27 anos no local. 
 
Info sobre 
Dionísio Cerqueira 
Coco Curi, Rua Getúlio Vargas  
Foi visto vendendo armas e munições 
Campo de pouso em Sto. Antonio para aeronaves de pequeno porte.  
 
Info 
Itaipu Binacional  
Assessoria Especial de Segurança e Informações 
 
Brasília 19 outubro de 1978 
Eduardo Matarazzo Suplicy  
Cenimar 
Pedido de busca 0489/78 
O nominado estaria relacionado a pessoas que trabalham em “órgãos de informações”. 
 
Dossiê sobre a peça “Aí...”, de Aton Pinheiro  
 
Itaipu (AESI) 
Cópia de Manifesto de desapropriação 
 
Info DPFFI 
Greve dos professores  
1978 
Infiltração  
Relatórios 
 
Visita Ernesto Geisel 
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á Foz do Iguaçu 
19 e 20 outubro de 1978 
Operação Vassoura  
 
Visita jornalistas argentinos à Itaipu 
Correspondência para PF 21 setembro de 1978 
 
Exclusões do Boletim Informativo 
1/78 
III Exército 
13.09.78 
Pasta 00350 
1154/78 
Informe 
Alex de Paula Xavier Pereira  
Falecido em 20.01.72, em São Paulo - SP  
Flávio Carvalho Molina – Filho de Álvaro de Andrade Lopes Molina e de Maria Helena  Falecido no 
dia 5.11.71, em São Paulo – SP 
Francisco José de Oliveira 
5.11.71, em São Paulo 
João Mendes de Araújo  
24.01.72 
José Bartolomeu Rodrigues de Souza 
29.12.72 
José Roberto Arantes de Almeida 
?/11.74, São Paulo 
Lincoln Cordeiro Oest  
?/12/72 
Paulo Stuart Wright – falecido  
Raimundo Gonçalves Figueiredo  
24.7.71 
Assina General Samuel Augusto Alves Correa 
Comandante III Exército 
 
Ministério da Marinha 
Capitania dos Portos 
Documentos relativos a “terroristas” argentinos 
Origem Sub-Prefeitura de Puerto Iguazu  
Falsificação de documentos  
(Instruções para descobrir se documentos são falsos) 
Busca de militantes argentinos 
Segue relação com descrição física  
Ferminich, Mário Eduardo 
Galimberti, Rodolfo Gabriel 
Etc 
(Documento com 83 folhas, datado de junho de 1978) 
 
Pedido de Busca 01252/78 
III Exército 
Fotos “subversivos” argentinos foragidos 
Cooperação brasileira para a prisão  de 
Vladimir Ramirez 
 
CIE 
Ordem de captura  
Localizar e prender José Duarte  
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Informe da III RM 
A partir de junho/78 aumentar vigilância retorno exilados  
  
Info SNI 
Vladimir Ramires, o Chacal    
Teria estado em Foz  
Info CIE 
Em abril de 1977, foi decretado o recesso do Congresso Nacional 
O diretor da Rádio Colméia, de Cascavel, Beliamino Júlio Miotto, mandou divulgar documento e a 
divulgação foi impedida pelo então gerente Paulo Martins.  
“Acaba de falecer esta manhã a respeitável senhora Democracia, vítima de mal ainda 
desconhecido, após recesso parlamentar. Segundo fontes oficiais, a Senhora democracia  foi 
acometida possivelmente de um vírus denominado fechamento de questão em torno do caso. 
A defunta está sendo velada no lado de fora do salão do Congresso Nacional, após o Presidente 
da República ter levado um “pacote” de velas ao santuário judicial esta manhã. 
A família brasileira enlutada agradece as pessoas aos primos da falecida e a soberania de um ano 
desta, à nação brasileira e antecipa agradecimentos. 
  Rádio Colméia Ltda.           
 
Informe 068/78 
Antonio San Nicolas Arce 
Quadrilha com Ramiro Mauro Machado 
 
Relatório do DPF dando conta  
Rádio Cultura de Foz do Iguaçu gravou para PF pronunciamento de Enéas Farias (político do 
MDB), em 17.5.78, no Hotel Carimã.  
 
Relatório sobre o  
Movimento 1º de março (sic) no Paraguai. 
 
1º BFRON 
26 abril de 1978 
Jornal Rondon Hoje  
Encaminhamento nº 9S2-78 
“Reportagem – Este jornal foi pra Zona de Meretrício”, informa-se que a mesma causou uma 
reação de revolta e muitas críticas por parte da população do município, tendo em vista o seu teor 
desagregador da família e de acordo com o esquema subversivo elaborado e preconizado pelo 
Movimento Leninista Internacional.      
 
DI do DPF 
Pedido de Buscas 083/78 
21.03.78 
Var Palmares 
Pedido de Buscas 0046/300 
IPM 1970 Nova Aurora PR 
Luiz André Fávero – Cardoso 
Clari Izabel Dedavid Fávero – Clair  
Gilberto Hélio Grochowalski Silveira 
José Deodato Motta 
Adão Pereira Rosa 
Benedito Ozório Bueno 
 
15/22/78 
Santo Antonio PR 
Brasileiros expulsos e ranchos queimados 
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Gendarmes que perseguem brasileiros: sargento Servian e soldado Iachinski ( vulgo Perur) e um 
soldado conhecido por Tatu.  Brasileiros expulsos da Argentina foram morar na favela Fundo 
Quente. 
 
PM S2  
Pronunciamento dep Squarezzi – degravação Rádio Celinauta – Pato Branco. 
 
Informe 10 Março de 78 
 
Em 28 de fevereiro de 1978, às 16:40 dois helicópteros argentinos teriam sobrevoado  Santo 
Antonio pousando na Gendarmeria de San Antonio.  
 
PBusca 
Vera Lúcia Thimoteo 
Ou Vera Lucia Thimoteo Ferreira 
“amasio” Germinal  Domingues Arce 
 
Itaipu  
PEDIDO DE BUSCA  
Nº 
Data  
Assunto 
Origem  
Referência  
Difusão anterior  
Difusão – CS/AS/CT/ CPRP – DPF/Foz – 1º Bfron  
Dados 
Ficha individual  
Notas cromáticas  
 
Panfletagem no canteiro de obras de Itaipu 
5.10.78 
Partido Revolucionário Proletário  
 
79 
ITAIPU – PEDIDO DE INFORMAÇÕES ELENA LEONOR CASTRO MORALES – CABELEREIRA  
ITAIPU 
Contrabando submetralhadoras pela construção da Usina 
 
Info CI DPF AESI  
Em Santa Cruz do Monte Castelo, H.  Mascarello possui uma fazenda que foi comprada de João 
Goulart – ela  tem um Túnel  
 
Info AESI 
Itaipu redobra vigilância sobre Carlos Roberto Albarracin 
 
Info AESI 
Jornal Hoje Foz  
Também foi investigado em maio de 1979, matérias atentatórias ao moral e bons costumes. 
 
Info AESI 
Em atenção ao PB supra referenciado nada foi consignado na área desta OI  
 
Info AESI 
Itaipu investiga em 15 de maio de 79 o padre Valentin Dal Pozzo, pároco de Santa Helena 
Informe foi difundido para a PF/Bfront 
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Info Segunda Seção BFront FI  
2º Tenente R2 
Jamil Jomar de Paula  
Auxiliar técnico de informações deixou de ser em 10.6.76 
Roberto Helbling - Coordenador de Segurança   
Ele foi da 2ª seção do Bfron de 22.3.72 a 21.3.75 
Mantinha grande amizade  com o Tenente R2 Aramis  Ramos Pedrosa  
Alcione de Matos Novicki e Carlos Calle Mathias 
Jamil foi preso em maio de 1979. 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
CGC 226661268/ COWAN  
Caso contrabando de armas  pela construtora Cowan S/A 
Empreiteira de Itaipu 
Construção de estrada de acesso ao canteiro de obras da margem direita  
Acesso a pista de pouso e pavimentação de alguns conjuntos habitacionais 
21.12.78 – JB noticiou contrabando interceptado   Aeroporto de Pampulha  
Concremix – Cowan 
Bimotor prefixo paraguaio 
ZP – PMX E T 2 NAVAJOS 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
Pedido de busca 
Aluízio Ferreira Palmar  
Origem: ACT/SNI  
Ex-banido – Eldorado, retornou em meados de junho p.p. 
 
Info CI DPFFI 
Relatório agente  Assunção 
Mat. Nº 2.415.935 
Aluízio Palmar mora no Chalé do bairro M’Boicy – FI e possui  
Casa comercial em Ciudad Presidente Stroessner – 17.12.79 
DECRETO 68.050 
De 13 de janeiro de 1971 
Banimento 
 
Info sobre  
Juiz José Carlos Luiz dos Santos  
Osmar Lautens Chleiger, deputado estadual cassado RGS – título eleitoral de Rondon  
 
ITAIPU  
CHEFE AESI  
Assessoria Especial de Informação 
Bruno Castro da Graça 
 
Info CIE 
1977 
José Antonio Placeres Corrêa (Toni Corrêa)  
Jurandir Araújo Costa   - diretor  
O Repórter  
Fundado em 21 de abril de 1977 
Trabalhou antes no jornal Foz do Iguaçu, de Ignez Sanchez 
 
Info CI DPFFI 
Em 23 de agosto de 1977 
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SNI investiga Nestor Pires, Severino Sacomori, Francisco Freire e Aldivo Wegner 
30 Agosto  
Juiz Roberto Sampaio da Costa Barros informa  qualificação  dos mesmos a pedido do delegado  
Djalma    Manoel Bittencourt Gautério. 
 
Info CI DPFFI 
1122/77 
Alexandre Sumpfs Mendoza 
Curitiba pede informação  
Informação do agente 
“Agentes descobriram junto a Sanepar que o mesmo reside  na Avenida Brasil 511. 
Não encontrou ninguém com esse nome. Ninguém conhece e a EPPAL não existe”  
Raimundo Nonato Coelho de Albuquerque 
 
Dia 19 
Eppal existe  
Stumpfs proprietário e Cezar Cabral gerente 
Filial Antônio Mario Coelho 
 
A subversão na Igreja do Paraná 
Documento produzido pelo Doi-Codi com 12 páginas 
5ª RM 
9.5.77 
 
ITAIPU 
Roberto Henrique Hellbling 
João Ceríaco de Souza Filho 
Carlos Cale Mathias 
Plácido Marcondes 
Maurício Campos Menezes 
José Alencar Couto  

53 guardas  
20 revolveres calibre 38  modelo 101   

        38 revolveres calibre 38 modelo  076 
5 espingardas boito 12/400 
25 rifles 22 standard 

 
Info DOI CODI 
Ordem de prisão Luiz Guerra Cavalcanti  
 
Comando do 5º Distrito Naval viaja na maionese 
Info Nº 40 
31 de março de 1977 
 
Ministério da Aeronáutica  
2ª seção mostra serviço sugerindo que se faça uma auditoria contábil- fiscal na imprensa nanica.   
 
CIE DPFFI 
Elias Demétrio Hauagge , ex-prefeito de São José do Triunfo, residindo em Coronel Oviedo, 
Bairro 12 
Foi investigado juntamente com seu genro Acir 
 
Info DPFFI 
1771/77 
Elias Demétrio Hauagge 
PF investiga juntamente com Acir e Rosicler 
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Atividades comerciais. Serraria em Oviedo     
 
Revista Painel, foi investigada devido a publicação de artigos do advogado Antonio Vanderli 
Moreira    
 

- Muitas fichas Itaipu  
- Fichados pela Unicon Itaipu fazia pedido de busca. 

 
Criação do Instituto de Estudos Políticos e Sociais – IEPES  
Info DPFFI sobre atividades de  
Antonio Vanderli Moreira 
Severino Sacomori 
Severino Almirante Klaus 
 
21.12.76 
Ney Braga envia oficio/circular 0878 aos reitores de todo o Brasil alertando sobre publicações 
estudantis de caráter político-ideológico.  
 
1895/77 
Caso Plínio Valquir Angeli      
SNI AGENCIA CURITIBA 
PEDIDO DE BUSCA 1576/300 
19.10.77 
 
Info sobre Plínio Angeli 
INFORME DO APF HELBIO AFONSO DIAS LEITE 
Senhor Delegado,  
Em cumprimento  a Ordem de Prisão nº 0115/77/SO/PPF/FI, no sentido de obter informes  
solicitados eu e o APF PAIXÃO, desta seção, estivemos na cidade de Santa Helena- PR, onde 
após vários contatos mantidos com o Prefeito Municipal, vereadores e delegado de Polícia, 
apurou-se que o elemento Plínio Valquir Angeli, funcionário daquela prefeitura , assunto do referido 
PB teria participado de redação de jornal subversivo no Rio de Janeiro, RJ, no ano de 1964, 
segundo informações prestadas por um vereador proprietário de um escritório de contabilidade 
situado ao lado daquela prefeitura. O mesmo informante disse-nos ainda que o epigrafado estaria 
para ser demitido do cargo funcionário público municipal em virtude de sua ligação com 
subversivos. 
 
Foz do Iguaçu 
5.12.77 
         
1841/77 
INPS 
INPS pede antecedentes de Josivalter Vila Nova e outros médicos para contratação. 
 
1977 
Acir Bueno de Camargo foi fiscal de segurança da Itaipu 
 
Info 2105/77 
III Exército  
2ª Seção 
Chileno M’Boici e Cabral ambos conhecidos comunistas. Conta que o chileno é casado com a irmã 
de Cabral. 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
Disvaldo Maucho Jimenez reunião com Da Matta e Villa Verde. 
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“Affaire” entre PF e tenente do Bfron 
Cel Amaury Sá Freire de Lima 
Jorge Felipe Santiago x Ten. Mário Cezar Manzur  
 
Info Segunda Seção BFront FI  
Investigação Cabral, etc e mais Leopoldo Ostergarg e Gladis Tomada Ruttia de Ostergarg 
 
8.11.77      
Roberto Helbling deixa função de coordenador de segurança de Itaipu. Assume cel Oema Sidney 
Zanon Machado. 
Coordenador geral segurança física Junot Rebello Guimarães  
 
0508/77 
Radiograma origem São Paulo sobre Derli Carvalho e Lazaro Gaia 
 
 
Info DPFFI sobre o informante Marins Belo Cascavel 
Mulher é dona de casa de prostituição  
“Casa da Dalva” 
Filho viciado e traficante 
 
Golpe  
General Sólon Estilac Leal cria medalha Castelo Branco   
  
Bandidos usavam carteirinha do Dops como por ex Araray Tagaré de Aquino localidade Ouro 
Verde – Dois Vizinhos. 
 
0293/77 
Florentino Rossato 
Grão Mestre 
Solenidade 25/3/77 
Gran Colar Marechal Humberto de Alencar Castelo Branco 
Medalha Argentina Viana Castelo Branco 
Outorgadas pelo Centro de Estudos de Ciências Jurídicas e Sociais General Brigadeiro Ref. Sólon 
Estilac Leal.  
 
11.2.77 
Bfront  
Elementos subversivos paraguaios em Foz do Iguaçu 
Origem:  2º GPT Front 
Agostín Goiburu Gimenez 

- médico ortopedista 
- Tito Martinez 
- César Cabral 
- Rodolfo Mongelos Leguizamon  
- Eduardo Sardi Ostergag 
- Silvestre Gomes Caselli 
-  
Veículo César é um opala FI 0412 
 
PB 0146/300 
31.01.77 
SNI Investiga patrimônio da Igreja  
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SNI INVESTIGA   
Plínio Angeli e Adolpho Mariano da Costa – ex-prefeito de Medianeira 
 

21.4.67 
Carta de  Francisco Gartin para Adolpho Mariano  foi interceptada  
 
Bfron investiga Gernote Kirinus e esposa  
 
Segundo fichário da DPFFI 
Dedo-duro de Santa Helena é Geraldo Porci de Araújo  
 
SNI  
Pedido de Busca 1664 
10.11.76 
Chegada em Foz na primeira quinzena de setembro de Eduardo Sardi, Agostín Goiburú, Silvestre 
Gomes e Ten.Caselli  
Atentados, etc 
 
Rádio Princesa  
Francisco Beltrão abre as pernas para repressão . Sermão documento da CNBB. 
 
Antonio Martins Torres (?) 
 
9.4.03 
Itaipu investiga infiltração de Alejandro Stumpfs Mendonza e sócio Carlos Alberto de Barros.  
 
2219/76 
General Carlos Menegal em Medianeira    
Segundo informações o cara é um baita picareta. 
 
SNI INVESTIGA  
Jorge Rios Vale, ajudante aduaneiro, Moacyr Damião e Antonio Ferreira Damião. Jorge é filho de 
João Vale e Helena Pires.  
Banco do Brasil abriu as contas sem  autorização  da Justiça. Bandeirantes, Real, Bradesco, 
Unibanco também. 
Banestado recusa em 5.1 (só com autorização judicial) e abre as pernas em 20.1.72 
 
Info Itaipu  AESI 
2397/77 
SUBVERSIVOS PARAGUAIOS EM FOZ DO IGUAÇU  
INFORME 031/76, DE 15.12.76 
 
a – Coordenação de Segurança informa  que subversivos paraguaios  planejavam reunião em 
Guairá, a qual não chegou a se concretizar. 
Tal fato já confirmado pela Coordenação de Segurança do Paraguai, que enviou na ocasião 
elementos de busca àquela cidade. 
b – Há indícios de que Goiburú e Aníbal Abate Soley sejam a mesma pessoa. 

1) Goiburu é visto  constantemente em companhia de companheiros de Aníbal. 
2) Ambos nunca foram vistos juntos nas reuniões da organização. 
3) Goiburu faz viagens  para Buenos Aires, Foz do Iguaçu, Cambé e Ponta Porá e 

viaja em companhia de Tito Mendes.      
                          Aníbal tem negócios em Cuiabá 

4) Goiburú viaja com documentação falsa e como disfarce usa peruca.    Aníbal é 
visto constantemente de peruca.  
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Informantes (dedos-duros) passam informações de pessoas do interior do Estado que se 
manifestam contra a ditadura   
 
Diversos pedidos de prisão de lideres montoneros – caso Mário Ferminich 
 
ARAMIS E MACHADO  
Oficiais R2 do Exército  por terem cursado o CPOR puderam ingressar na PM como segundos-
tenentes    
2º BPM Campo Grande. 
Seqüestro e assassinato de Lúdio Martins Coelho Filho – filho de Lúdio Martins Coelho 
Aramis Ramos Pedrosa 
João Neusar (ou Neujar)  Machado  
Delegado Sérgio Fleury entrou na história.  
Seqüestro foi em 8 de setembro 
 
Romão Augusto Ortega 
Nascido em 14.12.45 
Assassinou em 1969 o capitão João Francisco da Silva Rosinski. Foi condenado a 21 anos de 
prisão. 
 
Info DPFFI 
Severino Almirante Klaus fazendo campanha política em colônias do Paraguai.    
 
Informante da PF 
Chico Fotógrafo – José Irineu de Medeiros Neto.  Avenida Brasil, 1022 
 
0089/76  
Mais informações sobre o doutor Goiburú  
Outro informante fala de reunião em Guaíra com a presença de Aníbal Abatte Soley, Alejandro 
Stumpfs, Rodolfo Monjelos, Nielse Fernandes, Aluízio Ferreira Palmar, César Cabral, Adelaide 
Almeida, Epifâniso, Tito e Xisto Fleitas.  
 
Tráfico de influência com nome do SNI       
 
26.1.76 
DPF e Exército voltam a controlar César, Stumpfs e Monjelos. 
 
SNI faz um longo relatório sobre os paraguaios e mais Aluízio Palmar e Nielse Fernandes . Sobre 
este diz que César o visita no Rio.  
 
0168/76 
SNI - CURITIBA    
2.2.76 
Está prevista reunião do Mopoco em Guaíra. Presença  Beba Bertoni Gualco. Beba hospeda-se na 
casa de Monjelos em Foz do Iguaçu e sua prisão interessa aos paraguaios. Veste de religiosa. Ela 
esteve em Moscou com Nelson Rolon.  
(Um tal de Nestor Mieres Espinoza dá um depoimento meio que entregando Xisto Fleitas Rios)     
 
0142/76 
Olívio Mazzarollo 
Prefeito remete carta ao SNI/Agência Central delatando moradores da cidade de Matelândia 
27.08.75 
Conflito na região de Espigão do Norte.  
Feijão Verde 
Prisões dos agricultores irrmãos Silva e mais João Brasil da Silva.  
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Info DPF 
2227/76 
Investigação sobre motivo de desfiliação da  Arena de Ivo Hanauer e Ivone Lúcia Hanauer, 
agricultores de Santo Alberto, foi parar no arquivo da PF. 
 
Info DPFFI 
Alejandro, Monjelos e César Cabral 
Kombi de Carlos Alberto presta serviços à Itaipu. 
 
As Centrais Elétricas Eletrosul tinha assessoria de Segurança e Informação.  
 
0962/76 
28.5.76 
Mamede Leal diz que é agente do SNI com credencial. Ele é assessor de imprensa da prefeitura 
de Cascavel. Quer ser informante. Na boate Champanhe de Ouro disse que era do SNI.  
 
SNI  0685 19.05.76 
Candidatos a Juiz de Direito passavam pelo crivo do SNI ao inscreverem-se nos concursos. 
Ver o caso de Othon Fialho Bleissma – Planalto advogado em Planalto – candidato a juiz em Mato 
Grosso .   
 
00051/76 
Caso da Fazenda Padroeira , de Francisco Minolli – Longo dossiê.  
 
9315/76 
Agentes José Curtolo Barbeiro e José Pereira de Melo fazem  um longo relatório sobre reunião do 
MDB realizado na Igreja da Vila Yolanda Foz do Iguaçu 
 
Info DPFFI 
Santa Helena  
Incêndio no Galpão da Comunidade Evangélica de Linha União  10.02.76 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
Ari Decker 
Interesse   Dói/Codi/ 5º RM – Assessoar – Francisco Beltrão – Igreja                                                                                 
Decker foi exaustivamente investigado 
 
 
Info DPFFI 
Aníbal Abatte Soley caiu no golpe da Ordem de Comendador – Centro de Estudos de Ciências 
Sociais  
 
0459/76 
Ex-prefeito de Medianeira, Luiz Bonato envia correspondência à PF dedando professores. 
 
0690/76  
NOMEAÇÃO DE ARAPONGA 
DECRETO 380/75 

7 AGOSTO 75 
 Prefeito nomeado de Santa Helena Francisco Antonio Muniz nomeia Floresval  Burgath para 
exercer  as funções de Agente de Informações no município de Santa Helena 
cumulativamente com as funções de chefe de gabinete.   
 
Carlos Alberto Agostini Duarte dizia que era informante do Exército e SNI em Curitiba.  
 

Ficha 3040/72 
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Proibições de notícias sobre vazamento no oleoduto de Cubatão 
 
Ficha 2940 
10.08.72 
Proíbe notícias suicídio Ismael Silva de Jesus ( Olavo)  
(Trata-se de um estudante secundarista que morreu em Goiás) 
 
2917/72 
4ª Z.Aérea informa que Oswaldo Aguiar Pfutzenreuter morreu ao reagir à prisão.   
 
2912/72 
DPF/Uruguaiana 
Ernesto Raul Rodrigues foi entregue às autoridades argentinas 
 
2895/72 
Gabinete Ministro do Exército 
23/03/72 
Para prender entrando ou saindo 
(Segue relação de militantes da ALN e MOLIPO) 
 
3243/74 
4571/73 
Ministério do Exército 
III Exército 5ª RM/DI 
2ª Seção 
Curitiba 14 de junho de 74 
Pedido de busca 147-E/2-74  
Onofre Pinto  
 
Ministério das Relações Exteriores  
8/5/72 
Onofre usaria o nome de Francisco Welton Fernandes  
 
Relação de brasileiros na República Argentina 
20.05.76 
5ª RM 
 
Capitão da Força Pùblica de SP  
Vânio José de Matos era procurado um ano após sua morte.  
Mandado 7.3.72 
 
1813/72 
Informe do CI do DPF informa que Maria do Carmo Brito retornaria ao Brasil com o nome de Ana 
Maria Côrtes  
 
1774/72 
Ministério do Exercito 
Gabinete do Ministro – CIE 
RJ 25/09/72 
Informe 357 
ATIVIDADES DE ASILADOS E BANIDOS 
Major Cerveira está usando nome de Marcos Figueira, Calle Lira , 268 
João Roberto de Castro Pinto voltou para trabalho no meio rural . Gilberto Faria Lima “Zorro”, 
ligado ao Cerveira transferiu-se de Santiago para Montevidéu. 
 
29.11.72 
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Relatório OPERAÇÃO Pajussara  
Origem CI/DPF  
“Jessé atirou pedra e gritou ´abaixo a ditadura”  
 
1722/72  
27.11.72 
Informa que Joaquim Pires Cerveira  continua desaparecido no meio de asilados e banidos no 
Chile. Consta que teria voltado para o Brasil.  
Ex-sargento Onofre Pinto também se encontra desaparecido, supondo-se que tenha viajado com 
Cerveira. 
 
1974 
Aragão 
Tereza Sanabria Degem, casada com Frederico Guilherme Degen, em 1972 Rosário  
 
Informe 53 A 
16.4.74 
Informa que Sérgio Araújo Torres deverá sair pela fronteira com o nome falso de Marcelo Azurita 
Cabral de Oliveira.  
 
Tereza Ângelo 
Miguel ou Francisco Ângelo de Souza 
Zulmira                         “         “    “ 
Pedido de localização e prisão  
24 outubro de 1978 
Pasta 1334/78 
 
Exclusões de Boletim Info  
1/78 
III Exército 
Alex de Paula Xavier Pereira 
Falecido em 20.Janeiro.72, em São Paulo  
 
Flávio Carvalho Molina 
Filho de Álvaro de Andrade Lopes Molina e de Maria Helena. Falecido no dia 5/11/71, em São 
Paulo 
 
Francisco José de Oliveira 
Falecido em 5 de novembro de 1971, em São Paulo  
 
João Mendes de Araújo 
Falecido em 24 de janeiro de 1972 
 
José Bartolomeu Rodrigues de Souza 
Falecido em 29 de dezembro de 1972 
 
José Roberto Arantes de Almeida  
Falecido em ?/11/71, em São Paulo 
 
Lincoln Cordeiro Oest 
Falecido em ?/ 12/72 
 
Paulo Stuart Wright 
Falecido 
 
Assina General Samuel Augusto Alves Correa 
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Comandante III Exército 
 
8.8.78 
Ministério da Marinha 
Capitania dos Portos 
Documento relativo a terroristas argentinos 
Origem documento Sub- Prefectura naval Argentina Puerto Iguazú 
Falsificação de documentos 
(Como descobrir se documentos são falsos)  
Em seguida segue relação com descrição física de argentinos militantes das organizações 
Montoneros e ERP. 
Ferminich, Mario Eduardo 
Galimbert, Jesus Maria  
(Documento com 83 folhas datado de  junho de 1978) 
 
III Exército  
Origem 2º Gpto Fronteira  
1º Bfron – 21.7.78 
Pedido de Busca 01252 – 78 
Pede colaboração para prisão de subversivos argentinos foragidos 
Álbum fotografias 
 
Inf. 152/78 
Pedro dos Santos  
 
Info Segunda Seção BFront FI  
Localizar e prender José Duarte 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
A partir de junho de 78 aumenta vigilância retorno  
  
Exclusões do Boletim Informativo 
01/78 
Exército 
 
Alex de Paula Xavier Pereira 
Falecido em 20/janeiro/72 , em São Paulo 
Flávio Carvalho Molina, falecido no dia 05.11.71, em São Paulo  
 
(seguem outros nomes)  
 
Muitos radiogramas com ordens de prisão  
Documentos analisando organizações de esquerda 
Relatórios de “arapongas” sobre igreja, sindicatos, movimento estudantil e meio rural.  
 
Ficha   0293/75 
Radiograma – Cenimar 
Informa que indivíduo portando documento com o nome de Paulo Roberto Pereira de Aguiar 
evadiu ao perceber que agentes desconfiaram de seu documento. 
 
Ficha 0265/75 
Radiograma 
Ctba  NR 717 PLS 60 Dt28 Hr 1500 
Recebido de : F2 às 1550 por VK/VRS 
DPF FIG 
0717/GAB/SR/PR de 28 03 75  
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INFO CH DPF/2/DC/SC COMUNICA SEGUNDO INFO CMT GENDARMERIA ARGENTINA VG 
SEDE CIDADE ELDORADO VG SUBVERSIVOS ARGENTINOS ET INCLUSIVE BRASILEIROS 
VG DIRIGEM-SE  PROVÍNCIA MISSIONES VG QUE FAZ FRONTEIRA  BRASIL DEDE RS ATEH 
PARQUE NACIONAL IÇUAÇU VG FIM PROMOVEREM AGITAÇÕES PT ESSA SR DESLOCARA 
PROXIMA SEMANA VG AGENTES AREA STO ANTONIO SUDOESTE MUNICIPIOS VIZINHOS 
VG PARA ACOMPANHAR ACONTECIMENTOS PT 
 
APF/PAIM PLANTÃO SR/DPF/PR 
 
0363/75  
Subversivos brasileiros e argentinos 
5ª RM/DE 
4/4/75 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
Há suspeitos de que no Hotel pertencente a rede Motel Automóvel Clube da Argentina, situado em 
San Javier, estejam a encontrar-se subversivos brasileiros e argentinos. 
Destacamento Militar de Porto Javier não tem a mínima condição. 
 
0361/75 
Bfron  
31/3/75 
Info Segunda Seção BFront FI  
Informações recebidas do Comandante da Gendarmeria Argentina, com sede na cidade de 
Eldorado dá conta que subversivos brasileiros e argentinos dirigem-se para região do Parque 
Nacional do Iguaçu. 
 
Caso Lúdio Coelho, 
Acusados José Devair da Silva e João Santos Ribeiro 
 
SI DO DPF 
Pedido de Busca 083/78 
21/03/78 
VAR PALMARES 
Pedido de Busca 0046/300 
Inquérito 1970 Nova Aurora 
Luiz André Fávero  - Cardoso 
Clari Izabel Dedavid Fávero – Clair 
Gilberto Helio Grochawalski Silveira 
José Deodato  Motta 
Adão Pereira Bueno 
Alberto João Fávero  
Fuad Nacli 
Pede acompanhar atividades atuais dos mesmos. 
 
Intercâmbio   
Marinha do Brasil e Armada Paraguaia caso Exército Vermelho Japonês. 
 
INFORMAÇÃO  
VERA LÚCIA THIMOTEO OU VERA LÚCIA THIMÓTEO FERREIRA, ESPOSO, CARLOS 
ALBERTO VIEIRA, AMASIA GERMINAL DOMINGUES ARCE 
 
Radiograma/ordem de prisão  
Porto Alegre 
Adamastor Bonilla 
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23 janeiro de 78  
Confronto entre policiais paraguaios e OPM (Organização Primeiro de Março(?)   
 
Info do Ministério das Relações Exteriores 
Diversos dirigentes sindicais chilenos procurados 
 
Info AESI 
Argentinos  
Relatório 
Carlos Alberto Albaracin (Unicon)  
 
 ORDEM DE PRISÃO  
Telex Brasília  
27/11/78  
Jorge Medeiros Vale 
Lincoln Oest 
Mauricio Grabois 
 
Informe  
20.11.78  
Ministério do Exército  
Localizar e prender 
Caso Maria Nora de Merbilha  
Interesse Argentina em sua prisão  
 
Panfletagem no Canteiro de Obras da Itaipu  5.10.78 – P.R. Proletário 
 
SNI ASSUME 80 BAIXAS EM ARAGUAIA  
 
ANA LUCIA DE OLIVEIRA  
         ****************************** 
JAIME DRI – PEDIDO DE PRISAO ARGENTINA 
 
Info AESI 
1979  
Itaipu pede atestado ideológico para cabeleireira se estabelecer  no canteiro 
Caso Elena Leonor Castro Morales 
 
Alberi 
26 de Março  
Pedido de Busca 054/75 
Alberi foi morto a tiros em 11.2.79 
“Pastor” Soares dos Santos  
Em janeiro de 1977 
Fazenda Mato Grosso, de propriedade  de Armindo Machado 
 
Caso  Miola 
O Paraná 
2 de março de 1979 sexta morte foi em 3 de fevereiro de 1979 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
Solicita informações sobre Domingos Fernandes – da ALN –  
 
Não é mais pedida a localização de Antonio Maria de Moraes Sarmento, defendida pelo Info 
0594/76 
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0.5.77 
Documento extenso produzido pelo DOI/CODI      
5ª RM   12 páginas 
9.5.77 
A SUBVERSÃO NA IGREJA DO PARANÁ  
Ordem de prisão Luiz Guerra Cavalcanti – PC do B  
 
2ª seção informa sobre campo de pouso em Santo Antônio do Sudoeste 
Em Pranchita SNI  Procura Marco Antonio Lima Dourado  
 
1557/77 
2ª Seção 
Informa 
Cláudio de Souza Ribeiro , ex-marinheiro 
 
Comando do 5º DN viaja na maionese 
 
Ministério da Aeronáutica determina intensa auditoria contábil fiscal nas empresas jornalísticas 
 
Extensa documentação sobre o PCB 
 
Movimento pela anistia sendo investigado 
 
Info sobre 
Jornal Brasil Melhor , Londrina 77 
 
PEDIDO DE BUSCA 110/77 
Guy  Afonso de Almeida Gonçalves 

- Peru retorno Brasil 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
1892/72 
Derrame de notas falsificadas na Venezuela pela JCR, coordenada pelo banido Domingos 
Fernandes. 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
Trocas constantes de informações entre órgãos de repressão do Brasil, Argentina, Paraguai  e 
Uruguai.  
 
Boletim 1/77 
Segunda Seção BFront FI  
Pede informações sobre Derli Carvalho e Lázaro Gaia  
 
0465/77 
José Anselmo dos Santos 
Informe 018/CO/68/DR/PR designado pela OSLA para dirigir ....... 
General Sólon Estilac Leal investigado estelionato Medalha Castelo Branco 
 
Bandidos usavam carteirinhas do Dops  
 
Ex.Araray Tagaré de Aquino 
Localidade Ouro Verde  
Dois Vizinhos,...... 
 
SNI   
Pedido de Busca  
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0146/300 
31/0177 
Investigação do patrimônio da Igreja Católica . 
 
Origem informação 70/77 
Bfront 
Maria Lúcia Alves Ferreira “Malu” 
Exilada no Peru . Pretende ir ao Paraguai para encontrar-se ma região de Foz do Iguaçu com sua 
mãe e o cunhado Airton Soares entre os dias 22 e 23 de janeiro  
 
21.4.67 
Carta de  Francisco Gartin para Adolpho Mariano da Costa foi interceptada   
 
Bfron investiga Maria Mirian Gomes da Silva 
 
Informe do P2 PMPR sobre atritos políticos em Vitorino PR 
 
2ª Seção da PM analisa resolução do CC do PCB  
 
CARLOS ROBERTO DE OLIVEIRA representante UNE em Quito 
 
Quanto a Carlos Roberto Tibúrcio de Oliveira, ex-militante OCML – POC – preso em 1964 em Foz 
do Iguaçu. 
 
1975/76 
PEDIDO DE BUSCA  
Info Segunda Seção BFront FI  
Bfron investiga MARIA MIRIAN GOMES DA SILVA - APML 
 
Airton de Albuquerque Queirós entregou professor da UFF  
 
Info Segunda Seção BFront FI  
Indícios, pistas, da estada de Avelino Capitani em Capanema 
 
0136/76 
Origem   - Capitania dos Portos 
Informe de Uruguaiana 
Luiz Alberto Barreto Leite Sanz 
New Rocha Cunha 
Carlos Eduardo Fayal 
Ernesto Costa Souto 
Rafael de Falco   
Cândido Hilário Garcia de Araújo 
Tânia Regina Rodrigues Fernandes 
Maria da Glória Araújo Ferreira 
Encontram-se na Argentina e tentam retornar ao Brasil .  
 
 
0168/76 
SNI - CURITIBA    
2.2.76 
Está prevista reunião do Mopoco em Guairá. Presença  Beba Bertoni Gualco. Beba hospeda-se na 
casa de Monóilos em Foz do Iguaçu e sua prisão interessa aos paraguaios. Veste-se de religiosa. 
Ela esteve em Moscou com Nelson Rolo. 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
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Selma Martins de Oliveira e Silva, presa em 1973 – PC do B , arrependeu-se e prometeu colaborar 
com a repressão. Depois da prisão – de puxar cadeia – decidiu  continuar lutando. “Está mais 
comunista do que em 1973”. 
 
0212/76   
Radiograma 12.12.76 
Rosivar Ferreira Alves não consta. Consta José Mariane Ferreira Alves, ex-cabo do Exército 
envolvido   em roubo de armas do 4º RI. Pertence ao grupo do Capitão Lamarca, encontra-se 
desaparecido  podendo estar usando o nome de Rosivar. É de interesse do Exército o seu 
paradeiro.  
 
0938/76 
20 Maio 76 
Ministério do Exército 
III Exército  
5ª RM 
2ª Seção 
Anexo segue relação de subversivos brasileiros que poderiam encontrar-se na República 
Argentina, em 24 de março de 1976. Obter através da cooperação órgãos de segurança argentino 
a confirmação dos relacionados, sua localização atual e outros dados. 
Obter relação dos brasileiros que pretendem sair da República Argentina.                                             
Abiasafe Xavier Brito  
Adriana Andréa Salomé Machado 
Agenor de Souza Almeida 
Alaor da Silva Passos 
Albert Marlene Ferreira 
Alexandre Keller de Almeida Terma 
Almino Monteiro Álvares Afonso 
Aluízio Ferreira Palmar 
Ana Maria Gomes da Silva 
Ângela Maria Arruda Silva 
Antonio Ubaldino Pereira 
Ari Rotman 
Aristenes Nogueira de Almeida 
Arlete Bendazoli 
Armênio Guedes 
Atamik Tyapami Novais 
Augusto Alves Pereira Filho 
Augusto Pinto Boas 
Avelino Bione Capitani 
 
Relação é do CIE e não tem data 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
0847/76 
7.6.76 
ERP 
Pedido de Busca 0192 DPF 
11.9.75 
Ingressou no território nacional um veículo com três elementos. A gendarmeria argentina tem 
interesse na prisão dos ocupantes. Deter os ocupantes do referido veículo.     
 
 
0331/76 
Info da  
Rede Ferroviária Nacional 
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Departamento de Segurança 
Atividades de João de Souza – João Duro  
e outros – Célula 
Bar 1º de Abril 
Herval Arueira – ex presidente do Sindicato dos Ferroviários entregou a célula 
 
0500/76 
Moacyr Coelho expede ordem para não prender, interrogar ou molestar o ex-deputado Lisâneas 
Maciel. 
 
1001/76 
Província de Misiones 
Polícia de Puerto Iguazú  
  Iguazú, Misiones (R.A), junio 3 de 1976 
A señor 
Delegado de la Policia Federal de Foz do Iguacu 
Brasil 
  No es grato dirigirme al señor Delegado de la Policía Federal, solicitándole a título 
de muy valiosa   colaboración, quiera tener a bien informar antecedentes de tola índole que pudiera 
registrar  el que en vida fuera FRANCISCO MARODIM, cuyos datos de identidad se adjunta.- 
           Sin otro particular, saludo al señor Delegado con atenta consideración y respecto.  
 
     David Yanni  
     Subcomisario  
 
(Folha anexa)  
 
Este  documento fue entregado en P. Alegre en 27-7-73 
 
 
Francisco Marodim  
RG. 833.246 
FD: - Série V – 4343 
Seção : - V – 4224 
Hijo de Jorge Marodim e Dolarina Lopes Marodim  
 
Cópia de informação enviada pela PF/FI à Polícia de Puerto Iguazú  
 
Francisco Marodim  
07.06.76 
Polícia de Puerto Iguazu/ Missiones – RA 
Polícia de Puerto Iguazu/ Missiones –RA 
 
   -0-0-0-0- 
 
OF. S/Nº 
1001/76 
 
 
INFORMAÇÃO Nº 00380/76 AI/DPF/FI/PR 
 
- Pesquisas efetuadas nos arquivos desta Divisão de Polícia Federal, em relação a Francisco 
Marodim, registra os seguintes dados: -  

- Informações obtidas de que o nominado está morando em Puerto Iguazú/Missiones – RA, 
em uma granja de cinco (5) hectares, situada na estrada que liga Puerto Iguazu ao 
Aeroporto, em companhia de Alberi Vieira dos Santos e Ataídes Gutierres de Almeida.  
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- Usam constantemente para  virem ao Brasil o Porto Carimã, porto este clandestino, que 
fica cerca de 1.500 metros a montante do Porto Meira.  

- Segundo informações, na granja junto com os nominados moram cerca de cinqüenta (50) 
homens, todos brasileiros, e possuem grande número de armamento, inclusive quinze (15) 
metralhadoras Ponto Trinta (. 30). 

- Os referidos possuem uma camioneta Ford –100 brasileira, de cor azul com teto branco, 
licenciada na cidade de Humaitá, Rio Grande do Sul, placa XG-5118 e dirigida por 
Francisco Marodim.  

- Pretendem comprar uma camioneta Ford Argentina, Tipo F-100, que para isso darão sete 
milhões de pesos de entrada na compra do referido veículo. 

- Um dos empregados foi reconhecido  no Restaurante “El Relincho” pelo Delegado de 
Polícia de Humaitá/RS, como um dos prováveis banidos, pelo Decreto 66.716 de 15.06.70, 
em troca do Embaixador Alemão. Seria ele possivelmente o advogado Lizt Benjamin 
Vieira, usando atualmente o nome de Valdemar.  

- Segundo o proprietário da churrascaria, Valdemar é profundo conhecedor da situação atual 
do Brasil, sobre o qual faz seguidamente comentários.            

- Consta que Alberi Vieira dos Santos possui um passaporte obtido no México com o 
número 1/498, carteira de identidade RG nº 3.402.64, expedida      em Goiás. Consta 
também que o mesmo fez cursos de Guerrilhas no México. 

- Encontram-se arquivados neste DPF, cópias de Mandados de Prisão, contra  Francisco 
Marodim e Albery Vieira dos Santos. 

- Também são elementos ligados ao tráfico e contrabando de Drogas e Entorpecentes da 
Argentina para o Brasil.  

 
FRANCICO MARODIM  
01/07/76 
CPRP 
CPRP/BFRON 
 
Informe Nº 024/75 
CRP DE 13.11.75 
 
Informação nº 00419/76   SI/DPF/FI/PR 
Esta SI tomou conhecimento e informa que Francisco Marodim, objeto de difusão do documento 
em referência, foi assassinado no dia 02.06.76, no interior de um bar de sua propriedade na cidade 
de Puerto Iguazú - Missiones – República Argentina. 
 
Folha papel sulfite datilografada   
Em manuscrito  
SI/SR/DPF/RS 
1º B Front 
CPRP – CRISSIUMAL   mandado de prisão  
 
 

- pesquisas efetuadas nos arquivos desta Divisão de Polícia Federal com relação a 
Francisco Marodim, registro o seguinte: -  

- consta que o nominado está morando em Puerto Iguazu – Missiones – República 
Argentina, em uma granja de cinco (5) hectares, situada na estrada que liga Puerto Iguazu 
ao Aeroporto, em companhia de Alberi   dos Santos e Ataides  Gutierres de Almeida. 

- Segundo o sr. Ludovico, proprietário da Churrascaria “El Relincho”, na cidade de Puerto 
Iguazu, na granja junto com o nominado moram    cerca de 50 (cinqüenta) homens, todos 
brasileiros e possuem grande armamento, inclusive quinze (15) metralhadoras Ponto Trinta 
(.30) 

- o sr. Ludovico é brasileiro, residente na Argentina e seu restaurante é freqüentado pelos 
nominados e pelos seus empregados. Inclusive, Ludovico lhes deve sete milhões de 
Pesos, com os quais eles pretendem dar entrada na compra de uma camioneta Ford 
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Argentina, tipo F-100. Os referidos já possuem uma Ford F-100 brasileira, de cor azul com 
teto branco, licenciada na cidade de Humaitá/RS- Brasil, placa  XG – 5118 e dirigida por 
Francisco Marodim.  

 
Texto riscado  
 
Faz parte  do grupo o Ex-soldado do Exército Brasileiro Otávio Rainolfo da Silva, que usa também 
o nome de Otávio Camargo da Silva, possui três (3) carteiras de identidade, uma do Ministério do 
Exército nº 5 –6-294376-A, outra    expedida   em Curitiba/Paraná, pelo Serviço de Identificação 
com o RG 875.405 e a terceira carteira de identidade foi expedida   em Cascavel/PR, não sendo 
possível saber qual o número. O referido ex-soldado foi expulso do Exército após a revolução de 
1964 e na época serviu  no 1º Batalhão de Fronteira em Foz do Iguaçu.  
  
Consta que Alberi Vieira dos Santos possui um passaporte obtido no México com o nº 1/498, 
Carteira de Identidade GR 3.402.640, expedida em Goiás. Consta também que o mesmo fez 
cursos de guerrilhas no México. 
Encontram-se arquivados nesta DPF, cópias de mandado de prisão contra Francisco Marodim e 
Alberi Vieira dos Santos, expedidas pelo MM Juiz de Direito da Comarca de Crissiuma/RS. 
 
Pasta 237 a 315 
 
Ficha 0271/76 
 
DPF/SI – PR 
 
Data 23/02/76 
Assunto: Etelvino Dornelles Caturra e outros 
Origem : PMEP 
Difusão: CI/DPF E DPF/FOZ 
 
Encaminhamento nº 089/76 – SI/SR/DPF/PR 
 

1. Para conhecimento e devidos fins, este SI encaminha a esse órgão o documento constante 
do anexo. 

 
2. A 5ª Região Militar/DE solicitou aos órgãos de Segurança e Informações da área que não 

tomassem nenhuma medida, pois o exército estava apurando os fatos relatados no INFE 
anexo. 

 
ESTADO DO PARANÁ 
POLÍCIA MILITAR 
ESTADO MAIOR GERAL 
2ª SEÇÃO 
 
Informe Nº 052/PM2/1976 
A  Data :  4 de fevereiro de 1976 
B       Assunto:  Edelvino Dornelles Caturra e outros 
C       Origem: PM-2 
D       Referência: -  
E       Classificação: B-3 ( NA FONTE) 
F        Dif. ant.:  - 
G       Anexos: - 
H       Difusão: 5ª RM – DE - CISESP – DOPS – SNI – DPI – DOPS- SNI – DPF 
 
 1. Foi constatado que na localidade de Santa Lúcia, município de Capitão Leônidas 
Marques, reside um elemento oriundo do Estado do Rio Grande do Sul com nome de  EDELVINO 
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DORNELLES CATURRA que possivelmente foi político no citado Estado. Constantemente, tal 
elemento recebe   a visita de políticos cassados do Rio Grande do Sul. A noite circulam carros com 
placas diversas pela fazenda do nominado, o qual possui ligações com um elemento conhecido por 
Sargento Alberi e que seria ex-PM da Brigada do R.S. O Sgto. ALBERI reside na República 
Argentina juntamente     com 15 (quinze) elementos possivelmente subversivos foragidos do Brasil. 
Periodicamente o Sgto. Alberi cruza a fronteira  vindo para o Brasil através de Foz do Iguaçu ou 
Porto Aguirre, onde é esperado por um veículo de propriedade de Edelvino ou do industrial 
conhecido por Murudin ou Morodin 
(corcel branco e F100 azul). Esse grupo recebe também assistência de um elemento conhecido 
por “Capito”, que seria ex-capitão EB (cassado) e que é proprietário de um hotel em Porto Iguaçu. 
Tal grupo teria uma relação de 10 (dez) personalidades políticas do país e que deverão morrer. 
Possuiriam uma grande fazenda no Parque Nacional do Iguaçu. 
 
Info em processamento por esta A I.        
                                                                                                                                                         
337/78 
DPF 
SI 
6 março 78 
Informe 004/78 
 
Os ex-sargentos Alberi e Paixão, que tomaram parte da guerrilha comandada pelo ex-coronel 
Jefferson Cardim Osório acompanhados de certos elementos   armados encontram-se homiziados  
no PY. O bando estaria planejando ingressar no PNI. 
 
00686 
Carta anônima “dedando” Alberi Soares dos Santos, recebida no dia 19/01/76.  
Identidades Alberi e Joaquim Soares dos Santos, também identidade   modelo 19 de argentino que 
mora no Brasil, com o nome de Alberdi Surez Lopez.  
Segundo chefe de polícia de Humaitá o homem é um criminoso.  
“Descobri que leva droga comprada na Argentina e distribui ...  Barra do Carimã esperando 
pervertin. (NP – Pervitin, remédio altamente estimulante)  
O mesmo usa  armas de diversos calibres e diz ser da polícia. Chácara Chico Tereza, após Hotel 
Buenos Aires pegar a direita até o calçamento velho.  
 
Foto Alberi datada de 30/10/74 
 
 
0447/76 
SUSPEITA DE MOVIMENTO ARMADO  
SECRETARIA DA AGRICULTURA 
DEPARTAMENTO DE FISCALIZAÇÃO  
Ctb. 27/02/76 
Ao 
Bel. Divaldo Pacheco de Oliveira 
Sup. PF 
 
“Grupo de pessoas fortemente armado e com instrumental de acampamento atravessou o PNI 
adentrando    pela Fazenda do Italiano, Município de Jardinópolis, num local onde se encontram 
duas ilhas, sendo uma brasileira e a outra Argentina, fato ocorrido na terça-feira dia 24”  
 
  Harry  Ávila Teles 
     Coordenador  
38/78 
DPF 
SI 
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6 março 78 
Informe 004/78  
Os ex-sargentos Alberi e Paixão, que tomaram parte da guerrilha comandada pelo ex-coronel 
Jefferson Cardim , acompanhado de outros elementos armados encontram-se homiziados no 
Paraguai. O bando estaria planejando ingressar no Parque Nacional do Iguaçu. 
 
(Pasta 237 a 315)            
 
Ficha 0271/76 
 
DPF/SI – PR 
Data 23/02/76 
Assunto: Etelvino Dornelles Caturra e outros 
Origem : PMEP 
Difusão: CI/DPF E DPF/FOZ 
 
Encaminhamento nº 089/76 – SI/SR/DPF/PR 
 

3. Para conhecimento e devidos fins, este SI encaminha a esse órgão o documento constante 
do anexo. 

 
4. A 5ª Região Militar/DE solicitou aos órgãos de Segurança e Informações da área que não 

tomassem nenhuma medida, pois o exército estava apurando os fatos relatados no INFE 
anexo. 

 
ESTADO DO PARANÁ 
POLÍCIA MILITAR 
ESTADO MAIOR GERAL 
2ª SEÇÃO 
 
Informe Nº 052/PM2/1976 
A  Data :  4 de fevereiro de 1976 
B       Assunto:  Edelvino Dornelles Caturra e outros 
C       Origem: PM-2 
D       Referência: -  
E       Classificação: B-3 ( NA FONTE) 
F        Dif. ant.:  - 
G       Anexos: - 
H       Difusão: 5ª RM – DE - CISESP – DOPS – SNI – DPI – DOPS- SNI – DPF 
 
 1. Foi constatado que na localidade de Santa Lúcia, município de Capitão Leônidas 
Marques, reside um elemento oriundo do Estado do Rio Grande do Sul com nome de  EDELVINO 
DORNELLES CATURRA que possivelmente foi político no citado Estado. Constantemente, tal 
elemento recebe   a visita de políticos cassados do Rio Grande do Sul. À noite circulam carros com 
placas diversas pela fazenda do nominado, o qual possui ligações com um elemento conhecido por 
Sargento Alberi e que seria ex-PM da Brigada do R.S. O Sgto. ALBERI reside na República 
Argentina juntamente     com 15 (quinze) elementos possivelmente subversivos foragidos do Brasil. 
Periodicamente o Sgto. Alberi cruza a fronteira  vindo para o Brasil através de Foz do Iguaçu ou 
Porto Aguirre, onde é esperado por um veículo de propriedade de Edelvino ou do industrial 
conhecido por Murudin ou Morodin 
(corcel branco e F100 azul). Esse grupo recebe também assistência de um elemento conhecido 
por “Capito”, que seria ex-capitão EB (cassado) e que é proprietário de um hotel em Porto Iguaçu. 
Tal grupo teria uma relação de 10 (dez) personalidades políticas do país e que deverão morrer. 
Possuiriam uma grande fazenda no Parque Nacional do Iguaçu. 
 
Info em processamento por esta A I.        
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Alberi – Pedido de buscas 054/75 
Alberi morto a tiros em 11/02/79 
Pastor Soares dos Santos morto em janeiro de 77 
 
Fazenda em Mato Grosso em nome de Armindo Machado  
 
Caso Miola -  foi assassinado em 3 fevereiro de 1979                               
 

1976 
informe IBDF 26 de abril de 1976 
PIC – OCOI – Plano de Colonização  
447 famílias  moravam perto do PNI 

Desapropriação gleba Ocoi-SMI 
Já foram removidas 200 famílias Mato Grosso 
O restante espera 
Diretor do PNI Coronel Jaime de Paiva Coelho 
Acusa colonos de atividades, subversivas, raptos, etc  
Eng.Agr. Humberto José Jusi  
 
00693/76 
Moreno e alto 
Possui veículo Fiat  
Bar Tio Patinhas Capanema 
 
0733/76 
Elementos subversivos procurados pela junta militar Argentina 
(segue lista) 
 
Celso Agra 
 
0807/76 
Boletim informativo nº 1/76 
III Exército  
Página 65 
Exclui  
Maria Augusta Tomaz 
(filiação ignorada) – falecida 
 
Alvorada do Iguaçu 
+ ou – 1964 
Mercantil de Terras Ltda (Meta)  
Adquiriu 2.022.000 metros quadrados da Colônia de Nacionais Paso Cuê, na margem da rodovia 
Foz/Guairá 
Sonho de cidade planejada 

- Capitão Acácio (chefe de gabinete) falou  merda em entrevista à Folha de Londrina “ Não 
estou nem um pouco preocupado com a sorte daquele povinho. Portanto não vou dizer 
nada”. Apavorado pela repercussão do que disse comprou todos os jornais das bancas.  

 
0582/76 
Carlos Gusmão e Severino Alves Barbosa – dedos duros do PCB 
O Estado do Paraná 
4.4.76 
 
Info AESI 



 30

SI Itaipu suspeitou que Carlos Roberto Albarracin seria membro      do ERP e por isso o dispensou  
da função de assistente técnico. 
 
SI Itaipu 1075/76 
Roberto Helbling 
Comunica que Jamil Jomar de Paula deixou de exercer a função de Auxiliar Técnico de Informação 
em 10 de abril de 1976. 
 
Vitorino Barbiero Aristides Wernick e Luiz Carlos Romani, informantes do Batalhão. 
 
Info 1348/76 do DPFFI 
Pe.Zezinho (José Fernandes Oliveira) investigado atendendo pedido de informação do Cônsul 
Argentino em FI.  
 
Info Segunda Seção BFront FI  
Batalhão pede informações sobre Miguel Machado.  
 
Info Segunda Seção BFront FI  
Junho/76  
Boatos de expulsão de brasileiros residentes na fronteira BR-Ar 
 
1568/76 
Ministério do Exército 
IV Exercito 
2ª Seção 
Pede prisão de Albertina Rodrigues Costa caso retorne ao Brasil.  
 
Info DPFFI 
2039/81 
Prontuário de Antônio Wanderli Moreira 
5 páginas  
 
Relatório 002/81 
Chefe do SID/DPF/PR Eudaldo Galvão forneceu foto de Juvêncio Mazzarolllo para o cônsul 
paraguaio Dr. Aparício. 
 
 
Info DPFFI 
Relatório agente 
Diretor Colégio Agrícola diz que Juvêncio Mazzarollo  era um bêbado e que 
desviou renda da venda de livros no Parigot 
Izolete Nieradka disse que JM teve problemas quando morou em Matelândia       
 
       Ficha 1529 
Pedido de busca 344/1/V/8-CI/DPF 
 
   Ministério da Justiça  

Departamento de Polícia Federal 
       Centro de Informação 
 

Data:  17 Ago 81 
Assunto: Paradeiro de João Batista Rita Pereda 
Origem: DS1/MRE 
Difusão anterior: AC/SNI – CIE – CENIMAR – CISA 
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DADOS CONHECIDOS 
a – Compareceu ao Consulado do Brasil em Berlim a senhora Amélia Barrera, de  
nacionalidade chilena, para saber do paradeiro de seu marido, João Batista Rita Pereda,  
desaparecido há sete anos. 
b – A senhora Barrera, há alguns anos residindo em Berlim, pretende contrair  
matrimônio com pessoa de nacionalidade alemã e se vê impedida , já que  
judicialmente continua casada, conforme certidão em anexo. 
c – Segundo declarações da nominada, o casamento foi realizado na Argentina, após  
o que o senhor Pereda regressou ao Brasil não tendo sido encontrado até esta data.  
Acrescentou, ainda, que o nominado senor tinha na época, sérias implicações políticas  
ás autoridades brasileiras.  

DADOS SOLICITADOS 
1. Difusão deste PB aos OIS da SSP desse Estado; 
2. Informar este CI, em havendo localização do nominado; 
3. Resposta, mesmo negativa no prazo de 30 dias; 
4. Outros dados julgados úteis. 

 
 

(Segue em anexo Certidão de Casamento) 
 
Certifico .............................................................................................................................. 
del año de 1973. Matrimonio de JOÃO BATISTA RITA PEREDA e AMELIA ERMECIANDA 
BARRERA  ............................................................................................ 
ele com 25 años  
ela com 19 años 
Casamento foi realizado em 28 de novembro de 1973 na cidade de Entre Rios. 
 
 
           Mem 
Nº112/81 
        Data 23.06.81 
 
  Serviço Público Federal 
  MJ – Departamento de Polícia Federal 
 
Do Diretor do Centro de Informações 
Para Sr. Chefe do SPCI 
Assunto: João Batista Rita Pereda 
 
Senhor chefe,  
Encareço a V.As, solicitar à Polícia Argentina o paradeiro do brasileiro João Batista Rita Pereda, 
desaparecido ha sete anos. O senhor João Batista Rita Pereda é casado com a senhora Amélia 
Barrera conforme certidão anexa e teria regressado ao Brasil 
após o seu casamento, não sendo encontrado até esta data. 
Solicito, assim, a confirmação da sua saída da Argentina e qual o seu porto de destino. 
 
    Atenciosamente, 

Winnetou Carvalho de Espíndola      
  Diretor do CI/DPF 

 
Ficha 1529 
Pedido de busca 344/1/V/8-CI/DPF 
 
   Ministério da Justiça  

Departamento de Polícia Federal 
       Centro de Informação 
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Data:  17 Ago 81 
Assunto: Paradeiro de João Batista Rita Pereda 
Origem: DS1/MRE 
Difusão anterior: AC/SNI – CIE – CENIMAR – CISA 
 

DADOS CONHECIDOS 
a – Compareceu ao Consulado do Brasil em Berlim a senhora Amélia Barrera, de  
nacionalidade chilena, para do paradeiro de seu marido, João Batista Rita Pereda,  
desaparecido há sete anos. 
b – A senhora Barrera, há alguns anos residindo em Berlim, pretende contrair  
matrimônio com pessoa de nacionalidade alemã e se vê impedida , já que  
judicialmente continua casada, conforme certidão em anexo. 
c – Segundo declarações da nominada, o casamento foi realizado na Argentina, após  
o que o senhor Pereda regressou ao Brasil não tendo sido encontrado até esta data.  
Acrescentou, ainda, que o nominado senor tinha na época, sérias implicações políticas  
ás autoridades brasileiras.  

DADOS SOLICITADOS 
5. Difusão deste PB aos OIS da SSP desse Estado; 
6. Informar este CI, em havendo localização do nominado; 
7. Resposta, mesmo negativa no prazo de 30 dias; 
8. Outros dados julgados úteis. 

 
 

(Segue em anexo Certidão de Casamento) 
 
Certifico .............................................................................................................................. 
del año de 1973. Matrimonio de JOÃO BATISTA RITA PEREDA e AMELIA ERMECIANDA 
BARRERA  ............................................................................................ 
ele com 25 años  
ela com 19 años 
Casamento foi realizado em 28 de novembro de 1973 na cidade de Entre Rios. 
 
 
     
 
       Mem Nº112/81 
        Data 23.06.81 
 
  Serviço Público Federal 
  MJ – Departamento de Polícia Federal 
 
Do Diretor do Centro de Informações 
Para Sr. Chefe do SPCI 
Assunto: João Batista Rita Pereda 
 
Senhor chefe,  
Encareço a V.As, solicitar à Polícia Argentina o paradeiro do brasileiro João Batista Rita Pereda, 
desaparecido ha sete anos. O senhor João Batista Rita Pereda é casado com a senhora Amélia 
Barrera conforme certidão anexa e teria regressado ao Brasil 
Após o seu casamento, não sendo encontrado até esta data. 
Solicito, assim, a confirmação da sua saída da Argentina e qual o seu porto de destino. 
 
    Atenciosamente, 

Winnetou Carvalho de Espíndola      
  Diretor do CI/DPF 
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(NP – Segundo informações João Batista Rita foi seqüestrado por agentes 

à serviço da Operação Condor e levado para quartel do Exército no Rio de Janeiro, 
onde morreu na tortura) 

 
Ministério da Justiça  
Departamento de Polícia Federal 
 
Pedido de Busca nº 443/SI-CI/DPF 
29 de outubro de 1981 
Devolução de documentos sobre o retorno de brasileiros asilados, banidos e auto-exilados. 
Referência: Tlxs nº 1108 a 1185/81-CI (Exceto DPF  São Borja/RS e DPF/Itaqui/RS) e TLX nº 
1348/81 – SI/CI (somente para DPF São Borja/RS e DPF Itaqui/RS) 
MJ pede devolução de diversos documentos decriptografados, inclusive cópias, se for o caso 
 
 
1981 
Pasta do Movimento Justiça e Terra contendo dezenas de documentos 
       
Info sobre 
Alcebíades Tavares Dantas – UFF 
 
Info AESI 
Jorge Romillo Salles – médico/emprego Itaipu  
 
Info DPFFI 
0039/75 
Agente Carlos Umberto G. Lima informa que César Cabral pretende comprar uma camioneta. 
7.5.75 
 
Info DPFFI 
Caso Meningite  
PF manda apreender panfletos esclarecendo sobre os sintomas da doença  
SNI mandou através do PB 0115, de 28 de janeiro de 1975 
 
 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
0012/75 
Área Feijão Verde 
Matelândia 
Ocupação de terra 
Arrazoado de Célio Evangelista Ferreira 
 
 
SNI 
0068/75 
Paraguaios 
Epifânio Mendes Fleitas 
Comandante Osta 
 
Inscrição em orelhão  
Pedido de investigação feito pelo Exército 
MC 74 
RGS 



 34

 
0005/75 
25.5.69 
Exército 
Informação  
Alejandro Stumps, Rodolfo Monjelos, Aníbal Abatte Soley e César Cabral. 
 
29.11.71 
César Cabral posto em liberdade.  
 
AFP - Relatório Info nº 31 da Cia PE 
 
24.4.73 
Dr. Augusto Sussekind entra com recurso no STM. 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
1003/75 
Radiograma – Pede informação sobre João Batista de Souza  - VAR 
 
1002/75  
Ofício PF para RF 
Livros subversivos 
Apreender nas bagagens de turistas 
 
0999/75 
Carlos Figueiredo de Sá  
Está sendo expulso da França – VPR ou ALN 
3.8.70 
Encontra-se no Paraguai   
Residiu  com Amadeu Thiago de Mello. Reunião com Maria Vergara(chilena), Cândido Aragão, 
Edmur Péricles, Amarílio Vasconcelos, Carmem Carmela.  
 
0978/75 
Exilados políticos  
Dops 
8.8.75 
Esta SI informa que retorno de exilados deve acontecer nos dias 16 a 30 de março 
 
         Info Segunda Seção BFront FI  
Nos primeiros dias do mês de julho autoridades paraguaias solicitaram às autoridades  brasileiras, 
ou seja o comandante do 1º BFron e ao diretor do DPF providências no sentido de que fossem 
retirados das proximidades da fronteira Aníbal Abatte Soley, Alejandro Stumpfs, Rodolfo Monjelos 
e César Cabral.  
 
Info Segunda Seção BFront FI  
27.11.74 
Jornal Binacional 
Circulou no segundo semestre de 1974 
Diretor Waldomiro de Deus Pereira, sócios Norival de Souza e Mário Teixeira. Diretor do DPF 
Murilo José Soares na época solicitou que Waldomiro se retirasse da área.  
 
Info Segunda Seção BFront FI  
0054/74 
Lourenzo ou Lourenço Arruas, ex-coronel Exército Paraguaio. PC Chino do Py 
Na seqüência oficio pedindo a prisão de Arruas. 
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Info Segunda Seção BFront FI  
0158 
Junta de Coordenação Revolucionária 
5.3.75 
Região oriental do PY´- prisões na maioria de universitários paraguaios que estudam na Argentina. 
Fevereiro /75 
Reunião JCR – José Ferreira, Isidoro Gutierrez, Aragão e Carlos Figueiredo de Sá. 
 
Info DDFFI 
0142 
Conflitos de terra  
 
0140/75 
24/12/74 
14/01/75 
Segurança pessoal 
O APF Carlos Umberto G. Lima, agente destacado para ficar colado em César Cabral 
Faz relatório sobre infiltração casa de César Cabral. Falação em guarani. Pai de César falou de 
algo que irá acontecer entre 16 e 20 de março. Relata ainda visita de Nielse Fernandes (NP: 
militante do extinto MR8). 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
0114/75 
Contrabando de armas Waldemar Ortega 
San Antonio/ Arg 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
0189/75 
Célio Evangelista Ferreira relata sobre conflitos de terra no Oeste, precisamente o Imóvel Iguaçu -  
Miguel Matte         
 
Info Segunda Seção BFront FI  
0161/75 
10.01.75 
Ana Lúcia Rodrigues Salem (regresso ao Brasil)  
 
0293/75 
Radiograma – Cenimar 
Informa que um indivíduo portando documento com o nome de Paulo Roberto Pereira de Aguiar  
evadiu ao perceber que agentes  desconfiaram de seu documento. 
 
0265/75 
Radiograma 
Ctba NR 717 PLS 60 Dt 28 HR 1500 
Recebido de: FZ às 1550 por VK/VRS 
DPF FIG 
0717/GAB/SR/PR de 28 03 75 PT 
INFO CH DPF/2/DC/SC Comunica segundo info cmt gendarmeria Argentina vg  sede cidade 
Eldorado vg subversivos argentinos et inclusive brasileiros vg dirigem-se  província missiones vg 
que faz fronteira Brasil desde RS ateh Parque Nacional Iguaçu vg fim promoverem agitações pt 
essa sr deslocara próxima semana vg agentes  área Santo Antonio Sudoeste municípios vizinhos 
vg para acompanhar acontecimentos pt 
 
APF/PAIM PLANTÃO SR/APF/PR 
 
0140/75 
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Origem CIEX 
Dr. Goiburu fugiu e se encontra em território brasileiro possivelmente Foz do Iguaçu. 
 
0399/75 
Ministério do Exército  
III Exército 
1º Batalhão  
2ª Seção  
Foz do Iguaçu 10.4.75 
Informação nº 042/ S2/75 
Missão de reconhecimento na área acima mencionada(verificação de possível existência de base 
de guerrilha em Planalto e Pérola do Oeste). Nada foi encontrado na margem brasileira dos rios 
Iguaçu e Santo Antônio. A área do lado argentino é favorável. Rio Santo Antônio é estreito e 
permite vão em vários pontos. 

0457/75 
Jagunços no Oeste 
11.4.75 
Jornal Panorama publicou noticias de prisão de dez pessoas na localidade de Feijão Verde 
(Matelândia) por soldados do Exército e Polícia Federal.  

0456/75  

Atividades suspeitas de Aníbal Abate Soley e César Cabral S-2 

Difusão AS/IB/BR/ - 1º Bfront – DPF/FI + CFRPN/FI 

1. Em dez de dezembro de 1974 foram seqüestrados em Foz do Iguaçu, exilados políticos que 
residiam nesta cidade brasileira, todos contrários ao atual governo paraguaio.   

2. Entre os seqüestrados na referida ocasião encontravam-se Aníbal Abatte Soley, paraguaio, de 
44 anos de idade, casado, proprietário da Exportadora de Tecidos Extel em Foz do Iguaçu, sito 
próximo a Ponte da Amizade   

3. Soley, caso ingresse no Paraguai é terminantemente proibido, seria um dos líderes da ala 
esquerda do Partido Colorado e estaria apoiando   financeiramente em Foz do Iguaçu                                                     
4.Cabral, com antecedentes políticos registrados no Brasil onde teria sido membro o MR8 e teria 
sido condenado pela justiça brasileira como subversivo e cumprido pena em presídio da 
Guanabara. Após ter sido libertado do seqüestro voltou a residir em Foz do Iguaçu.         
           5. Ambos estariam retomando 
paulatinamente as atividades políticas ilícitas, ou mesmo subversivas, aumentando desta forma o 
risco de incidentes internacionais na área.           
           6. DPF através de sua Delegacia estaria atenda a evolução 
dos acontecimentos. 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
0437/75 
Informe sobre Élson Costa (PCB) 
 
Info DPFFI 
0508/75 
Polêmica envolvendo vereador Agostinho Lavado e o prefeito coronel Cunha Vianna. 25.4.75 artigo 
publicado no jornal Fronteira do Iguaçu, de Cascavel. Pau no prefeito. João Kuster contestou pela 
Rádio Cultura em 28.4.75.  
 
Info Segunda Seção BFront FI  



 37

0503/75 
Pedido de busca e prisão de Hiran de Lima Pereira   
 
0485/75 
Alberi Alves Vieira e João Sales 
05.05.75 
SI/DPF/BSB – SI/SR/DPF/PR/CFPRPN/FI/PR 
Informação nº 75/75 – SI/DPF/SI/PR 

Esta SI tomou conhecimento que o indivíduo Alberi Alves Vieira, ligado ao grupo subversivo de 
“Cardin Osório” esteve, juntamente com João Sales, acampado às margens do Rio Santo Antonio, 
entre Pérola do Oeste e Planalto, há umas três semanas mais ou menos, com a finalidade, 
segundo consta de pessoa naquela área não se lembra de maiores detalhes da real finalidade 
desses elementos nessa região, uma vez que Alberi  é procurado e se encontra foragido desde os 
acontecimentos que se viu envolvido junto ao grupo liderado por Osório Cardin naquela 
oportunidade. 
Anotação em manuscrito 
Documento original remetido à Brasília conforme solicitação feita pelo telex 496/96 do CI/SSP/BSB 
 
Vários relatórios de controle de  
atividades estudantis na região. 
 
0564/75 
Pedido de informação do 1º Bfront sobre várias pessoas, Alberi Vieira dos Santos, Adão Pereira 
Rosa, Adão Miguel da Silva, Adelaide Almeida Cabral, Alberto João Fávero, etc.   

Plano Nacional de Alfabetização IPM 714 

Tenente PM Fausi Sarraf. Lugar tenente de Fouad Nacli. 
00653/75 
 
Info do agente Carlos Umberto faz relatório, cita Nielse e fala de sabotagem à Usina de Itaipu.  

5.5.75 
0555/75 – Ministério do Exército 
Pedido de Localização e prisão de Victória Grabois   
  
0631/75 
24.5.75 
Espera-se regresso ao Brasil de Ana Lúcia Torres Lúcia Torres Rodrigues – APML 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
07744 
Mandado de Prisão  
Nilo Tranqüilo Melhorança 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
0802/75 
Informe Nova Aurora  
Olivo Bálico – informante 
Adísio Figueiredo possui vários aviões. 
Informe dá conta que está procedendo levantamento de um novo campo de pouso, pois o outro 
que havia no mesmo local – Jacarezinho – Nova Aurora – fora interditado pelo Exército. No dia 
11.06.75 no Entreposto Nova Aurora localizado a 1 km da saída para Formosa do Oeste foram 
encontradas cápsulas de explosivos (espoletas).  
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0911/75 
CISA pede a localização de Hilário B. Ortega e Hilário Benitez “subversivos do Paraguai” . 
 
879/75 
Marinha relata greve em Itaipu e movimentos em Mato Grosso 
 
Notícias das presenças de Éden Pastora e mais dez nicaragüenses e cinco panamenhos em São 
Miguel do Iguaçu. 
 
1096/75 
Marinha repercute busca a Alberto Sanz, Ney Rocha Cunha, Carlos Fayal, Ernesto Costa, Liszt, 
Rafael de Falco, Cândido Araújo, Tânia Regina Rodrigues e Maria da Glória  Araújo Ferreira 
encontram-se na Argentina e podem entrar no Brasil.  
 
1045/75 
Tenente do Exército do Paraguai de nome Martinez, área em Puerto Esperanza. 
 
1265/75 
Carlos Figueiredo de Sá – VPR  -  retorno ao Brasil.       
 
1287/75 
XXVI COESES 26º Congresso Estudantil em Campo Mourão – 3º Elpae – Encontro de Líderes e 
Preparação de Administradores –Rondon 
 
1279/75 
Hernan Montealegre – CCPC Chileno – Rota Assunção/FI/Ctba 
(NP: Todas as passagens de cidadãos chilenos eram comunicadas à Brasília )   

Fernando Gasparian 
Jornal Opinião foi apreendido por não estampar local de impressão e outros dados no expediente. 
 
Assessor da Assessoar ( Associação de Estudos, Orientação e Assistência Rural) exaustivamente 
investigado.  
 
Bancos abriam movimento de contas para a repressão  
 
Conflitos Feijão Verde, Espigão Norte, Fazenda  Padroeira. Polícia a serviço de grileiros. 
 
Casa Paraguaia ficava na Almirante Barroso com Xavier da Silva.  
 
9.10.75 
Matelândia  
Delegado Benedito  Camargo 2º Sargento PM encaminhou à DPF – Delegado Edson Costa Lopes,  
uma folha de papel datilografada encontrada na sala de trabalho do jornalista Rui Pires, funcionário 
da Rádio Matelândia. “Cujos dizeres são de autoria do mesmo. Outrossim, o original encontra-se 
em poder do senhor Major Chefe do S2 do Bfront”. 
“ O atual regime se diz democrático, por que  então a supressão da autonomia das capitais, 
quando o todo o poder emana do povo  e em seu nome será exercido. Isso atualmente vem 
acontecendo em certas localidades e onde está a posição das autoridades federais que 
desrespeitam a própria Constituição. 
Cadê a Revolução Militar  
O movimento de março de 1964 atingiu a meta a que se propunha. A corrupção anda solta em 
todo território nacional, o ultimo caso, lembro-me foi o afastamento de um dos maiores tubarões 
Delfin Neto, de comparecer à CPI pelos próprios corruptos políticos arenistas.”  
 
1367/75 



 39

6.10.75 
Itaipu  
Pedido de Busca  
Nº  SS/AS/0012/75 
Mário Benito Ortega 
3ª Divisão do Exército 
SR/DPF/PR e DOPS/PR 
O nominado é membro ativo do Partido Comunista Paraguaio.  
(ANR no exílio)  
Localização do nominado, acompanhar suas atividades atuais e ligações, mantendo este setor de 
segurança informado. 
 
Informantes do 1º BFront em São Miguel do Iguaçu 
Vitorino Barbiero e Luiz Carlos Tomasi  
(Arístides Vernick diz que é do SNI)    
 
O ano de 1975 se destaca pelo contrabando de farinha de trigo da Argentina para o Brasil, pelas 
intrigas e proliferação de dedos-duros. 
 
Armando Zitter acusado pelo SNI de possuir planos para sabotar Itaipu e usinas nucleares.  
 
Criação do Movimento de Ação Socialista – MAS 
 
1354/75 
Procura-se Oswaldo ou  Bernardo – CC do PC do B  
 
Interpress Service acusada de denegrir imagem do Brasil no exterior 
 
Mandados de prisão para Francisco Marodin e Ataídes Gutierrez de Almeida. 
 
Manutenção de Flávio Ferreira dos Santos na chefia do Ciretran mobilizou  Arena, Acifi, Câmara. 
Flávio foi acusado pelo ex-chefe do Ciretran. Pediu remoção de Flávio por estar este indiciado em 
processo administrativo.  
 
1495/75 
Marinha transcreve o relatório anterior.  
 
1483/75 
Itaipu Binacional 
Assessoria de Segurança 
Informe 012/75 
18 Nov 75 
 
(Texto do pesquisador Aluízio Palmar sobre documento que relata greve de fome no Canteiro de 
Obras de Itaipu  – não é transcrição do informe)   
 
A Coordenação de Informações e Segurança da empresa binacional, comandada por militares 
reformados, possuía uma radiografia completa de cada funcionário e trabalhava em conjunto com 
o Centro de Informações do Exército, especificamente com a 2ª Seção (Serviço Secreto) do 1º 
Batalhão de Fronteira, hoje 34º BIMTZ; com o Serviço de Informações das polícias Federal e 
Militar; com o Centro de Informações da Marinha – Cenimar; com o Centro de Informações e 
Segurança da Aeronáutica – Cisa e Serviço Nacional de Informações- SNI.  
As fichas preenchidas pelos candidatos a emprego eram enviadas pela Itaipu para análise de 
todos esses órgãos que compunham o sistema de repressão da ditadura. No decorrer do meu 
trabalho no arquivo da PF me deparei com diversos casos de pessoas que tiveram seus pedidos 
de emprego negados por terem tido alguma atividade no movimento sindical ou estudantil.          
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Apesar de todos estes cuidados e do clima de terror implantado pelos beleguins do general Costa 
Cavalcanti, no dia 28 de outubro de 1975, um grupo de operários iniciou uma greve de fome no 
Canteiro de Obras de Itaipu, em protesto “contra a péssima alimentação” que era servida. O 
movimento foi reprimido e trinta e cinco operários foram demitidos para “servir como exemplo e 
impedir novas demonstrações de rebeldia”.  
A greve de fome durou três dias e começou entre os operários da subempreiteira Vila Rica, que 
por sua vez prestava serviços a empreiteira Adolpho Lindemberg. Foi um movimento espontâneo e 
pegou todo a direção de surpresa. Roberto Helbling, um  militar reformado, escolhido a dedo para 
dirigir o setor de segurança da Obra, ficou sem ação e pediu ajuda ao SNI. De Brasília veio a 
ordem de chamar o general Adalberto Massa, delegado Regional do Trabalho. A presidência da 
República tinha receio que os grevistas fossem reprimidos no cacete e a imprensa tomasse 
conhecimento do que estava acontecendo “entre os muros” da construção da grande  usina.   
O general Massa baixou em Foz no segundo dia de greve e foi do aeroporto diretamente para o 
Hotel Bourbon, onde já se encontravam reunidos para avaliar a situação o general Costa 
Cavalcanti, Helbling e Junot. Nessa reunião, o general Costa Cavalcanti sugeriu que a greve fosse 
reprimida de forma exemplar “para acabar definitivamente com os focos comunistas” dentro de 
“sua obra”. Momentos antes, Helbling havia informado que recebera radiogramas dos órgãos de 
informações comunicando que nenhum dos grevistas era fichado por atividade política ou sindical. 
Por fim foi acolhida a proposta do general Massa, que consistia na demissão sumária e exemplar 
de todos os líderes do movimento a começar por Miguel Alcanis Gimenez, que havia se 
apresentado como porta-voz dos grevistas. O principal argumento do Delegado Regional do 
Trabalho foi de que uma repressão física, com prisões dos grevistas, poderia vazar para a 
imprensa internacional e desabonar a imagem que a empresa binacional estava construindo no 
exterior.  
No dia trinta de outubro de 1975, três após o início da greve de fome, 35 operários da construtora 
Vila Rica foram sumariamente demitidos e enviados à suas cidades de origem e a greve virou tabu 
dentro da Obra.         
 
1477/75 
Informação de que o arquivo seria microfilmado. 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
1528/75 
26.11.75 
Notícias de que o posto de Gendarmeria em San Antonio/RA, teria sido atacado mobilizou Exército 
do Brasil, Paraguai e Argentina. 
 
Info DPPFFI 
Relatório sobre atividades do diretório do MDB e subdiretórios em FI 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
1509/75 
Relatório com mais de 50 páginas sobre Operação Marumbi ( Prisões PCB no Paraná)  
Assinado pelo general de divisão Samuel Augusto Alves Correa   
Info DPFFI 
1680/75 
Extinção de punibilidade de Salvador Ramos   
Juiz Federal 
22/12/75 
IPL 102/75 
Incurso artigo 344 (descaminho) do CPB 
Modificado pela Lei 4729/65 
 
1672/75 
Diretor CI/DPF 
Solicita que superintendentes regionais remetam inventário de documentos sigilosos. 
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1663/75 
Furto de veículos  
Álvaro Cunha teria sido levado preso para São Paulo por Fleury  
 
Atas de reuniões conjuntas de órgãos federais 
 
Vários documentos sobre Projeto Pic-Ocoi  
 
19.12.75 
DPF veta divulgação de documento de autoria de Antonio Vanderli Moreira sobre queima de casas 
de colonos na Barra do Ocoí, próximo a Itacorá.  
 
Info DPFFI 
12.2.74 
(Texto do pesquisador Aluízio Palmar. Não é uma transcrição  do informe da DPF/FI)  
 
Paulo José Dias era topógrafo e trabalhava para a Planta Engenharia S/A, consorciada da Matrix 
Engenharia S/A, empresa designada para fazer o cadastro de implantação do Canteiro de Obras 
da barragem de Itaipu. 
Em 12 de dezembro de 1973, ele, esposa e filha mudaram-se de Muriaé, Minas Gerais, para Foz 
do Iguaçu. Como não conseguiram casa para alugar foram morar no Hotel da Porota, que era 
localizado na Rua Rio Branco.  
Dois meses após terem chegado a Foz, a esposa resolveu voltar para Muriaé. Ela estava entrando 
no nono mês de gravidez e achou melhor ter a criança ao lado de seus pais, em sua cidade natal.  
No dia 14 de fevereiro, logo depois de meio-dia, acompanhada pela filha, ela pegou uma Kombi e 
foi para o aeroporto.  
Chovia muito naquele começo de tarde, o que tornava impraticável o trabalho de topografia. E já 
que estava parado, o topógrafo pediu à chefia autorização para ir ao aeroporto se despedir de sua 
filha e da esposa. Disse pro chefe que quando saiu, de madrugada, como todos os dias, a menina 
ainda estava dormindo. Apesar de seus argumentos e da chuva, que não parava de cair, seu 
pedido foi negado. Inconformado com a intolerância da chefia ele passou o resto da tarde no 
alojamento com os colegas, pois o tempo chuvoso não era propício ao trabalho de campo.  
No final do expediente, ainda revoltado, Paulo José foi tomar uns tragos no Bar Garfo de Ouro. Lá 
pelas tantas, deitou falação contra o militarismo e disse que era um absurdo em pleno século vinte 
a humanidade resolver seus problemas na base da guerra. Um soldado do Batalhão não gostou e 
disse para o topógrafo que ele estava ofendendo o Exército Brasileiro. O militar tentou ainda 
prendê-lo, mas ele deu um safanão e conseguiu se safar.  
Levantou de ressaca no dia seguinte e foi até o  bar mais próximo  para rebater o porre da 
véspera. Bebeu uma dose de rum e retornou ao hotel para tomar um banho. Ao chegar, um 
policial, que já o esperava, levou-o para a delegacia de polícia onde foi rigorosamente interrogado. 
Queriam que ele confessasse que era comunista e membro de organização subversiva infiltrada na 
obra de Itaipu. O topógrafo contou sua história. Falou da mulher grávida, da filha e da frustração 
por não ter ido ao aeroporto para se  despedir delas.  
Da Civil foi conduzido para a Delegacia da Polícia Federal, onde dormiu, depois de nova 
qualificação e interrogatório. No dia seguinte foi levado para o Batalhão onde ficou três semanas 
no xadrez. Durante este período novos interrogatórios e ameaças de tortura. Naquela época ainda 
havia no Batalhão um cubículo com diversos aparelhos de tortura. Os últimos presos supliciados 
na “sala de terror” foram os professores Luíz e Izabel Fávero. Ela estava grávida e abortou depois 
de uma sessão de choques elétricos.  
Os militares estavam convencidos que Paulo José era um perigoso subversivo, membro de alguma 
célula comunista existente no Canteiro de Obras. Para tanto eles se escoravam em informações 
fornecidas pelo Centro de Informações do Exército- CIE, que davam conta que um colega do 
topógrafo na Usiminas havia sido preso como subversivo em 1964. Outro dado também 
considerado importante pelos militares, era de que uma tia de Paulo José era casada com o tio do 
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padre Geraldo da Cruz, preso em 1967 por ser membro de uma congregação religiosa “suspeita de 
subversão”. 
Apesar de não terem nenhum motivo para manter o topógrafo preso, os militares o mantiveram no 
xadrez durante vinte e dois dias. Por ultimo foi fichado como subversivo e demitido da Planta 
Engenharia S.A.  
 
Info DPFFI 
1505/   74 
Extenso relatório sobre caso Remígio Gimenez, que foi seqüestrado no Brasil por agentes da 
ditadura do Paraguai e levado para Assunção, onde ficou presos por vários anos. 
 
 
3240/  4 
Info Segunda Seção BFront FI  
Pedido de Busca 
Flávio Augusto Neves Leon de Sales “Rogério”, José Luiz Linhares, Pedro Silva ou Pedro Santos, 
Suzana ou Beth, pode estar usando o nome de Maria Clélia de Andrade ou Maria Izabel de Tal.     
 
Info DPFFI 
Estudante revela que fugitivos chilenos e argentinos estão entrando no Brasil por São Miguel do 
Oeste.  
 
Info DPFFI 
3215/74 
Amadeu Gavé ou Gava  
 
Info DPFFI 
3296/74 
Prontuário  de Suzana Kniger e Flávio Leon de Sales  
 
Info DPFFI 
3361/74 
Átila Cavalheiro Escobar 
 
Info DPFFI 
3243/78 
      Curitiba PR 14 junho 74 
       Do Cm 5º RM 
       Ao Exmo Sr Sup.Regional DPF/PR 
Ministério do Exército                                                                                
III Exército  
Estado Maior  
2ª Seção  
Assunto: Onofre Pinto 
Origem: CIE  
Difusão: DPF/PR – PMPR – CPTLCAT – 2º GFRONT – 5º BIB - SSP/PR e  SC  
Anexo cópia xerox de fotografia  
Pedido de busca nº 147 – E/2-74         
  

1. Dados conhecidos 
ONOFRE PINTO (foto anexa), de acordo com info recebido, está para entrar no Brasil nos 
próximos dias, a  fim de executar operação, que segundo conversa entre elementos 
pertencentes a grupos subversivos no Uruguai, é de muita importância. 
2. Dados solicitados      
Solicita-se intensificar a vigilância, a fim de capturar o nominado, caso efetive sua entrada no 
País.  

Norton
Realce
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Info DPFFI 
3336/78 
Retorno 
Segue uma relação e anotações 
Sinais estranhos em Aloísio Palhano e Edgard Aquino 
 
3330/74 
Paulo Stwart Wrigh  
CI/DPF  
Pedido de Busca 190/74 
Brasília 15.3.74 
Localização do nominado 
 
Info DPFFI 
3289/74 
Norton de Morais Sarmento Filho, codinome “Lorca” – PCBR – foragido prisão decretada em 
despacho 14/11/73 
 
4030/74 
5.9.74 
Ministério do Exército 
Operação Mesopotâmia  
VPR Corrientes/Misiones 
PR/SC/RS 
Aumentam preocupações e segurança na região mesopotâmia.  
 
Info Segunda Seção BFront FI  
4028/74 
DPF 
Inf nº 8688/74 S3 
Em 4.nov.71 foi “estourado” pelo DOI/CODI/II EXÉRCITO  um aparelho do Molipo, na rua 
Cervantes, nº 7 – Vila Prudente/SP, onde residiam Aylton Adalberto Martari e outro. Foi encontrado 
passaporte em nome de Eduardo Junot Pacheco. 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
4013/74 
Campanha de difamação do Brasil no exterior  
Documento assinado por Maria Caecavale  
 
Info DPFFI 
4076/74 
Dossiê Ação Popular  
Origem IV Exército 
(NP: Extenso documento relata prisões de militantes da Ação Popular como a de Mata Machado e  
Gildo Macedo Lacerda).  
 
Info Segunda Seção BFront FI  
4044/74 
17.10.74 
Origem DOI/CODI/II Exército  
Ana Lúcia Rodrigues Salen. Nome de solteira Ana Lúcia Torres Rodrigues. Militante AP, pretende 
retornar ao Brasil em fevereiro/março de 75. 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
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Radiogramas 
4230 -  Origem Niterói – Luiz Cláudio Pereira encontra-se preso – 4.8.74 
4240 -  Liberação para divulgação de prisão de jornalistas em São Paulo. 
4195 - 27.8.74 - Este Centro tem conhecimento que há possibilidade de ingresso em território 
brasileiro de terroristas ocultos em caminhões frigoríficos. 
4178 – Pede antecedentes políticos de Rivaldo da Silva Tavares  
118  -   Encontrado farto material subversivo residência Jurandir Bezerra de Oliveira 4323 – Cessar 
busca de Manoel Cavalcanti da Silva – localizado pelo Cenimar. 
4322 – Prender Marcio Estevam de Paula e Sônia Aparecida de Oliveira . 
 
Info AESI 
Relatório sobre caso Jorge Ramillo Sales e Itaipu. 
 
Info AESI 
Documento sobre Comunidade Indígena Ava Guarani, localizada às margens do Rio Jacutinga. 
 
942/ 81 
Pedido de busca  
443/SI – CI /DPF  
Os documentos em referência solicitaram a devolução de expedientes para serem triturados, tendo 
em vista ter cessado os motivos que determinaram o estabelecimento de normas  quando do 
retorno de brasileiros asilados, banidos e auto-exilados. 
Cumprida, em parte, a primeira etapa verificou-se que outros expedientes foram providenciados em 
decorrência das mesmas normas.  
Devolução dos seguintes documentos criptografados, inclusive cópias, se for  o caso. 
Rádios nº    
(segue uma relação)  
 
Info DPFFI 
0377/73 
Organizações terroristas árabes 
 
Info DPFFI 
0198/73 
Iram Caetano Diniz 
 
0190/73 
29.10.73 
Cenimar  
Relação com 82 nomes de brasileiros de esquerda cuja presença no Chile foi detectada   
 
0034/74 
Ministério do Exército  
Elementos procurados 
PB 14-E/2-74 
Caso Helmuth Lohan entregando seu colega Heirich Mathias Franz Mueller, ambos nazistas.  
 
Info Segunda Seção BFront FI  
660/73 
29.6.75 
Ubiratan Costa 
Advogado 
Diz ser protegido pelos militares do 1º BFront   
Indenização de terras em Alvorada do Iguaçu 
Parente de militares 
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Diz que é protegido do comandante do Batalhão. Diz que é afilhado do bispo Dom Armando Círio, 
sobrinho do almirante Luiz Oliveira, do general Isaac Nahon. Diz que negociando direto com a 
Itaipu iria demorar de 10 a 20 anos e com  ele o pagamento é imediato.     
 
Info DPFFI 
1091/73 
Ata de fundação da Casa Paraguaia 
 
Info DPFFI 
1087/73 
Escrito em papel timbrado de uma empresa de turismo relação exilados políticos paraguaios em 
Foz do Iguaçu. 
 
Info DPFFI 
1083/73 
Mauro de Mello Porto. Diz ser agente do SNI - Hospedado no Hotel Porota – Foz do Iguaçu 
 
Info DPFFI 
0915 
10.01.73 
Receita Federal solicita comparecimento dos  responsáveis empresas de turismo. Não 
comparecimento resulta cancelamento de assinar permissão especial e proibição de saída de suas 
viaturas para a Argentina e Paraguai. 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
Info 1312/73 
Selma Bandeira Mendes – PCBR –Recife 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
Info 1305/73 
Mandados de prisão 4ª Auditoria da 4ª CJM – Juiz de Fora. 
 
Info SNI 
1304/73 
Foragidos localização E/2 – 5ª RM 
 
Info CIE 
1300/73 
Iram Caetano “Diniz” – PC do B   
 
Info CIE 
1285 
2º Congresso  dos Estudantes Secundaristas 
De acordo info Congresso é ilegal 
 
Info Segunda Seção BFront FI  
1551/73 
Boletim 1/73  III Exército  
Relação de procurados  
 
Info DPFFI 
1473 
Relatório sobre Padre Zezinho em Foz. Cataratas. Igreja Hotel San Martin e Cine Iguaçu. 
Info III Exercito 
2294 
Ordem de prisão Regina Helena Coelho Covas 
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Info III EXÉRCITO 
1690 
Roteiro para interrogatório desenvolvido pelo general Antonio Bandeira.   
 
Info DPFFI 
2535 
José Mauro Costa Ortega, major do Exército, adquiriu área de terra Estrada das Cataratas onde  
construiu Hotel Monalisa, mais tarde vendeu para Ricardo Prescinotti. Major foi do 1º BFront  S/4 
1968 . Foi proprietário de uma serraria em 1968. Cortava madeira do Parque Nacional e usava 
soldados para tal.  
 
INFO III EXÉRCITO 
2968 
14.03.73 
De Brasília 
Cessar busca José Ribeiro Godoy Sobrinho em virtude de ter sido preso.  
 
Info Segunda Seção BFront FI  
4440/73 
O depoimento de Valderes Nunes da Fonseca dá dicas de regras de segurança. 
 
INFO III EXÉRCITO 
Info III Exército 
3199/73 
Paulo Roberto Telles Frank não tem sido visto em Santiago. Talvez retorne ao Brasil  
 
INFO III EXÉRCITO 
3188 
Devem voltar ao Brasil, Milton Caldeira e Walter Carinatto Tesch 
 
INFO III EXÉRCITO 
3185 
Célio Augusto Guedes ou Célio Augusto de Castro Guedes 
Confirmação morte  
 
INFO III EXÉRCITO 
3184 
Pedido de busca de Leia Emília de Mauro, Lecide de Mauro, Selma Bandeira Mendes, Manoel 
Lisboa de Moura (falecido). Todos do PCR. 
 
INFO III EXÉRCITO 
3181 
Pedido de busca de Maria Cristina Martins de Sá Oliveira. 
 
Info Segunda Seção Bfront 
PY Esteban Duarte 
 
 
 INFO III EXÉRCITO 
4453/73 
23.01.73 
Estamos remetendo a verdadeira identidade dos terroristas mortos durante tiroteios com órgãos de 
segurança ocorridos no dia 30.03.72. Antonio Marcos Pinto Oliveira, Hilton Ferreira, Maria Regina  
Lobo Lisboa Figueiredo e Lígia Maria Salgado Nóbrega.  
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INFO III EXÉRCITO 
4539 
10.5.73 
Espelhos para falsificação de carteiras de identidade usadas pelo grupo de Joaquim Pires 
Cerveira. Uma dessas carteiras foi feita para uso do asilado Paulo Martinez Medeiros.  
 
INFO III EXÉRCITO 
4547/73 
José Eli Savoia da Veiga – procura-se por subversão  
 
INFO III EXÉRCITO 
4544/73 
Suspender procura de José Nilton Pinheiro. Fazer difusão com o verdadeiro nome do procurado 
José Silon Pinheiro, que segundo consta morreu no Estado de São Paulo.  
 
Info Bfront 
4589/73 
Repressão de olho em Gersino Ribeiro dos Santos, dono da Papelaria 007 – Foz do Iguaçu e 
Ulisses Cunha – ex-funcionário da Caixa Econômica Federal.  
 
4571/73 
Ministério das Relações Exteriores 
Divisão de Segurança e Informação 
                  12.6.73 
Onofre Pinto  
Utilização de identidade de Francisco Wilton Fernandes A carteira de identidade de Francisco 
Wilton Fernandes  estaria de posse de um aparelho de subversivos brasileiros em Santiago do 
Chile. Segundo informante, a referida carteira deverá ter a fotografia substituída pela de Onofre 
Pinto. (F6)  
 
Info Bfronf 
4603/73 Ferdinando Pagot pede à DPF que autor de notícia publicada na Gazeta do Povo seja 
responsabilizado. PNI – Não houve invasão de colonos.  
 
4694/73 
Ministério da Guerra                
III Exército 
1º Batalhão de Fronteira 
Ofício 08-S/2 
14.9.73 
Assinado pelo Tenente Coronel José Pessoa Guedes  
Comandante do 1º BFront 
Solicita à PF informação sobre irregularidades acontecidas em eleição realizada no Colégio 
Estadual Monsenhor Guilherme por diretoria da União Iguaçuense de Estudantes Secundaristas – 
UIES 
Seção de Operações 
DPF  
Divisão de Foz do Iguaçu 
Atendendo solicitação informo que a UIES nunca funcionou de forma correta, sendo que sua 
diretoria composta pelo senhor Dione Martins conseguiu o cargo através de um conhecido ou 
parente seu.  
O senhor Dione Martins  negou-se a prestar contas das atividades  e promoções da UIES, quando 
solicitadas pelos grêmios locais.  
Quanto ao senhor Carlos Mendes Taborda e sua chapa denominada “Construção” composta pelos 
senhores Pedro Roth, Cláudio Werner, Mário Zárate, Luiz Walter e Carlos Wandscher quiseram 



 48

registrar sua chapa e o senhor Diones complicou a inscrição dos mesmos não lhes mostrando o 
Estatuto, mesmo depois de ter dito que não iria concorrer a eleição, o que não fez. 
No dia 11 de setembro de 1973 foi realizada a eleição para a escolha da nova diretoria da UIES, 
sendo feitas as apurações no salão do Colégio Monsenhor Guilherme, tendo sido designado para 
presidir o escrutínio o professor Frederico Lopes César.         
Após  apurarem a terceira urna, verificaram que a mesma apresentara diferença de votos com a 
assinatura, sendo então sugerido pelo presidente a anulação daquela urna, tendo o senhor Dione 
Martins não concordado devido a urna ser do seu colégio, com que Carlos Mendes Taborda 
também concordou. A urna do Ginásio Dom Manoel Koenner também apresentou diferença de 
votos, tendo o Sr. Dione exigido sua anulação. 
Mais tarde foram anuladas mais duas urnas, no entanto a chapa do senhor Carlos Mendes 
Taborda já vencia por mais de cem votos. 
Nessa altura começou o tumulto, tendo as irmãos Maura e Maria de Lourdes Rorato, juntamente 
com o seu Dione Martins se apoderado das urnas  e dos votos, espalhando grande parte no chão, 
dizendo que a eleição estava anulada. O professor Frederico diante do fato retirou-se da sala.  
Por fim o senhor Dione gritou em voz alta que não entregaria o cargo a ninguém e juntamente com 
as irmãs Rorato retiraram-se da sala levando consigo as urnas.  
Estavam  presentes na apuração representantes da UPES. 
Consta que as irmãs Rorato, que trabalham em uma tipografia nesta cidade, soltariam panfletos 
difamatórios  contra o professor Flávio Warken e Milton Rolin, diretor da Rádio Cultura. Consta 
ainda que as irmãs já causaram tumulto em alguns clubes da cidade.  
Assina AAPF Luiz Fernando de Souza Azi 
 
INFO III EXÉRCITO 
4686/73 
Gilberto Thelmo Sidney  Marques 
AP  - fonte repressão  
 
 
4747/73 
Tereza Daise Urban Furtado, “Roberta”, teria regressado ao Brasil em dezembro de 1972. 
 
4723/73 
4.10.73 
Acidente de automóveis ocorridos em Porto Alegre ocasionou morte de um dos ocupantes. Morto 
identificado como sendo um dos principais terroristas brasileiros que se encontravam refugiados  
no Chile. Os outros dois ocupantes fugiram.    
       
4712/73 
Selma Bandeira Mendes, pretende abandonar o país pelo Sul.  
 
5063/73 
Ministério do Exército 
Batalhão de Fronteira 
Origem 2º GPT Front 
Este comando recebeu seguinte rádio cifrado. Info acordo ordem senhor ministro  deverão ser 
intensificadas medidas vigilância fronteira  face possível infiltração exilados oriundos do Chile. 
Participar este qualquer  suspeita.  
General Jofre 
Cmt 2º GRP Front 
 
4962/73 
Brasilia/ DF 
Circular SRS DPFS 
Nº 1551/73/S3/CI/DPF 060873 PT 
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Fim atender SR/Pr vg retransmito seguinte msg ptpt segundo noticiário imprensa vg Antônio dos 
Três Reis de Oliveira vg terrorista teria sido morto tiroteio forças de segurança pt sp consultada 
respeito info área sp nada consta sobre fato pt fim atender pedido irman ref elemento sol 
expedição por este órgão vg RD circu SRS/DPF fim confirmação fato.            
 
 
2700/72 
Simão de Castro Neto  
APML – BUSCA  
 
2625/72       
Segundo informação do Adido Militar do Paraguai jornalista de nome Gordon  viaja constantemente 
para o Chile.  
 
2895/72 
Palmar foi visto por informantes em Assunção nos dias 10.2.72 e 13.272. Segundo a mesma fonte, 
a esposa ...... 
Encaminhamento nº 070/CO/72 de 28.02.72 
 
2894/72 
Prender José Duílio Almeida Rodrigues 
 
2832/72 
Foi dado passaporte para Lúcia Flávia Uchoa Regueira por inadvertência de uma funcionária. 
 
2802/72 
Ricardo Kotcho teve os seguintes documentos roubados  
 
2946/72 
De ordem DG fica proibido meios de comunicação social noticiário relativo acidente vazamento de 
óleo de Cubatão. 
 
2943/72 
São Paulo NR3148 
Hra 2030 
DRS/SDRS/PSTS 
DPF 
Nº S/N  de 170672 
Retransmito MSG receb do II Ex (849/E2/AB de 170672 solicitando evitar divulgação  imprensa 
qualquer notícia estouro aparelho hoje 2000 hrs rua Urano travessa Rua Relíquia bairro Casa 
Verde São Paulo. 
Cel Lima Rocha 
E/2 II Ex 
  DR/Dantas Nardeli 
  Delegado DPF/SP 
 
2937/72 
02.08.72 
De ordem superior fica proibida demissão todo território nacional notícia sobre prisão ou 
desaparecimento qualquer jornalista Rio de Janeiro.  
 
2564/72 
Informe sobre lãs atividades de los señores Carlos Bellont e Marcílio Braço 
Santos -  Mendes 
Posadas 
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1774/72 
28.09.72 
Ex major e banido Joaquim Pires Cerveira, calle Lira 268 Santiago  
 
João Roberto de Castro Pinto PCBR voltou ao Brasil setembro de 72 
 
Gilberto Faria Lima, Zorro, o único remanescente  que assassinou o industrial  Arthur Henning 
Borleisen atuando sob as ordens de Joaquim Pires Cerveira não dirigiu um grupo que faria uma 
ação de fundos sendo o mesmo de tipo “cofre do Ademar” e estando prevista para ser realizada 
em território nacional.  
Há alguns meses Gilberto saiu de Santiago do Chile e foi para Montevidéu. 
 
1722/73 
Of. 27.11.72 
Em 25.10.72 Joaquim Pires Cerveira continua desaparecido. 
 
Por outro lado o ex-sargento Onofre Pinto também continua desaparecido. Suspeita-se que tenha 
viajado com Cerveira.  
 
NP - Nessa época os órgãos de repressão já falavam em golpe no Chile      
 
Luiz José da Cunha (ALN)  
 
Arcelino Antônio Dornelles, nascido em 1920. Esquema Brizola. Residência Capitão Leônidas 
Marques. 
 
Argemiro Moura Pacheco, correspondente Brizola em Itacorá. 
 
1402 
Foram identificados pelo CIE Gilson Ribeiro da Silva e Flávio Augusto das Neves Leão Sales.  
 
Capitão Julio Roberto Cerda Mendes   S2 
 
1072/72 
Joaquim Pires Cerveira  
18.8.72 
 
SNI  
Informe de Classificação 
Em 4.7.72 o banido Joaquim Pires Cerveira revelou aos asilados Cândido Aragão e Carlos 
Figueiredo de Sá.  
 
1011 
Joaquim Pires Cerveira apresenta no momento os seguintes dados de identidade visual: 
fisicamente delgado, bigode espesso, cabelo ruivo e cumpridos a moda hippie, óculos com aros 
dourados a moda hippie, está muito diferente das fotografias publicadas nos jornais.  
 
 
0214/70 
MJ/DPF/Delegacia Regional do Paraná  
Curitiba, 26 de novembro de 1970    
Difusão: PE/DR/PR/SDR/DN/SDR/FOZ  
Estabelecimento de Base guerrilheira no norte doParaná  
Encaminhamento nº 1100  (S-1/1316/11/11/70-do CI/DPF 
INFORME Nº047/C0/70 
De 26.11.70 
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1. Os elementos  conhecidos por “Argeu” – Antônio dos Três Reis de Oliveira e Mariano, que 
participaram dos assaltos aos bancos da Avenida Brigadeiro Luiz Antonio, na segunda 
quinzena de dezembro de 1969, em São Paulo e que pertenciam ao GTA da ALN, em 
contato com o informante (um dos seqüestradores da aeronave PP-PBX naquele mês de 
dezembro, convidaram o mesmo para participar da criação de uma base guerrilheira no 
norte do Paraná, tendo o informante se negado, visto que planejava permanecer em São 
Paulo, soube por comentários que o plano era adquirir um sítio e uma pick-up para se 
estabelecer esta base na área de Apucarana ou Jandaia do Sul, possivelmente. Já em 
janeiro de 70, portanto depois do assalto aos bancos referidos durante novo contato que 
teve com os dois soube  que  “Mariano” estivera recentemente na cidade do pai, a qual é a 
mesma cidade do “Argeu”, isto é, Apucarana.  

2. “Argeu” é amigo  íntimo de Mariano e tudo indica  que se conheceram em Apucarana. O 
pai de Mariano também é sitiante daquela área, tendo inclusive negócios com táxis. 

3. “Argeu” já está identificado  porque participou do Congresso de Ibituba, digo, de Ibiúna, 
seu pai Argeu de Oliveira, reside à rua Bandeirantes, nº 28, em Apucarana. 

4. “Mariano” é elemento instruído na confecção de granadas caseiras e no preparo  de 
explosivos e detonadores para  bombas, utilizando relógio de pulso, esta instrução foi 
inclusive dada por Mariano ao depoente. Sua idade regula entre 28 e 32 anos, mais ou 
menos, 1,70 de altura, branco, cabelos pretos, possui uma “entrada” acentuada de calvície 
na frente, é encorpado e possui nariz grande. Durante o assalto referido usou bigodes  

               
PROTOCOLO 719 E5/12/70 

        
2.3.70 
De 3.11.70 
Novamente Argeu é citado como parte da  logística (desta vez por Ana Bursatyn – abril/70) de 
participar plano para seqüestrar cônsul alemão em São Paulo. 
 
0141/70 
Operação Três Passos 
Roberto de Fortini 
10.7.70 
Informação nº 31 7.5.70 Doletina Nunes Monteiro, ZBM 
 
0117/70 
VAR PALMARES 
Nova Aurora 
21.5.70  
Prender em 5 maio 70 militantes base VAR em Nova Aurora 
 
0111/70 
Nome de “Fanta” Osvaldo Soares 
 
0070/70 
Diversos docs sobre Afonso e Mara Junqueira Alvarenga. 
 
0396/70 
Comunistas em Criciúma 
Ofício 437/69 DPF 
Lista com vários nomes, entre os quais o de Ari Faracco. 
                       ... 
Em 27.12.69 o Bel. Helvídio de Castro Velloso Filho, delegado de polícia de Criciúma envia oficio 
ao general Paulo Weber Gonçalves Vieira da Rosa, Secretário de Segurança Pública de Santa 
Catarina, informando que Ari Faracco é informante da polícia e participa de reuniões com 
elementos oposicionistas da cidade de Criciúma. Não deseja prejudica-lo, nem perdê-lo como 
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elemento de ligação, pondera sobre a conveniência de comunicar este fato aos órgãos que 
receberam oficio com a relação de nomes.   
Em seguida o delegado faz um relatório de quatro páginas onde acusa vários moradores de 
Criciúma de serem comunistas e subversivos. 
Segue lista: Amadeu Luz, Jacob Victor, Douro Martignago, Sebastião Ernesto Goular, Romualdo 
de Oliveira, Lourival Espindola, Antonio Justino, Walter Ribeiro, Jacob Victor, Roberto Cologni, 
Ataíde Leandro Rocha, Ciro Manoel Pacheco, Altair Guide, Ciro Cardoso, Roberto João Motta 
(DCE,Faculdade de Direito/Florianópolis, com Etemy Lorenz, Derlei Catarina de Luca, Fábio Costa 
e outros), Murilo Canto , Nelson Alexandrino, Valmor de Luca, Luiz Jorge Leal, Arturo Cologni, Sadi 
Fernandes, Armando Senfrin(?), Abdias Gonçalves, Roberto Cologni, Jacob Victor, Murilo Canto, 
Dairo Martagnoga, e Sebastião Goulart.     
 
0431/70 
Lauro Consentino Filho 
Curitiba 7.5.70 
Info nº 90/OS/SOPS 
Consta no S/2 do QG da 5ª RM o seguinte: 
20.11.69 
Indiciado em IPM (encarregado Major Pedro Fernando Gouveia de Oliveira). 12.11.69 PB nº 38 
Do PB em referência extrae-se o seguinte:  dado conhecido, Lauro Consentino Filho foi preso em 
Medianeira. Em poder de Lauro foi encontrado anotações referente a Arlete Konig, residente à rua 
Laranjeiras, nº 210, apto 140. 
17.01.70 – 1º BFront  - nada foi possível apurar sobre ligação de Lauro Consentino Filho e Arlete 
Konig, uma vez que a mesma não é conhecida na cidade de Medianeira- PR. O atual endereço de 
Lauro Consentino Filho é Avenida Brasil, S/N, na quadra da prefeitura, seu consultório dentário é 
Rua Alagoas, 1159, Medianeira – PR.  
Existe Lauro Consentino Filho, nascido em 3.9.42, em Morretes – PR. 
 
0809/70 
Chile – comunicado de que a DGI chilena está ocupada pela esquerda daquele país.  A mesma já 
não é mais confiável.  
 
0701/70 
Ocorrência Ginásio Rocha Pombo 
 
1165/70 
Paulo Muller preso cidade de Santa Helena incurso art. 334 do CP 
 
 
1899/70 
Franklin Araújo 
Fotos em várias as posições  
 
1883/70 
3.3.70 
Prisão de Nemésio Garcia e Chantal Russi. 
 
1870/70 
Boletim Info nº 6/70 
 
Em 70 era NC$ 
 
Romão Augusto Ortega  - sargento Bfront (amigo) irmão Antônio Ortega e Laurindo Ortega 
 
2570/70 
Fouad Nacli contrabando 128 sacas de café localidade de Placa São Luiz – Nova Aurora             
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2003/70 
Sargento Wanderley tira onda dizendo ser membro do SNI. É piloto civil, trabalha para Silvino 
DalBo e na 2ª Seção BFront 
 
2357/71 
José Maria Ferreira de Araújo – VPR, ex-marinheiro, expulso da Marinha  em 1964 por subversão 
e condenado a 5 anos e um mês de prisão. Em 1967 ingressou em Cuba, tendo cursado guerrilha. 
Após ter coberto um ponto no interior de São Paulo desapareceu perdendo o contato com a 
Organização a que pertencia. 
 
2156/71 
Relação de procurados 
Origem CIE 
Plínio Peterson Pereira (está escrito falecido)  
Foi para o arquivo em 5.8.71                                                                                                                                                
 
1986 – Caso Percilio Gusmão  
 
1835/71 
PB – Na relação de procurados o nome de Honestino está sublinhado     
 
1818/71 
Waldomiro de Deus Souza  
 
2064 
18.6.71 
PB Plínio Peterson Pereira  
 
2054/71 
Mandado de prisão  
Origem DR/SP 
2.12.71 
Victor Carlos Ramos – filho de Feliciano Ramos e Santina Ramos, brasileiro, natural de Santos/SP 
– Nascido aos 18.01.48.  2ª Auditoria 
 
1923 
CIEX mostra conhecimento  passos de Cerveira, de Fermino (Cuba) e Papandreau  
 
1915/71 
Caso João Cassiano de Oliveira, residente em Curitiba, jornalista que se infiltrou em manifestação 
no Chile e foi preso e levado para o Departamento de Estrangeiros. 
 
1608 
Caso rodoviária 
Ozires Santos, Antonio de Oliveira e Lall Singe 
 
1588/71 
Depoimento de Derci Fensterseifer sobre área tática 
13.2.71 
 
1511/71 
Dois núcleos coloniais PNI  
Santo Alberto – alemães e São José do Iguaçu – Gaúchos 
 
Repressão de olho em Leopoldo Sefrin (jornalista Cascavel) 
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2545 
DPF investiga problemas criados por Vanor Andrion quando sub-delegado 
 
2609 
Relatório de investigação e providências sobre matéria publicada no 
Jornal de Foz sobre licitação no setor de visitação do Parque Nacional de Itaipu  IBDF e PNI  
Almir Nunes Machado 
 
0369/72 
24.4.72 
General Nilo Caneppa proíbe divulgação de notícias sobre deslocamento de subversão para o 
nordeste. 
 
0221/72 
Radiograma 
James Allen Luz deverá retornar por Foz do Iguaçu 
 
Fued Saad – PCB 
 
0194/72 
Em 5.72 repressão estava monitorando Honestino – saída esquema AP 
 
191 
PRESO POR ENGANO 
Relato sobre a prisão do Padre Sérgio José Schirato. A foto do padre foi encontrada no pátio do 
DOI. Militares pegaram a foto e a levaram para a presa Mary Kamata e ela disse que o “cara” da 
foto havia participado de ação.  
A foto caído do bolso de um agente que a conseguiu no Detran com o intuito de identificar pessoa 
que havia batido no carro de um parente.  
 
MARODIN foi assassinado em 1976 – em Porto Iguaçu – Misiones        
 
RD  418  
Jorge Vieira Machado preso na Argentina portando farta munição  
 
Ari Decker ficou preso de 12 a 20 de março de 1976 
 
Apostila do Dops na Academia Nacional de Polícia  
 
Em 1985 a repressão pedia a EBCT relação completa de assinantes do jornal Voz da Unidade 
 
TB em 1985, o SNI estava alerta sobre levantamento de mortos e desaparecidos vitimas da 
repressão 
 
1985 
Info da DPF sobre o movimento que reivindica indenização e o paradeiro dos mortos e 
desaparecidos.  
 
Documentos 1965 – Sub-delegacia do Departamento Federal de Segurança Pública  - Major chefe 
Jair Wanick de Souza 
 
Info da DPF sobre o 
Café Etrusco 
Saul Dares 
1672/69  
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1672/69 
Estouro aparelho Vila Kosmos em 16.10.69 
Documento informando que morto não é José de Araújo da Nóbrega, mas  Eremias Delizoikov. 
(Rua Toroqui, 59, em Vila Kosmos) 
 
Lauro Consentino 11.05.70 
Ver rádio 247/PI/FI 
 
0171/69 
31.03.69 
Lizt era procurado 
 
0165/69 
17 de abril  
Busca Clarice Chonchol  
 
Paraguayos  
Hilário Barreto Benitez 
 
17749/72 
PLRA 
 
No dia 15.4.86 foi desativado “Projeto Polvo” – Serpro recolheu terminais. 
 
Radiogramas recebidos 1986 
 
Radiogramas expedidos 1978 – Presença de João Carlos Garcia Bona na Argentina    
 
João Ferreira 
Alberto Nunes 
 
Rádios expedidos 1981 
 
Rádios expedidos 1979 
Itaipu pede informações sobre Pedro Pereira dos Santos 
 
Rádio 07.09.85 
Aliardo Vargas Pinto e Silvio Antonio Campana presos quando pichavam muro  
Campanha do PMDB 
 
5.10.78 
Encontrados panfletos subversivos PCR ônibus que  transportava operários Itaipu 
 
Radiogramas 81 
Radiogramas cifrados 78/85 
 
6.5.81 pede devolução encaminhamento 0836/78, inclusive seus anexos    
 
Info DPF 
Proíbe divulgação de ações terroristas   
 
Rádio 10.7.81 
Revoga autorização para policiais freqüentarem aulas durante horário de expediente na condição 
de infiltrados. 
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1986 – Polícia Federal com acesso ao cadastro de lojas de crediários e bancos. 
 
Radiogramas cifrados 
 
1469/01/IV de 01.06.83 
AFPalmar encontra-se nesta cidade pretende viajar próximos dias. SI/DPF.1/FI/PR 
 
18.05.81 
30 famílias de Itacorá foram transferidas para Bom Jesus da Lapa/BA  
 
Março de 81 
Movimento Justiça e Terra 
Acompanhamento 
Processo Nosso Tempo 
Bomba na Prefeitura de Foz 
 
Brizola em Foz  
 
 Visita e discurso de Brizola no acampamento dos desapropriados por itaipu 
23.03.81 
Entrevista de Brizola na TV Tarobá 
 
Agricultores entraram com ação na Justiça para acampar no gramadão da Itaipu . Juiz 
Kopitosvscky indeferiu. 
 
PF faz relatório do dia-a-dia no acampamento do “Trevo da Vergonha” 
 
Abdul Nagig Said Rahal  
Avenida Brasil, 870 
Al Fatah    
  
Rádios 77 
25.08.77 
Ângelo Milani desapareceu  
Atílio Morondim sofreu acidente 
 
ENCAMINHAMENTO Nº  203/72  S/3 
Relatório da Comunidade de Informações  
Reunião da Comunidade de Informações em São Paulo  
18.02.72 
Reunião foi em 12.01.72 
Análise do Molipo 
Integrantes 
Com curso de guerrilhas e sem curso de guerrilhas 
Ainda em Cuba, prestes a retornar  
Incorporados após o racha 
Ações realizadas 
24 ações e participantes 
Baixas sofridas até a presente data 
Mortes 
Ao reagirem a prisão ou por tentarem a fuga 

- Hiroaki Torigoi 
- Flávio de Carvalho Molina 
- Francisco José de Oliveira 
- José Roberto Arantes de Almeida  

Prisões  
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André Ota 
Marli Carvalheiro  
Aparelhos estourados 

- Aparelho de José Arantes 
- Aparelho de Flávio Molina, situado à Rua Gonçalves Dias, s/n 

 
 
(Anotação) 
Morte estranha em Gonçalves Dias/MG/Serra dos Criolos 
 
 
Em 13.11.1967  o sub-delegado Benedito Garcia enviou ofício ao Coronel Bianco, delegado 
regional da PF/PR-SC encaminhando Ezadide Villaça, primo de João Ciríaco de Souza Filho, da 
Marinha/FI, para trabalhar como informante. Sub reclama que não tem funcionários suficientes, 
falta dinheiro e está com a saúde abalada de tantos problemas.  
 
0621/ 68 
Relato do caso de Cyrillo Adalberto Charles, suposto Josephe Mengele, entregue pelo coronel 
aviador do Paraguai Horácio Costa.  
 
18.01.68 
Carta de Pastor Coronel – Chefe investigações do Paraguai  ao Doutor Theotonio Madeira Dias – 
Interpol – Brasília. 
 
Adalberto foi posto em liberdade no dia 20/7/68 
 
Ficha de Mengele – Adalberto foi identificado BBAA como estelionatário  
 
21.08.68 
Rolo na prefa    
Osires Santos – Arsênio Benedito pela Cap.Ref. Jason Gomes de Carvalho  -intregralista 
 
0613/68 
Existem 3 ou 4 clubes de futebol e em um deles impera o carteado anexo Cine Star, beco e nos 
fundos. Tenente Lourival Pedro Monteiro – Jogo no ABC – Remi Oagnancelli 
 
Depoimento de Maria Cristina Geórgia Jimenez de Abbate, de Adelaide Cabral, sobre a prisão dos 
maridos, em 02.12.74 
 
Lídia Guerlander ?????? 
 
24.2.72 
Info depoimento de Helcio Pereira Fortes, morto em São Paulo ao tentar fugir em um ponto 
 
Ari Salvi, acusado de ser do Esquadrão da Morte, preso em FI em 13.12.71  
 
Documento do PC do B com nome de Luiz Carlos Schroeder no cabeçalho 1985. 
 
Rádio  
Roberto Urnau Campos Maturama foi detido  e posto em liberdade por determinação BBAA 
 
18.2.74 
CAPITANIA FLUVIAL DOS PORTOS DO RIO PARANÁ 
Tereza Sanabria Dergem, de nacionalidade paraguaia mantinha relação com o ex-almirante 
Aragão. Residiu no Rio de Janeiro e em São Paulo até 1972, quando mudou para Rosário, Arg, 
cruzando a fronteira por Barracão – Bernardo de Yrigoyen. A seguir fixou residência em Eldorado 
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km 2, calle Leon Acuña. Na ultima semana Tereza movimentou-se várias vezes em FI e Puerto 
Iguazu  com a finalidade de transferir-se para o Brasil. 
 
MOVIMENTO ESTUDANTIL UNIVERSITÁRIO EM FOZ DO IGUAÇU 
042/82 – SI/DPF.1 
Dia 20 outubro esteve na Facisa o Sr. Secretário da Educação que assinou convênio para 
biblioteca.Prefeito Clóvis Cunha Bueno foi vaiado ao ser convidado para compor a mesa. 
Facisa 450 alunos. Direção da entidade instaurou sindicância a respeito tendo sido apontadas 4 
estudantes como iniciadoras  da manifestação, dentre as quais Arlete Brandt, funcionária da 
Receita Federal e cunhada de Aluízio Ferreira Palmar, ex-banido e anistiado residente nesta 
cidade.  
 
1359/82 
Geraldo Vandré 
Geraldo Pedrosa de Araújo Dias, em Foz desde 11.7.82. Reside no Hotel Ilha de Capri. Não quer 
cantar dentro do território nacional. Então optou por Ciudad Presidente Stroessner, PY, por estar 
próxima de SP. Segundo agente Porcides em seu relatório de 24.8.82, Vandré tem demonstrado 
sinais de insanidade mental, falando coisas desconexas, sem sentido e no meio da conversa o 
mesmo se retira, rindo sozinho. Tem freqüentado a Capitania dos  Portos, onde passa  longas 
horas a conversar com os militares e lá se lamenta  sua loucura. Quando perguntado sobre algo 
que ele não quer responder  defende a Constituição de 46 e reclama que seu cargo de funcionário 
público não foi devolvido.   Veio a Foz do Iguaçu acompanhado do empresário Michael Kelly, de 
seu amigo e incentivador Antonio Mansur e dos músicos Ivo e Roberto. 
Dois shows no Cine Ópera em Puerto Stroessner (800 lugares).  No primeiro foram 200 (4.9.82)  
pessoas e no segundo 60 pessoas.  
Ordem de cancelamento do show de Vandré na área dois de Itaipu partiu do general Junot 
 
PF controlou exilada Saturnina Almada (PC PY) em FI e em São  Paulo.        
 
Médico Ihsan  Youssef Simaaan, foi médico da Unicon. Em 1965 matou um soldado da BM RS, na 
cidade de Santiago, RS. Estuprou duas menores na cidade de Santa Rosa, RS. Usa arma de fogo, 
pistola calibre 22 de 2 canos.  
 
Causa indígena  
Avás Guranis moravam às margens do rio Jacutinga, em Itacorá. Itaipu ofereceu 200 hectares  
sendo 40 agricultáveis e o restante mata.  
 
22 abril 82 
Caso Terezinha Vera – Passeata com participação de cerca de 300 alunos do 2º grau período 
noturno do Colégio Estadual Bartolomeu Mitre.    
 
PF de olho em Sixto Fleitas Rios , Julio César Samaniego, Ruiz Zorrilhas, Gabriel Garcia. ( PC Py) 
3.8.80 
Fronteira Brasil/Argentina 
Casal suicida 
Montoneros que retornavam  
Eduardo Gonzalo Escobar e Liliana Inês Goldenberg 
 
Info 284/75 
Fuad Nacli 
Sebastião Martins da Silva, entrou nesta divisão com representação contra o deputado  Fuad 
Nacli/Jagunços/José Aparecido Gonçalves, Hugo Carneiro, Arlindo de Paula, Sebastião Batista, 
José Hamilton e mais o tenente Fauzi Sarraf, PM 
 
00671 
21.05.71 
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Alberi foi visto acampado passeando às margens do Rio Santo Antônio, entre Pérola e Planalto, 
junto com João Sales. 
 
Proibida divulgação surto de meningite. Distribuiução de panfletos pelas Casas Pernambucanas. 
 
Caixa 82/83 
Lázaro dos Santos Costa, chefe RF envia ofício ao general Bruno  Castro da Graça, (AIItaipu) 
informando oficio enviado por Roberto Ribas Lange e diz ainda que ele mantém estritos contatos  
com o grupo do NT. 
 
1984 
Relatório de infiltração em palestras da Fecivel: Manfredini, Juvêncio, Paulo Schilling, etc 
 
12.07.83 
Relatório sobre atividades de Antônio João Manfio em Tubarão/SC 
 
Ameaça de morte  
Prefeito Clovis Cunha Vianna 
Polícia Militar  
P2 18 Maio 83 
21 horas de 18.5.83 na rua Almirante Barroso, dois elemeantos  estariam em um ponto de ônibus, 
mais tarde chegou mais um elemento e patatipatatá 
 
1983        + 
Advogado Victor Augusto Fasano, candidato a um emprego na Itaipu  foi vetado porque seu nome 
constava de relação encontrada  com Mariano da Silva “Loyola”, Var Palmares      
  
Luiz Gonzaga Ferreira  DAS 5  Richa 
 
PF de olho na Comissão Justiça e Paz 
Olívio Fazza 
Fernando Valério Ratzke, Paulo M. de Oliveira, Alceu Donald, Juvêncio e Aluízio. 
 
1983 
Nelson Rolin de Moura, Jurandir Pires Camargo, Sérgio Antonio Flores Robim e Silvio Rangel 
Figueiredo. Todos jornalistas de Santa Catarina. Jornais “Afinal” e “Gazeta do Vale”,  processados 
pela LSN na Auditoria da 5ª RM. 
 
1983 
Relação de militantes e simpatizantes do PC do B 
 
1982 
Em 1982 Itaipu continua investigando ideologia de pretendentes à emprego. 
 
1982 
MASTRO (Movimento dos Agricultores Sem Terra do Oeste do Paraná)  
Vários documentos 
Padres Adriano Van e Valentim, Pastor Fuchs 
 
1403/82 
Atividades de José Ledres Pontes, “Zé Mineiro”  
Info 2566/92 
Itaipu Binacional 

1. Em 13.MAI 82, órgãos de informação de Curitiba interceptaram correspondência dirigida a 
sucursal do jornal Tribuna da Luta Operária, naquela cidade, encaminhadas  através do 
Posto de Correio do Canteiro de Obras da Itaipu. 
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2. A remessa do documento foi elaborada por um tal “Zé Mineiro”, o qual estaria distribuindo 
referido jornal  aos operários de Itaipu. 

3. Após buscas realizadas no Canteiro de Obras, verificou-se que na banca de jornais do 
Centro Comunitário havia dois exemplares. O proprietário do estabelecimento   disse que 
não pretendia vende-los, tanto que não os colocou a mostra.           

4. Como resultado das buscas realizadas foi possível identificar como sendo o provável “Zé 
Mineiro”, o funcionário José Ledresponte, do Consórcio Itamon. 

5. Na campanha eleitoral o nominado deu apoio a Miron Niclevcz. 
6. Reside no alojamento Pavilhão B-8, quarto 46, cama 4. 
7. Os exemplares foram recolhidos  pela AESI/Itaipu e entregues ao 34º BIMtz  
8. Nasceu em 31.01.54 em Minas Gerais, veio de Santo André, do ABC. Profissão mecânico 

montador.  
 
1982 
FRAUDE ELEITORAL EM CORBELIA/BRAGANEY 
Celso Vieira declara que o juiz de Direito Edmundo  Leão Mendes disse a ele que precisa mudar o 
resultado das eleições a favor do PDS, pois se o PMDB  ganhasse ele Celso seria aniquilado e sua 
casa seria queimada, tendo então proposto que após as eleições as cédulas fossem trocadas nas 
urnas referente ao PMDB, tendo exigido que todos os presidentes de mesa  assinassem. Foi 
acompanhado por Carlos Alberto ... Ambos foram colocados no dia 14.11.82 no interior do Fórum 
pelo Juiz Edmundo Leão. Juiz levou ambos em seu Alfa Romeu. Por volta das 17:30 horas do dia 
15 começaram a chegar as urnas chegando também de imediato daquele local  grande quantidade 
de populares, revoltados com a atitude do Juiz em colocar as urnas em local de difícil visão. 
Populares com suspeita. Na manhã de 16 de novembro por volta das oito horas ali chegou o Juiz, 
encontrando os populares  que pernoitaram  nas imediações do Fórum. Populares insistiam que 
antes da retiradas das urnas para o Clube Cruzeiro as dependências do Fórum fossem revistas  
para ver se havia alguém escondido . A massa humana arrebentou a porta do Gabinete do Juiz, 
encontrando escondidos em seu interior  Carlos e Celso. Ambos foram espancados e só não 
morreram graças a intervenção do prefeito local.  Foram levados para a DPF de FI. Juiz recebeu  
dinheiro para mudar o resultado da eleição.        
      
064/82 
Relatório sobre o ato público “Adeus Sete Quedas” 
 
3.4.82 
Auditório Casa do Estudante Universitário/CTBA 
Marcado acampamento para 24,25 e 26 de julho/82. 
 
Amplo relatório sobre greve dos professores em 1982 
Ivone Muller, Cláudio Dier e outros. 
 
Info sobre a chegada de Brizola em Foz. Visto de entrada Agente Polícia Marítima Antônio Pádua 
da Mata Machado,  
(dizem que é filho do deputado federal cassado Edgar da Mata Machado e irmão de um jovem 
morto na prisão).  
        
Edgar da Mata Machado  esclarece que Antônio não é seu filho. 
 
Em 80, a AESI continua controlando operários da Itaipu e investigando antecedente ideológico. 
 
IBGE encaminha relação dos recenseadores. Censo Geral de 1980. Elucubração da repressão 
sobre minha participação no censo.   
 
17.09.80 
Assassinato general Somoza. Fronteira fechada. 
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Jamil Jomar de Paula entrega Roberto Oliveira França (?) e Elpinor Elias, ambos advogados. Diz 
que são subversivos. Nascimento 29.3.51 
 
PB 066/80 
27.06.80 
Aluízio Ferreira Palmar teria dito que criação jornal em Figuaçu teria apoio dos advogados Álvaro 
Albuquerque e Antônio Vanderli Moreira. É ligado a um chileno que teria sido seu companheiro 
durante o tempo que esteve no Chile.  Viaja Constantemente a Cascavel e realiza reuniões em 
Hernandárias. 
 
05.12.73 
Guido Souza Rocha e Wanda Araújo Mendes, detidos no Chile. 
 
18.2.74 
800 gendarmes chegaram  na Província de Misiones. 100 para Capanema e Barracão. 
Contrabando farinha preocupa autoridades. 
 
Apreendido documento sobre guerrilha rural quando desmantelado aparelho sito à rua Sá Ferreira, 
38 Apto 506 – Copacabana.  
 
8.12.70 
Segundo mensagem do Comitê Central do PCB, dirigida ao CC de São Paulo, Pedro Lobo e outros 
banidos exilados em Cuba e Argélia retornaram ao Brasil. CC PCB recomenda que sejam evitados 
contatos.  
 
Radiograma do SI para  Rádio Cultura, proibindo divulgação estouro aparelho em 19.06.72 20hs 
SPaulo       
 
Info sobre dono do restaurante Antonio Maria, de Foz do Iguaçu  
Euclides Guerra Madureira, 6.4.1920, folha corrida positiva  e densa em Portugal.  
 
22.2.72 
Consta que Maria do Carmo Brito retornará ao Brasil com o nome de Ana Maria Cortês. 
 
1973 
Info proibindo divulgação do surto de meningite 
 
1971 
Operação Feijão Verde   
60 posseiros, além de Santo Zanchetti com homens, desmataram 200 alqueires  e Domenico 
Ernesto Carnier, com 20 homens desmataram outros 200 alqueires.  O 2º Tenente PM João Maria 
de Jesus e o 1º Tenente Aloísio de Abreu Rios.  
Tomou posição dentro da área . Proceder levantamento sócio-econômico com finalidade Operação 
Aciso. Reunião dos posseiros  motorista e mecânico foram detidos. Capitão 
Cerda e Tem. Expedito 1º Bfront e2ª Seção.  
 
VISITA DE GEISEL A FOZ NO DIA 18 DE MARÇO DE 1976 
 
1974 
DENÚNCIA DE ESCRAVIDÃO BRANCA NA FAZENDA RAMI 
DE PROPRIEDADE DE PAULO NAVAL (FUNERÁRIA)  
 
A jornada de trabalho era estabelecida em regime de 12 horas por dia, maus remunerados e 
péssima alimentação. Existe esquema rígido de fiscalização. Aqueles que  são apanhados  em 
fuga sofrem castigos físicos. Fazenda Rami, situada mais precisamente em Aparecidinha, próximo 
ao Arraial Boa Vista, defronte  a Fazenda Roupa Velha.  
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DPFFI 
Info sobre  
Repressão de olho nos hippies e andarilhos 
 
   3 FEV 72 
MINISTÉRIO DO EXERCITO          
GABINETE DO MINISTRO 
CIE  
Informação 266/72 
Assunto: ALN 
Origem: CIE 
Difusão: I e II EX  
 
Dos depoimentos prestados por Hélcio Pereira Portes (Nelson, Fradinho,Toninho), morto em São 
Paulo ao tentar fugir em um ponto – resume-se os dados mais importantes. 
1. Comando da ALN – desde a morte de Joaquim Câmara Ferreira houve três coordenações 
provisórias (...)   
    
18.11.69 
Ofício  
Margem do Rio Iguaçu “paraíso” de grupos terroristas.  
 
Info 53 
Sérgio Rubens Araújo Torres deverá sair do país pela fronteira com o nome falso de Marcelo 
Azurita Cabral de Oliveira. 
 
TROCA DE TIROS ENTRE DESCONHECIDOS E POLÍCIA EM GONÇALVES DIAS/MG. 
O Comandante do Destacamento Policial de Gonçalves Dias/MG teve conhecimento da existência 
de desconhecidos na Serra das Criolos. 
Em 26.10.71 por volta das 10 horas  um morador da mesma região procurou o comandante do 
destacamento para dizer que havia visto 4 elementos fortemente armados acampados próximo a 
um riacho na serra. O cabo e mais dois soldados deslocaram-se ao encontro dos desconhecidos. 
Os estranhos passaram a disparar. Um tiro atingiu o rosto de um dos quatro que atiraram na 
polícia. O baleado foi imediatamente conduzido ao hospital de Paraizópoli, onde veio a falecer. A 
polícia tirou fotografia e digitais do falecido. O morto era moreno-claro, alto, cabeludo, magro, 
jovem, mãos finas e aparentava 20 a 25 anos. 
 
Dossiê Molipo 
 
Medidas de Segurança 
2º GPT Front 
18.9.73 
De acordo ordem senhor Ministro devem ser intensificadas medidas de vigilância na fronteira face 
possível infiltração exilados oriundos Chile conseqüência esta GU qualquer suspeita. 
 
27.9.71 
I Exército  
 
15.01.71 
Nívea Samaniego, paraguaia, procurou o embaixador para relatar que seu marido Carlos Álvares, 
duas irmãs paraguaias, Carmem e Blanca, enlace SP/Montevidéu, BBAA/Assunção e também 
Rubens Galindo.  
 
José dos Reis Garcia esteve preso no Ahú. 
 
0645/70 
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José Milton Barbosa (ALN) 
 
PB 704 
17.11.70 
Eduardo Leite (Bacuri) indicou ao Dops, SP, local onde foi capturado Joaquim Câmara Ferreira, 
codinome Toledo, estaria  custodiado por policiais  paulistas  mas consegui fugir tomando rumo 
ignorado.  
(NP – Grande mentira. Eu vi Bacuri todo quebrado na Ilha das Cobras, aí por junho de 1970. Ele 
estava sendo recuperado pelo tenente-médico Coutinho para uma nova sessão de torturas)   
 
Info DPF 
Humberto Rocha Cunha, estudante foi condenado a um ano devido redação. Relator de trabalho 
educação infantil.  
 
0577/70 
Relação de militantes que freqüentaram curso de guerrilha em Cuba         
 
0557/70 
Bronca de Osires Santos e Benedito Arsênio (ex-diretor fazenda PMFI).  Ambos acusados de 
corrupção ativa e passiva enriquecimento ilícito. General Brenno Perneta – Presidente CGI – 
Agosto de 1970 
 
PB 048 
DPF  
Curitiba, 22.01.70 
PRESOS POR ENGANO 
Dr. José Luiz Andrade Maciel, dentista na capital paulista e sua esposa Adelaide  Brandão Maciel 
foram vitimas de violência por parte do Dops/SP, como suspeitos de assassinato de Charles  
Rondney Chandler. Foram torturados. O médico foi internado em uma clinica para doentes 
mentais.  
 
Rádio Colméia  
8.1.1970 
Em 01.12.69 o diretor da Rádio Colméia Frederico Sefrin Filho, compareceu ao 6º BPM, alegando 
que havia recebido um telefonema da revista Veja e que necessitava informações a respeito da 
região sob o ponto de vista da subversão. A solicitação não foi atendida porem, quando lhe 
informaram que as respostas poderiam ser obtidas neste QG, o mesmo disse  .... 
 
00540 
Calixto de Oliveira 
Informamos que o individuo acima respondeu  processo por crime de morte, mas com o incêndio 
do Fórum local, dentre outros documentos  ali existentes desapareceu também  o  seu processo, 
porém existe uma carta precatória contra o mesmo e que foi enviada ao Rio de Janeiro, onde 
costuma ali residir.  
Apurou-se ainda que a documentação a seu respeito, foi retirada pelo senhor Tenente Expedito da 
S/2 do 1º Batalhão de Fronteira e que o referido individuo se encontra em Brasília onde exerce a 
função de chefe de relações públicas do Hospital Distrital da mencionada capital.  
 
1763 
Maria Celeste Martins                
Relatório sobre a VAR 
 
8.1.70 
9,30 horas do dia 5.1.70 três indivíduos viajavam num volks vermelho e espancaram soldado do 
Bfront  a fim de obrigá-lo a confessar  onde estaria localizado o material bélico. 
No Bfront o soldado Wilson Thomazi identificou Ladislas, Massafumi e Antonio Nogueira Filho.        
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Cônsul polonês  
Ligações em Campo Novo 
Cecília Nina Semeniuk era uma das pessoas visitadas pelo cônsul.  
 
1246/70 
Foragidos da Ala Vermelha 
 
24.12.70 
Não querem viajar para o exterior 
Clarisse Chonchol 
Edélcio Palmeira de Castro 
Irgeu José Menegen 
Manoel Gomes 
Ângelo Antonio Borghese 
Nelson Gatto 
 
Árabes na fronteira 
Ibrahim Barakat 
Pedro Ali Chakar 
Criam org de apoio ao Al Fatah 
 
09926 
José Miltom Barbosa era 3º sargento do Exército. Desertou em agosto de 1969. ALN 
 
0219/70 
Assunto: Elemento do objetivo de investigação sumária do Exército (relação do pessoal DI/GB e 
outros ME/GB-RJ) 
 
0217/70 
Relação cassados 
 
0213/70 
Planejamento seqüestro 
Origem: Zona 2 – II Ex 
Informe 72 
Este Centro tomou conhecimento  que os subversivos João Carlos Vidal, “Juca” e Luiz Werneck de 
Castro, Teixeira, pertencente à ALN, pra consolarem seus familiares informaram que estavam 
relacionados em uma lista de presos que seriam trocados.  
Em depoimento prestado no CODI onde se encontra presa Ana Bursztyn (ALN) disse que Carlos 
Russo Júnior (Gordinho) tem conhecimento da parte logística da ação que seria executada 
possivelmente por “Julio”, “Clemente”, “Manoel” e “Argeu”. 
 
0155/70 
Relatório de três laudas sobre Joaquim Pires Cerveira e a FLN (Wellington, etc) 
 
 
0150/70 
Relatório prisões DI/GB 
 
0142/70 
Subversão na área de Caxias do Sul. Relatório de prisões.  
 
0141/70 
Relatório sobre desbaratamento da base da VPR em Três Passos. Companhia de pesca.  
(Operação Três Passos)  
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0139/70 
Doc sobre seqüestro e uma lista enviada por presos da VPR/SP. Documento apreendido casa 
Juarez de Brito. 
 
0119/70 
Relatório conversa na prisão de Paulo Henrique Oliveira da Rocha Lins com Juan Angel Ferreira 
que entrega a conversa. 
 
0117/70 
Subversão na área do RS e PR. Origem Divisão de Segurança Força Aérea. Relatório de 
atividades do POC, VAR,VPR,M3G E MR26. 
 
0112/70 
PCBR – PR  relatório de prisões. 
 
0110/70 
Relatório assinado por Ozias Algauer, delegado de Ordem Política e Social/PR sobre vinda de 
Fleury e mais três policiais de sua equipe.  
... Pacheco de Souza, Francisco de Souza e Takiceniva Kanaka para prender e interrogar Viriato 
Xavier Mello – ALN. 
 
0109/70 
Depoimento de Bacuri – Eduardo Leite 
 
0107/70 
Informação sobre Hélio Ferreira Rego – VAR (marinheiro) 
 
0104/70 
Documento “Por uma inteligência revolucionária” , Juarez Guimarães de Brito. 
 
0102/70 
José Jader da Silva  
 Origem: SNI/ACT – Cenimar 
Trata-se de José Jarbas Saraiva Cerqueira e José Luiz Moreira Guedes.. 
 
0095/70 
Prisão de Chael, Spinoza e Maria Auxiliadora. 
 
0073/70 
Militantes fração bolchevique 
 
0071/70 
PB Afonso Junqueira de Alvarenga, Maria Curtis Alvarenga e Nilo Silveira. (Tem fotos) 
 
0068/70 
Pb Oscar D’Alva de Souza Filho, Afonso, Mara e Nilo 
 
0059/70 
Reclamação de Judivino Fereira do Nascimento sobre rolo de terra em Cascavel, Colônia São 
Francisco e o envolvimento do Coronel Juarez Costa de Albuquerque. Coronel decidia  quando 
escritura era quente ou fria. O coronel era o chefe do Distrito de Terras do PR e SC do IBRA. 
 
0942/70 
PB Antonio Diniz de Carvalho 
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0926/70 
PB José Miltom Barbosa e Carlos Eugênio Coelho da Paz  
 
0924/70 
PB Jaime Almeida Cunha  
 
0878/70 
PB Gregório Mendonça 
 
0808/70 
PB Antônio Bento Monteiro Tourinho 
 
1923/71 
Refugiados brasileiros no Uruguai 
2ª Seção – Exército 
Informe 65 
Carlos Figueiredo de Sá teria enviado representante a Santiago para contatar Edmur Péricles 
Camargo e escoltou James Allen Luz até Montevidéu. O representante de Carlos Figueiredo teria 
procurado Joaquim Pires Cerveira, já que Edmur estaria na Bolívia. Antes de falar com Cerveira 
falou com Amarildo de Vasconcelos.  
Cerveira  declarou que está sendo montado no Chile esquema de penetração no Brasil com a 
ajuda de Cuba. Faz parte deste esquema o embaixador de nome Inchaustegui.  
 
1917/71 
Terroristas brasileiros tentariam retornar ao País. 
SNI  
Agencia Central 
11.MAI.71 
Alberto Conrado, atualmente no Uruguai estaria com um ponto no Chile para manter contato com 
Cerveira, a fim de promoverem o retorno deste e de outros extremistas (área PR e SC). 
Victor Pampadreau, que se encontrava no Uruguai em contato permanente com Jefferson, antes 
deste ser preso na Argentina, conseguiu entrar no Brasil. Cerveira possui esquema que é de 
conhecimento de Orlando Burman e Adamastor Bonilla. 
 
1874/71 
Foragidos  
Carlos Frederico Marés de Souza Filho 
Rosa Maria Viana de Castro 
Marco Antonio Lima Dourado 
Fernando Augusto da Fonseca  
João Carlos dos Santos 
  
Procurados 
Félix Escobar Sobrinho 
Honestino Monteiro Guimarães  
Ieda Santos Delgado 
Issami Nakamura Okamo 
Ivam Mota Dias 
Luiz Almeida Araújo 
Marco Antônio Dias Batista 
Mariano Joaquim da Silva 
Paulo César  Botelho Massa 
Thomaz Antônio da Silva Meirelles Neto 
Umberto Albuquerque Câmara Neto 
Virgilio Gomes da Silva 
Inês Etienne Romeu 
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2039/81 
A W.Moreira 
        
0401 
Vinda de jornalista do Washington Post, Lewis Diuguid 
Órgãos de segurança afirmam que  o jornal é contra o Brasil e sugere que jornalistas  identificados  
com a “revolução” devem manter contato... 
 
0396 
Comunistas em Criciúma  
 
0395 
Engenheiro Rodolfo Kaufter, de origem alemã, residente à Rua Anita Garibaldi,m 181, Edifício 
Cavaler, apto 502 – Criciúma – SC. Disse ter servido no African Korps, durante a 2ª Guerra, caiu 
prisioneiro dos comunistas. Cabeça do filho foi esmagada durante prisão. 
Por isso tem ódio dos comunistas.  
Denunciou para o Major Comandante da 3ª Companhia de Infantaria Carlosa Augusto Caminha, 
que Laboratorista da Sicrisa, Luiz Jorge Leal e José Kiraglia são comunistas, patatipatatá. 
 
0375/70 
PB Alexandre Lyra de Oliveira DI/GB 
 
0348/70 
Ordem de Prisão  
Marés, Déa Pereira, Brito e Rosa Maria 
 
   0345/70 
Rede Ferroviária Federal AS 
Rede de Viação PR/SC 
Departamento de Segurança 
Setor de Segurança        
Relatório investigação na República de Estudantes, Inácio Lustosa, 296 
Francisco Nonato da Silva 
Presidente ,  faz parte da UPE , diretoria CABS mantém ligação com Antenor Bonfim, Piraju, Silvio 
Back.  Back está filmando “A guerra dos pelados”. Analista fala  em praticas sexuais etc. 
 
0302/70 
VAR – relação preventiva 
 
0301/70 
Queda aparelho da Var. apreensão de doc. em aparelho  
 
0251/70 
Informe sobre atividades de exilados na Europa  
 
0245/70 
Pedido de prisão 
Soveral Ferreira de Souza 17.08.70 
 
0224/70 
Agentes que transportaram as pessoas trocadas pelo alemão fazem relatório viagem 
 
2761/71 
Fernando José Dias 
Ana Maria Maduro Gonçalves Brandão 
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20.12.71 
CIE 
Os epigrafados eram ativistas no campo da subversão, tendo se refugiado na França 
Recentemente voltaram ao Brasil. Não há provas que os indicie perante a justiça militar. 
Localização e vigilância. 
 
2776 
Relação de livros proibidos.  
 
2770/71 
MJ     
DPF 
Subdelegado Regional de Foz do Iguaçu 
Fundação Claretiana  
Rádio Cascavel Ltda  
Rádio Educadora de Cascavel Ltda 
28.12.71 
 
José dos Santos, João Batista Monteiro e Geraldo Penteado Queiroz. Não foi possível obter 
informações. 
 
1971 
Ortêncio Elibrando Monteiro – posseiro Fazenda Ponte Queimada. Propriedade de João Conrado 
Mesquita.  Jagunços de Mesquita matam posseiros e seqüestraram duas menores para morar com 
eles. Pais com medo não reagem. Agrediram posseiro José Artur Ricardo.  Administrador da 
Fazenda Geraldo Ventura. 
 
2729 
CONCESSAO HOTEL DAS CATARATAS 
 
2609 
CEL R1  JAIME DE PAIVA BELLO , administrador do Parque Nacional do Iguaçu, responde  
reportagem publicada no Jornal de Foz do Iguaçu 
“Cataratas do Iguaçu arrendadas por dez anos” 
A matéria é um comentário sobre  o contrato firmado entre o IBDF e a empresa Hotéis e Turismo 
Foz do Iguaçu Ltda para exploração turística das cataratas do Iguaçu e de suas 
adjacências.Reportagem foi condenada pelo coronel Bello em carta enviada ao jornal.  
Com relação ao fato foram ouvidos Almir Antonio Machado Nunes – diretor do jornal e Sérgio 
Lobato Machado, proprietário do Hotel Alvorada e supervisor  do Dpto. De Turismo do Município de 
FI, exercendo cumulativamente a função de presidente do Conselho Municipal de Turismo.   
Depoimento de Almir Nunes 
29.9.71 
era funcionário e proprietário   
Jornal de Foz  
Edição 19.12.71 
Cópia do contrato foi fornecida por Evandro Teixeira.  
Irregularidades apontadas por Teixeira: 
Licitação por exploração do elevador do Salto Floriano, inclusive o comércio de refrigerantes e 
sanitários. 
“A concedente  cede a concessionária a exploração turística das Cataratas do Iguaçu e de suas 
adjacências, situadas no PNI”. 
Teixeira apresenta requerimento na Câmara e pede a anulação de contrato devido irregularidades. 
Requerimento foi aprovado.  
 
2090/71 
Ordem de prisão Homero Gonçalves Peixoto – médico base VPR 
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2077 
PCB – Prestes – Informe 10.7.71 
 
2064/71 
PB Plínio Peterson Pereira 
 
2014/71 
Relação condenados I EX. 4ª RM 
47 pessoas – 11 páginas  
 
2007/71 
Origem 5º Distrito Naval 
Cenimar 
Relação de militares da Marinha que participaram de curso em Cuba e que não fazem parte de 
nenhuma Org. 
 
2557/71 
JOSÉ MARIA FERREIRA DE ARAÚO  
Marinheiro – VPR 
9.8.71 
Origem: Cenimar 
Ex-marinheiro, expulso da Marinha do Brasil em 1964, por subversão e condenado a cinco anos e 
um mês de prisão como incurso no art.30, I e 172, do Código Penal Militar. Em 1967 ingressou em 
Cuba, tendo cursado guerrilha naquele  país.  
Posteriormente fez parte da G-2, do Serviço Secreto  Cubano. 
Em 1970 regressou clandestinamente ao Brasil, passando a pertencer aos quadros da organização 
VPR. Após ter coberto um “ponto” no interior do Estado de São Paulo o referido elemento 
desapareceu, perdendo contato com os componentes da Org.  a que pertencia. 
(NP – José Maria  - Aribóia - era casado com Soledad Barret, uma das vítimas do massacre da 
Chácara São Bento. Foi preso em 23.9.70 ao marcar um “ponto” com o cabo Anselmo e consta na 
lista dos desaparecidos).  
 
2343/71 
UBES – Congresso 1970 
 
Vários PBs – Repressão do  Uruguai e Brasil – União na caça aos Tupamaros. 
 
23.6.71 
Relatório sobre o trabalho de direção do PCB. 
 
2156/71 
Relação fotos em thermo-fax 
Codi/II Exército    
Pedido de prisão  - Maria José Rios Peixoto Lindos. Beatriz Forjas Gianini, Nobue Ishii e outros     
 
1996/71 
Roteiro para interrogatório de subversivos  
Origem DOI/GB 
 
1954/71 
Documento “O terrorismo e seus métodos” – 2ª Seção da 5ª RM 
 
2569/71 
Relação de líderes políticos da oposição nos Estados e Territórios 
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2547/71 
Frederico Sefrin Filho 
Origem: DSI/MJ 
1.7.71 
Com referência ao solicitado, apurou-se o seguinte: Frederico Sefrin Filho, brasileiro, casado, 
natural de Martinópolis, Estado de São Paulo, nascido aos 4 de abril de 1941, filho de Leopoldo 
Sefrin e de dona Amélia N.Sefrin, redator, admitido na Rádio Colméia Ltda, na cidade de Cascavel, 
Paraná, no dia 9 de abril de 1961 e demitido a pedido no dia 1º de março de 1971, portador da 
Carteira Profissional 76.701 da série 153. 
Atualmente encontrando-se na região amazônica efetuando estudos da região não sendo apurado 
qual a espécie do estudo.  
(Anexo papel timbrado da Rádio Colméia com informações sobre  Sefrin) 
 
2545/ 71 
Rolo no Castelinho 
Moisés Andrion, Roberto Holler, Lenardo Gisdale e Deoclides de Souza. 
Moisés foi preso na Boite Grenal. Holler fugiu e Moisés foi libertado pelo irmão Vanor – 1º suplente 
de delegado. Foi motivo de comentário na R.Cultura. 
 
2543/71 
Relatório sobre investigação na Fundação Claretiana – Cascavel. 
 
2522/71 
Mário de Souza Prata 
28.9.71  
Documento encontrado no aparelho de Mário de Souza Prata, origem Ministério da Aeronáutica – 
Comando Costeiro – QG – 2º Seção  
(Trata-se de um texto sobre as mães) 
 
2521/71 
I Exército 
APLICAÇÃO DO TESTE RORSCHACH EM TERRORISTAS 

- Transcrevemos resultados conclusivos sobre estudos e interpretações do teste Rorschach 
a um grupo de terroristas de ambos os sexos. Foram utilizados trabalhos elaborados pela 
psicóloga Monique Augras. 

TRAÇOS DOMINANTES 
- Os terroristas em sua maioria revelaram como traços dominantes: estabilidade emocional e 

afetiva precária; dificuldades de adaptação e ajustamento; atitude oposicionista voltando 
sua agressividade contra o meio, ora contra o Ego; sinais de traumas e conflitos; 
percepção mais voltadas para os aspectos gerais; escasso senso prático; tendência à 
fantasia; carência de disposição ativa - criadora; controle intelectual construtivo ou 
escasso; coerência de objetividade e senso crítico; acentuado número de respostas 
globais ( não evidenciado, porém, nível intelectual elevado).      

CONTEÚDOS 
O estudo do simbolismo dos conteúdos das percepções, nos levam a crer  que os conflitos , os 
problemas de natureza afetivo-emocionais, as problemáticas na área da sexualidade, as 
dificuldades de adaptação e ajustamento sociais, teriam como origem nas relações parenterais que 
não foram satisfatoriamente resolvidas. 
EM SÍNTESE     
Trata-se de um grupo de reações imaturas, fantasiosas, anti-social, em conflito consigo mesmo e 
com o meio social; carecendo de objetividade e senso-crítico. 
 
2456/71 
10.9.71 
Relação de chilenos acusados de assassinarem o general Schneider  
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2440/71 
Identidade falsificada 
28.07.71 
Info. 409/71 – Cenimar 
1 -  Gilberto Faria Lima, envolvido na subversão em São Paulo, participando das guerrilhas de 
Registro e denunciado pelo seqüestro do Tenente da PM/SP  quando de operação naquela região 
usa identidade do Batalhão de Polícia do CFN. 
2 – O falsificador é Celso Lopes de Castro, advogado pertencente a Ala Vermelha do PC do B, o 
qual é responsável pela falsificação de 100 identidades do Corpo de Fuzileiros Navais e mais cem 
Certidões de Nascimento.  
3 – Com referência a falsificação existe IPM na GB. 
 
1620/71 
Nori Pooter, vereador de Cândido Rondon acusa o prefeito Dealmo Selmiro Poersch (nomeado), 
que durante anos foi presidente  da UDN e nunca se elegeu. Pessoa dominada pelo álcool. A 
população o chama de Azulão. Reúne-se com os beberrões da cidade no Clube Aliança, 
conhecido como sub-prefeitura. Copo de pinga é chamada de interventor.       
 
1642/71 
Origem: SNI 
Contribuição ao conhecimento da guerra revolucionária 
Autor: Zeferino Vaz 
Reitor da Universidade Estadual de Campinas 
29.12.70 -  7 páginas 
O processo do “trote” dos calouros como  técnica de base científica reflexológica  de imposição de 
liderança estudantil  nas universidades. 
 
 Info DPFFI 
1608/71 
Rolo rodoviária Osires Santos 
Correspondência enviada por Lall Singh ao Comandante do 1º BFront 

A rodoviária teve início com a proposta de compra feita pelo prefeito Osires Santos aos lotes 
situados na Quadra   8, da Zona A desta cidade e de minha legítima propriedade. 
Disse que os terrenos não eram pra serem vendidos já que os daria à cidade  de Foz do 
Iguaçu, a fim de ali ser erigida a Estação Rodoviária Municipal. 
Osires retornou a casa de Lall Singh acompanhado de Antônio de Oliveira (engenheiro)   

Após alguma conversação ficou estabelecido que seria formada uma firma tendo o prefeito e o 
doutor Antonio e eu como sócios. 
Também ficou estabelecido que o prefeito apresentaria o doutor Wigado Scholze, sócio do prefeito 
em serraria na Vila Yolanda, como “laranja”. 
Começou a obra e ninguém está pondo dinheiro.       
 
2580/70 
Varaci Frade Palmeira 
Procurador da Justiça Militar 
8ª Circunscrição Judiciária Militar 
CISA  - propõe demissão do Procurador por conivência com a subversão. Muitos pedidos  de 
arquivamento de processos. 
 
2553/70  
PRESO POR ENGANO II 
José Luiz de Andrade Maciel e Adelaide Brandão Maciel  
Origem: DSI/MJ 
Ele dentista em São Paulo e esposa foram presos vitimas de violência por parte do Dops/SP como 
suspeitos de assassinato do Capitão do Exército Americano Charles Rondney Chandler.  Consta 
que as cruéis sevícias infligidas aos epigrafados, injustificadamente e sem mandado judicial, 
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resultaram internação de José Luiz em uma clínica para doentes mentais em Curitiba. Consta que 
a esposa grávida de 6 meses não tem condições psicológicas para realizar parto normal. 
Mudaram-se para Goio-Erê/PR  
(Parece que a denúncia foi feita pelos médicos Rubens Posserivo Moura e Octávio Augusto da 
Silveira). 
 
23.08.70 
Calendário de eventos comunistas   14 páginas. 
 
2094/70 
Maria Celeste Martins 
-Foto-  
Estudante desaparecida 
 
2722/70 
Aprendido documento no aparelho em que foram presos  Jorge Eduardo Saavedra Durão, Vera 
Lígia Huebra Neto e Antonio Osmar Carvalho de Assis. Todos da VAR 
 
1899/70 
Ordem de prisão – Carlos Franklin Paixão de Araújo 
21.05.70 
 
1883/70 
Estouro de aparelho em São Miguel das Matas/Ba 
Na madrugada de 14.10.69 foi estourado por agentes da 2ª Seção da 6RM um aparelho situado 
numa fazenda no município de São Miguel das Matas/BA, cerca de 300 km de Salvador, sendo 
preso Nemésio Garcia da Silva e Chantal Russi. Encontra-se foragido   Claudionor Froes Couto, 
filho da proprietária da Fazenda. Anexo foto de Claudinonor. 
 
1769/70 
O JB em sua edição de 16.01 publicou relação de organizações subversivas qualificadas pelo CPJ 
da 1ª Aud. do Exército. Deixaram de ser qualificados por se encontrarem foragidos Jose Alves da 
Silva, Juarez Guimarães de Brito e Francisco da Silva Nogueira. 
 
1753/70 
Informe de queda de aparelho da Var Palmares na rua Figueiredo Magalhães, nº 950/401. Prisão 
de 4 militantes. 
 
1685/70 
Info sobre atividades da Juventude Estudantil Católica 
 
1682/70 
Silvio Roberto Salinas ou Silvio Roberto de Azevedo Salinas – ALN – cursa física no Instituto 
Carnegie-Mellor, em Pittsburg. 
 
1679/70 
Próximo seqüestro. O recente seqüestro do Embaixador da Alemanha era de conhecimento de  
presos. 
 
1678/70 
Info dá aponta presença de Carlos Lamarca em Criciúma              
 
1405/70 
Padre José Comblin 
8.7.70 
Prisão para averiguação. Detido na barreira  rodovia BR116, próximo Registro. Sem doc. Etc 
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1400/70 
Investigação sobre cônsul polonês no PR. Viagens a Campo Novo. Pessoas suspeitas Alexandre 
Sokolowicz, Cecília Nina Sementiuk e Remberto Rojas Balderama. 
 
1247/70 
PB Miltom Tavares Campom – MRT 
 
1235/70 
Atividades de organizações terroristas árabes no Brasil  
10.09.70 
Ibrahin Barakat e Pedro Chacon  
 
0652/70 
Roubo de palmito no PNI 
 
0645/70 
Info sobre atividades de José Milton Barbosa e Carlos Eugenio Sarmento Coelho da Paz 
 
0634/70 
Ivo Paulo Muller Sobrinho – Assis Chateaubriand. Indiciado em IPM. Dono Farmácia Estrela, 
suspeito de subversão por ter colocado na fachada da farmácia uma estrela de tamanho regular de 
cor vermelha, iluminada a gás néon.  
 
Tenente Fauzi Sarraf – S2 BPM CASCAVEL -  amigo Fouad Nacli 
 
0580/70 
Agência de turismo Rivera – viagens à Cuba          
 
0577/70 
Relação de pessoas que freqüentaram curso de guerrilha em Cuba e regressaram   
 
4030/74 
5.9.74 
Operação Mesopotâmia  
Ministério do Exército 

- A saída de terroristas do país passou a preocupar os órgãos de informações, que se 
voltaram ao acompanhamento das atividades dos mesmos em seus diferentes destinos. A 
Argentina é o pólo no momento. É de se admitir a existência de embriões destinados ao 
estabelecimento de bases de guerrilhas, montadas pela VPR nos estados do PR,SC e 
RGS.. 

 
 4028/74 
Em 4.11.71 foi estourado “aparelho” na rua Cervantes, nº 7 – Vila Prudente/SP, onde residiam 
Ayltom Adalberto Mortati e outros. Dentre os documentos encontrados há um passaporte em nome 
de Eduardo Janot Pacheco. 
 
2071/76 
Gernote Kirinus, Kurt  Walter Hatje e o advogado Osmar Leutenschleigers 
Ministério do Exército  
8.11.76 
1º BFron 
 O pastor Gernote Kirinus pertence à Igreja Evangélica Luterana, sendo seu representante no 
Distrito de Entre Rios (Rondon). 
É conversa no Distrito que ele é fugitivo do Peru.  Sua esposa criou no Colégio em que leciona 
uma Ala Jovem. É de oposição.  
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2 fotos 5x7 
 
2206/76 
21.9.76  
APF informa sobre atividades de Plínio Angeli, Braghini e outros. Prefeito Francisco Antonio Diniz  
(Santa Helena) 
 
1624/76 
Assessoar  
Ari Decker , etc 
 
1394/76 
RADIOGRAMA 
Origem: Guaíra                   Data: 28.6 
DPF/fig 
89-76 DPF GR 28.6.76  
Michael Leman Fille hospedou-se Hotel Guaíra dizendo-se delegado da Polícia Federal et 
jorrnalista pt telefonou para 72-1914 falou com Oliver de tal vg  Foz do Iguaçu vg em termos que 
denunciaram cumplicidade em ato criminoso pt ligou ainda    para 72-1270 DPF/FI onde falou com 
Assis avisando que chegaria hoje pt apresentava sintomas de toxicomania pt esta armado com 
revolver Taurus 38 et acompanhado mulher et de um menino pt tem 44 anos et usara peruca 
grisalha. 
 
JÓIA ELI DE CRISTO 
TERMO DE DECLARAÇÃO QUE PREST A JÓIA ELI DE CRISTO 
Aos quatro dias do mês de agosto de 1976, no Estado do Paraná e na sede da Divisão da PF em 
FI/PR, onde se achava presente o Bel José Moacir Favetti, Inspetor de Polícia Federal, comigo 
Escrivão adiante declarado, aí compareceu Jóia Eli Sanches de Cristo, brasileira, desquitada, com 
vinte e nove anos de idade, filha de Jurandir A  de Cristo e Ignês S. de Cristo, natural de Curitiba, 
nascida ao primeiro dia de setembro de mil novecentos e quarenta e seis, redatora, residente à 
Rua Almirante Barroso, 1063, nesta cidade de Foz do Iguaçu/PR, a qual inquirida a respeito dos 
fatos disse: que conheceu Michael  Leman Fille  no início de maio do corrente ano, quando se 
encontraram nas oficinas do jornal Foz do Iguaçu, de propriedade da mãe da declarante; que 
Michael chegou pedindo emprego sendo depois de alguns artigos e comprovada sua capacidade 
admitido no jornal; que os detalhes da admissão foram tratados por sua mãe e por isso mesmo a 
declarante não sabe se Michael apresentou documentos de jornalista, na oportunidade; que a 
declarante é separada   de seu marido desde mil novecentos e sessenta e oito, tendo se casado 
em mil novecentos e mil novecentos e sessenta e seis; que a declarante tem dois filhos, Márcia de 
nove anos e Giancarlo de, digo, Márcia de um ano e nove meses e Giancarlo de nove anos; que 
com o correr do trabalho, a declarante começou a namorar com Michael até São Paulo/SP, 
permanecendo lá por dois dias, se hospedando no Hotel Granpará, situado na Praça das 
Bandeiras, naquela capital; que de São Paulo foram de ônibus até Ponta Porá onde Michael se 
apresentou na Polícia Federal daquela cidade, tendo dito à declarante que estava a serviço do 
Conselho de Segurança Nacional; que Michael disse ainda à declarante ser Capitão da Marinha 
Brasileira; que em Ponta Porá onde permaneceram por dois dias, a declarante recebeu um 
telefonema que dizia ser da Polícia Federal e marcava uma reunião com Michael para as sete 
horas da tarde; que ainda em Ponta Porá, onde  Michael dizia estar investigando  sobre tóxicos, 
encontraram com um outro rapaz que seria colega de Michael nas investigações; que tal rapaz, 
soube mais tarde a declarante que foi preso pelo próprio Conselho de Segurança Nacional para 
quem trabalhava; que em Ponta Porã  Michael resolveu abandonar o serviço ou trabalho junto ao 
Conselho de Segurança Nacional, vindo posteriormente de ônibus até a cidade de Guaíra, no 
Paraná, onde permaneceram por dois dias por motivo de serem as estradas intransitáveis  até Foz 
do Iguaçu/PR; que quem colocou  Michael neste serviço, Conselho de Segurança Nacional, foi o 
filho do presidente Emílio Garrastazu Médici, o senhor  Roberto Médici; que tal serviço foi uma 
compensação dada pelo governo, em virtude de Michael ter sido preso por seis meses por ser 
amigo do Comandante da Marinha, ficando no Arsenal da Marinha, na Ilha Grande, e, segundo foi 
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dito à declarante, tal prisão teria sido injusta; que tal prisão injusta se deveu ao fato de ter Michael 
abandonado o navio do qual era imediato ao Comando no Canadá; que já no final do mês de julho 
a declarante e Michael até Montevidéu onde permaneceram  por dois dias, se hospedando no 
Hotel Praiamar, próximo à praia; que não lembra se Michael telefonou para alguém naquele país; 
que após dois dias retornaram a Foz do Iguaçu por Rivera; que Michael não recebia nada pelos 
serviços prestados no jornal, não sendo nem mesmo registrado, sendo as carteiras funcionais 
fornecidas pelo jornal, que a declarante soube através de Michael que o mesmo recebia 
mensalmente a quantia de vinte e dois mil cruzeiros da Marinha Brasileira; que Michael recebeu 
dinheiro, na viagem a Ponta Porá, da Secretaria do Paraná e em São Paulo, dizia Michael ter 
recebido do INPS num banco daquela capital; que na viagem ao Uruguai tinha aproximadamente 
três mil e quinhentos cruzeiros, proveniente também da Marinha do Brasil; que nunca viu Michael 
com drogas ou maconha; que entre a declarante e Michael nunca foi falado soube política, não 
sabendo a posição política do mesmo. Nada mais disse ou foi perguntado. Em conseqüência 
determinou a Autoridade Policial que se encerrasse o presente termo que depois de lido e achado 
conforme vai devidamente assinado   pela mesma autoridade, pelo declarante e pelas 
testemunhas Joel Belmonte, residente nesta cidade e José de Assis  Brasil Filho, que assistiram a 
lavratura do presente termo e por mim Leonardo Joaquim Albano, escrivão da Polícia Federal que 
o datilografei. 
 
MICHAEL LEMAN FILLE  
Aos cinco dias do mês de agosto de 1976, no Estado do Paraná, em Foz do Iguaçu/PR,  onde se 
achava presente o Bel José Moacir Favetti, Inspetor de Polícia Federal, comigo, Escrivão, adiante 
declarado, aí, presente Michael Leman Fille, brasileiro, casado, com quarenta anos de idade, 
natural de Curitiba/PR, nascido ao primeiro dia do mês de fevereiro de mil novecentos e trinta e 
três, filho de Carlos Leman Fille e Gilda de Leman Fille, instrução secundária (cientifico completo), 
sem profissão definida, portando Carteira de Identidade nº 1.052.975/SSP/PA, e título eleitoral nº 
153148, 258ª Zona Eleitoral, 19ª seção, Indianópolis, SP, o qual inquirido pelas autoridades  a 
respeito dos  fatos DISSE: que nasceu em Curitiba, lá vivendo até os cinco anos com a família do 
português João Marcelino. Que a família de João Marcelino mudou-se  para o Rio de Janeiro, 
bairro de Itaipu/Niterói, onde o declarante  viveu até a idade de 17 anos. Que nessa idade morreu 
João Marcelino ficando o declarante entregue a uma família, cujo nome  lembrou o declarante ser 
Éster Martins, próximo à Estrada de Itaipu, no Estado do Rio; que isso perdurou até a idade de 17 
anos para 18; que a partir de então saiu pelo mundo afora (pesca, artesanato, pintura –retrato de 
pessoas, venda de títulos e carnês); que por volta do mês de junho de 1975 o declarante foi para 
Nova Friburgo a fim de morar na residência de Maria Cristina Coelho Azevedo, a quem o 
declarante conhecera num curso de inglês no Rio de Janeiro; que em 26 de novembro de 1975 o 
declarante casou com Maria Cristina, na residência do pai da mesma, situado na rua Silvio Rangel, 
nº 15, naquela cidade de Nova Friburgo; que a seguir foi morar com a sua esposa, Maria Cristina, à 
rua Domingos Sálvio, em São Gonçalo, no bairro Porto da Pedra; que Maria Cristina é formada em 
letras, na Faculdade de Filosofia Santa Dorotéia, em Nova Friburgo; que o declarante com o 
diploma de sua esposa, organizou um diploma falso, tirando a fotocópia reduzida e sobrepondo o 
seu nome no lugar do da sua esposa; que o declarante cursou científico nas Escolas Reunidas em 
São Paulo, concluindo o curso em 1961, não podendo precisar exatamente  o ano; que 
aproximadamente há seis meses atrás o declarante se separou de Maria Cristina, vindo para Foz 
do Iguaçu a fim de arranjar serviço; que nesta cidade conheceu uma tal de Ivani, com quem 
conviveu aproximadamente uns dois meses; que Ivani lhe propôs um negócio de venda de terreno 
, onde o declarante podia apurar algum dinheiro; que neste tempo ainda conseguiu um emprego na 
Gráfica e Tipografia Sanches, impressora do jornal “Foz do Iguaçu”, cuja proprietária é Inês 
Sanches de Cristo, sita à Rua Almirante Barroso, 386, nesta cidade de Foz do Iguaçu; que 
conheceu também o agente da Polícia Federal, Jorge de Assis, que era lotado nesta DPF/FI, 
sendo seu amigo de “boemia”; que Jorge de Assis, sempre se manteve  dentro da conduta correta, 
nunca usando seu cargo de APF para assuntos sub-reptícios; que o seu serviço no jornal Foz do 
Iguaçu consistia em redigir, fazer reportagens e vender publicidade; que seu lucro era de 30 % 
sobre a publicidade por ele vendida, que tal serviço lhe rendia aproximadamente de 1000 a 3000 
cruzeiros; que com o correr do serviço ficou conhecendo melhor a filha de Inês Sanches de Cristo, 
Jóia Eli Sanches de Cristo; que passou a conviver com Jóia e em virtude da filha não se dar muito 
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bem com a mãe, este namoro era censurado pela mesma; que certa ocasião Inês apertou o 
declarante sobe sua real procedência, ocasião em que o declarante disse  que trabalhava para a 
Interpol e Conselho de Segurança Nacional; que tal afirmação era confirmada  dada a amizade 
intima com o APF – Jorge de Assis; que o declarante presenciou na gráfica a confecção de selos, 
destinados ao Paraguai, sendo estes referentes a cartório daquele país; que os indivíduos 
apresentados na gráfica  foram trazidos pelo cunhado ou irmão de dona Rosa, funcionário da 
gráfica; que o declarante também sabe que tal gráfica, de dona Inês Saches, imprimia guias e 
outros documentos destinados a facilitação de passagens para o Paraguai ou vice e versa de 
pessoas ou objetos; que, mês de junho o declarante foi até Curitiba/PR juntamente com IVANI e 
naquela capital recebeu a quantia de Cr$ 10.000, 00 pela venda de um lote de propriedade da 
mesma, para uma pessoa que o depoente não sabe precisar quem é, já que o negócio foi 
arranjado por um tal de Guarapuava, que de Curitiba o declarante telefonou para Jóia a fim de que 
a mesma fosse até aquela capital para viajarem juntos para São Paulo; que realmente sua 
namorada chegou na manhã seguinte e depois de dois dias de permanência naquela cidade se 
dirigiam para São Paulo; que, na capital paulista, onde permaneceram por um dia apenas fizeram 
algumas compras não entrando em contato com ninguém; que, rumaram para Ponta Porá onde o 
declarante procuraria emprego em jornais daquela cidade; que ainda em Ponta Porá o declarante 
conheceu um indivíduo de nome Paulo F. de Andrade, vendedor de aparelhos de surdez marca 
Amplion com sede na Avenida Francisco Matarazzo, 464, São Paulo; que ainda em Ponta Porá o 
declarante resolveu ir até o Cassino cujo dono é o Derli em companhia de seu amigo Paulo sendo 
que para tanto teria de ludibriar  sua acompanhante Jóia que se encontrava  nessa ocasião com a 
menina Márcia de um ano e nove meses de idade e o fez deixando um recado para a telefonista 
que telefonasse para Jóia dizendo que teria uma reunião na Polícia Federal às sete horas da noite; 
que no Cassino o declarante  perdeu quase todo o dinheiro  que possuía, quase cinco mil cruzeiros 
ficando somente com o dinheiro da passagem e despesas eventuais; que, frente a tal situação o 
declarante resolveu retornar a Foz do Iguaçu sendo que para tanto viajou até Guaíra, caminho pelo 
qual saía mais barato a passagem, que, chegando em Guaíra lhe foi dito que não havia ônibus e 
por isso mesmo o declarante foi até o Hotel Guaíra a fim de aguardar que a estrada desse 
condições de viagem, que do hotel o declarante telefonou para a mãe de Jóia sendo que quem 
atendeu foi um tal de Martins, funcionário da gráfica; que, a seguir o declarante ligou para a Polícia 
Federal de Foz do Iguaçu onde falou com seu amigo APF – Jorge Assis, avisando que chegaria no 
dia seguinte; que o declarante não lembra se depois de ter bebida afirmou ou não ao proprietário 
do hotel que era delegado da Polícia Federal; que no dia seguinte viajou para Foz do Iguaçu, 
juntamente com Jóia e a criança; que o declarante nunca alugou casa em Foz do Iguaçu mas 
morou com Ivani por dois meses e o restante do tempo no Cisne Hotel, no Hotel Ortega e outras 
pensões da cidade; que, o dinheiro que o declarante  tinha até então era proveniente do jogo, já 
que o declarante se considera um exímio jogador tanto na roleta como nos dados; que, por outro 
lado estava esgotando  a sua reserva da venda de moveis efetuada por ocasião da separação de 
sua legitima esposa Maria Cristina; que, no final de julho o declarante decidiu ir com Jóia até 
Uruguaiana/RS onde reside o pai da mesma; que, após iniciar a viagem Jóia resolveu não visitar 
seu pai a fim de que o mesmo  não presenciasse o dilema dos dois; que, tal problema consistia 
segundo a declarante  em falta de dinheiro e bebida; que rumaram para Santana do Livramento/RS 
e de lá para Montevidéu onde o declarante procurou  no catálogo de telefone o numero do ex-
presidente João Goulart já que pensava pedir  ao mesmo ajuda ou emprego; que naquela capital 
se hospedava no Hotel Playa permanecendo por dois dias; que, tentou telefonar para o número 
702214 que seria de João Goulart mas de lá lhe informaram que o ex-presidente brasileiro se 
mudara; que, novamente assolado pela falta de dinheiro retornaram para Foz do Iguaçu, tendo 
passado até fome na viagem; que o declarante sempre dizia para Jóia que trabalhava                                         
para o Conselho de Segurança Nacional tendo arranjado tal emprego no tempo do Médici; que, 
ainda em Montevidéu ligou para Laura Goulart, tendo esta lhe informado que João Goulart estava 
na sua fazenda em Maldonado; que o declarante afirmou a Joóia certa vez que havia estado preso 
em virtude de sua amizade com o ex-almirante Candido da Costa Aragão; que o declarante fazia 
tais afirmações apenas com o intuito de impressionar sua acompanhante, Jóia; que, o declarante 
pretendia ir até São Paulo juntamente com Jóia e o menino de nove anos a fim de trabalhar com o 
senhor Dario Marinho de Carvalho, residente à Avenida Rangel Pestana, 315, São Paulo, ou 
melhor que trabalha  à avenida acima citada onde é o Tribunal de Contas de São Paulo; que, 
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gostaria de salientar que em Foz do Iguaçu o maior contrabandista é um pasteleiro que possui um 
Volkswagen Azul e usa o seu serviço para encobrir ilícitos  praticados; que, o declarante  se 
passou por Delegado Federal  apenas em Guaíra  para impressionar os presentes. E nada mais 
disse e nem lhe foi perguntado. Em conseqüência determinou a Autoridade Policial que se 
encerrasse o presente termo que depois de lido e achado conforme vai devidamente assinado   
pela mesma autoridade, pelo declarante e pelas testemunhas Armarchio Coelho de Araújo Silveira, 
2º Sargento dos Fuzileiros Navais, residente nesta cidade e Walmor Fontoura, agente de Polícia 
Federal, lotado e em exercício nesta DPF, residente nesta cidade que assistiram a lavratura do 
presente termo e por mim Leonardo Joaquim Albano, escrivão da Polícia Federal que o 
datilografei.  
               
Apreendido em poder de Michael           
      1 – Ida Peralta – Assunção  
      2 – Loja Samir – Vanderlei – amigo – Cel. Haroldo  

3- Met. De Groetem – Van Hel Consulado Geral van Belgie 
4- Atestado de vacina para estrangeiro dado para o epigrafado na República Oriental do 

Uruguai. 
5- Recibo dado por ter passado na Agência Exprinter Casa Bancária, onde realizou câmbio 

de dinheiro quando ele entrou no Uruguai aos 24 e saiu aos 27 de julho de 1976. 
6- Cartão de Apresentação do H. Rio Branco, de Teresa Stanislalw de Lemo, Solo Cama, Av. 

Sarandi, 66627 – Rivera – Uruguai.  
7- Cartão de apresentação de José Henrique R. Filho, agente publicitário do jornal O Diário 

de Osasco. M.M. Empresa Gráfica e Jornalística Ltda, rua Sanazar Mardiros, 412, 
Presidente Altino, resid. 2219483, rota 2274330, 2274337.  

8- Cartão de Apresentação com o nome de José Locordia, o referido cartão é da Industria 
Brasileira de Filmes, matriz Av. Venezuela, 27-9 GB 

9- Cartão de Apresentação do Hotel Praya – Mntevideu  
10- Cartão de Apresentação de Paulo F. Andrade – diretor da Amplison, aparelho de surdez. 
11- Hilário – Fone 72-2386 
12- Dario Marinho de Carvalho – Avenida Rangel  Pestana, 315. Fone 356045 
13- Assis – DPF 
14- Ibituruna 
15- Inês Sanches de Cristo. Ida Peralta 
16- João Capalbo. Av. Lins de Vasconcelos, 1505 –Marion 
17- João B. Goulart SP – Rua Reyenda Pátria, 2984 
Fone 702214 – Montevidéu     
18- Maldano  
19-  C.S. Carlos – João BR – Rio Branco, 1629   Bagé – RS 
20- Jóia Eli Sanches Cristo   
21-  Lauro Goulart 223111  Porto Alegre   Regina 221985 
22- Valeria (Padilha) SP 
23- Valter Azevedo 2017 Nova Friburgo RJ 
24- Antonio de Queiroz  -  Banco Real – Agencia Promon  Conta nº 109060 – Rua Rio Branco 

– Esquina Alfândega – deu ou emprestou dinheiro 
25- Uma fotografia com dedicatória em inglês. The more important travel a man can do, is he 

was to look for himself. 
 
DOCUMENTOS EM PODER DE MICHAEL LEMAN FILLE 
A - Carteira de Identidade RG 1052975, em nome de Michael Leman Fille 
B  - Recibo de entrega de imposto de renda em nome do mesmo sob o nº 414939747/34 
C  - Título eleitoral em microfilme, em nome de Michael Leman Fille, sob o nº 153148,258º Zona 
eleitoral, 19ª seção, de Indianópolis São Paulo, sendo que neste documento ele diz ser topógrafo e 
residente em Al. dos Maracantins, 784, sendo a 2ª via expedida em 29.10.75. 
D – Microfilme da Certidão de Registro de Casamento em nome do epigrafado, casando-se com a 
senhora Maria Cristina Azevedo Fille, o certificado tem o Nº  4920, folha 17, expedido em 26.9.75, 
em Nova Friburgo. 
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E – Diploma Faculdade de Filosofia Santa Dorotéia, assinado pela irmã Maria da Gloria Resende 
(diretor) e Irmã Yolanda Amaral (diretora), expedido em 22.12.71, em nome do epigrafado.   
F – Certificado de conclusão do 2º Ciclo, adquirido na Escola N.P. Eula Boeden, de Ribeirão Preto, 
SP , exp. 14.12.66 
G – Carteira de jornalista do jornal Foz do Iguaçu, válido até o dia 31.12.76 
H – Carteira como sendo diretor do referido jornal, mas julga-se falsa. 
I – Carteira declarando ser o epigrafado pescador profissional  registro 91.35.009.958 
J – Microfilme do protocolo de Requerimento de Dispensa de Incorporação, sob o nº 332.059, 
expedido em 16.12.75 e que o certificado dispensa ia ser liberado no dia 02.01.76. 
K – Carteira de Saúde em nome do epigrafado sob o nº 357301      
L – Atestado de antecedentes político- ideológico 
 
RELATÓRIO FINAL 
ESTA SI TOMOU CONHECIMENTO  QUE  MICHAEL LEMAN FILLE, BRASILEIRO, CASADO, 
NATURAL DE CURITIBA, NASCIDO  EM 01/02/1936, FILHO DE  (...) INSTRUÇÃO 
SECUNDÁRIA, SEM PROFISSÃO DEFINIDA, POPRTADOR DA CI 1.53148, 258ª ZONA, 19ª 
SEÇÃO – INDIANÓPOLIS/SP. (...)CHEGOU EM FOZ DO IGUAÇU EM FEVEREIRO DE 1976.   ( 
...) NO DIA 5 DE AGOSTO DE 1976 FOI ENTREGUE À 6ª SDP. ESTA SI RECEBEU UM 
COMUNICADO QUE MICHAEL LEMAN FILLE HAVIA SE EVADIDO DAQUELA DELEGACIA POR 
OCASIÃO DA VISITA DOS CRENTES QUE LÁ FORAM FAZER PREGAÇÃO. TIROU SUA 
PERUCA E O BIGODE TAMBÉM POSTIÇO CONDUZINDO UM LIVRO DEBAIXO  DO BRAÇO; 
DESAPARECENDO  EM SEGUIDA PARA DESTINO IGNORADO”.          
  
 
Boletim Info 1/76 
José Miltom Barbosa                morto 
Lauriberto José Redes           morto  
Maria  Augusta Tomas             morto 
Ramiro Luchesi                        morto 
 
 
Apreensão dos ribeirinhos em Alvorada do Iguaçu 
(...) mudar antes de começar as indenizações  
Falências Belmiro Mariani 
 
Um pequeno comerciante  fechou sua casa comercial e foi trabalhar de operário 
numa  fábrica em Cascavel. Mesmo quem recebeu indenização  terá dificuldade 
para reiniciar na região. Preços altos – aumento explosivo. Fechamento da 
estrada que liga distrito à Foz . veículos de Foz- Guaíra já não transitam. Cidade 
planejada. De 1964 a 1974 a empresa vendia 8 terrenos por mês.  
 
0329/76 
Caso Ari Decker – Assessoar 
(longo dossiê sobre atividades da Igreja Católica e da Assessoar no Sudoeste do 
PR) 
 
Antonio Vanderli Moreira 
Ficha Informativa 
Rua Lauro Muller 
Nascimento 19.7.43  -  Caçapava 
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Estudante Faculdade de Direito e Filosofia 
 
23.Maio.67 
O nominado prestou declarações no Dops, onde informou que conheceu João 
Batista Braga no ano passado sendo amigo do mesmo; que João Batista é contra 
a ordem social vigente, sendo também simpatizante de Marx. Disse o nominado 
que não concorda  com o marxismo existente na Rússia e na China, visto existir 
um regime totalitário. Disse que realizou alguns trabalhos juntamente com João 
Batista, antes da última eleição. 
 
26.3.68 
Participou do XVIII Congresso Nacional dos Estudantes promovido pela Une, 
levado a efeito  no Convento dos Dominicanos  em Belo Horizonte.  
 
26.4.68 
O nominado deu entrada  no Dops em um pedido de cancelamento de nota. 
 
8.01.69 
Foi apreendido em poder do nominado um panfleto subversivo que diz ter 
recebido de João Carlos Barbosa. Posteriormente foram encontrados  em seu 
apartamento outros panfletos e livros que diz ter recebido de Eduardo  Kraeft   
Machado Garrion. Foi expulso do Seminário de Viamão.  
 
9.10.69 
Arquivo  IPM 15/69 1ª Auditoria   3º RM 
Antônio Vanderli Moreira 
Prontuário 2039/81 
Nascido em 19.07.43 
 
23.5.67 (SSP/RS)         O marginado prestou declarações no DOPS/RS. 
26.3.68  (2º G.Front)     O marginado deu entrada   no DOPS/RS com um pedido 
de cancelamento de notas, tendo sido indeferido. 
08.1.69 (SSP/RS)           Foi apreendido em poder do nominado panfletos 
subversivos , foram encontrados em seu apartamento  outros panfletos 
subversivos. Admitiu ter tendências esquerdistas e, por esse motivo, foi expulso 
do Seminário de Viamão. 
03.01.74  2ª Seção         Quando das eleições de 15.11.74, nas propagandas que 
o marginado fazia para o MDB, no horário das 15:00 às 22:00 horas, na Rádio 
Cultura de Foz do Iguaçu numa palestra utilizou palavras de cunho subversivo 
usadas por “Che” Guevara ( R.P.11, de 05.11.74). 
 Durante o período de propaganda eleitoral, por várias vezes usou a Rádio Cultura 
de Foz do Iguaçu, fazendo violento pronunciamento contra o regime, contra o 
governo e as autoridades constituídas.Referindo aos mortos (possivelmente os 
subversivos) de 64 para 74, plagiou uma citação de Che Guevara. “O sangue de 
um herói é semente que gera um outro herói, até  que resplandeça o sol da 
liberdade nas lindas plagas brasileiras”. 
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Julho 75   D.Justiça         Eleito presidente do Diretório do MDB em Foz do 
Iguaçu/PR. 
Junho 76  2 ºGFront        O marginado escreve no pasquim “O Painel”, de Foz do 
Iguaçu, onde deverá ser publicado o artigo “As críticas do modelo brasileiro”, com 
a finalidade de se observar sua reação.  (Info 216 – E2/76, do 2ºGpt.Front). 
27.5.76 – 1º Bfront           O marginado publicou no “O Painel”, o artigo “A 
nomenclatura poder”, no qual faz pesadas críticas ao governo (Info 125-S2/76, do 
1º Bfront)  
12.5.76                             O marginado estaria envolvido nas atividades de cunho 
subversivas que seriam executadas em 1º Maio, com invasões, raptos e atentados 
aos responsáveis pelo Parque Nacional do Iguaçu, com finalidade de fazer com 
que os colonos  desistam da transferência para a globa Ocoí ( PB 115 -  E2/76, dói 
2º Gpt Fron). 
28.01.76 -  1º BFront       O marginado foi objeto de Info do 2º Gpt Fron, que faz 
um resumo de suas atividades subversivas em Foz do Iguaçu, entre outras as 
seguintes: acusação ao presidente do Centro Acadêmico André da Rocha, da 
Faculdade de Direito, de ter entregue ao mesmo panfletos para que este os 
distribuísse; em 24.11.75, por ocasião da instalação do sub-diretório do MDB em 
Foz do Iguaçu, conclamou o povo para uma reunião total em torno dos ideais 
libertários do MDB, para que volte a imperar a liberdade, a justiça, etc; presume-se 
que aliciou Odilo Francisco Hanonês, para que este se desligasse da Arena; teve 
apreendida uma declaração sua, que seria transmitida pela Rádio Cultura de Foz 
do Iguaçu, constando que guardas do Incra chefiados por Dinarte Morais, 
fortemente armados, queimaram a casa de Ortêncio Silvano Monteiro, citando 
ainda, supostos casos de arbitrariedades cometidos pelo Incra (Info 18 – S2/76, do 
2º Gpt Front). 
08.01.76  DPFFI                O marginado fez publicar no jornal “Rota Oeste”, de 
Matelândia/PR, uma mensagem de Natal, na qual deseja “que haja justiça social 
para os humildes, que haja liberdade para os brasileiros”, e ...”não é uma data que 
vai apagarda consciência do povo as dificuldades que enfrenta”.Finaliza dizendo 
“vamos dar as mãos que amanhã há de ser outro dia”. ( Info 45 – DPF/FI/76). 
23.3.76  -                          O marginado deu entrevista à revista Painel, edição de 
26 de março de 1976, na qual tece violentas críticas ao governo dizendo, entre 
outras, o seguinte: “...os donos do poder temem que o povo seja melhor informado 
pelo MDB a respeito dos problemas nacionais e, por isso, estão prejudicando ao 
máximo a atuação da oposição”. “...aos poucos a nação brasileira vai se 
conscientizando e ao mesmo tempo perde o medo, porque quem tudo perde não 
tem mais motivos para temer...”,  “... a liberdade não se conquista de joelhos.  Esta 
é a lição legada pelos valentes que nos antecederam, lutando pela liberdade e 
pela grandeza da Pátria”; “...a vida é um combate que os fracos abate, aos fortes, 
aos bravos, só pode exaltar”;  “... todos irmanados para acabar com as vacas de 
presépio e com os prefeitos eleitos no bolso do paletó, unidos para alcançar o 
grande fim, o povo no poder”. (Info 76-S2/76, do 1º Bfront). 
05.04.76    1º Bfront              O marginado, no dia 6.3.76, no salão paroquial da 
Igreja Católica da Vila Iolanda (FI/PR), em uma reunião do MDB para a criação do 
subdiretório daquela vila; na qual foram anotados as presenças dos deputados 
estaduais Fidelcino Tolentino (Cascavel/PR), Ernesto Dal`Oglio (Toledo/PR), disse 



 81

o seguinte”... que a prefeitura de Foz do Iguaçu receberia um total de CR$ 
1.000.000.000,00 e que os moradores deveriam fiscalizar o emprego dessa verba; 
incitou o povo a lutar por um ideal de liberdade; criticou o abandono dos 
agricultores e o aumento do débito da dívida externa do Brasil; criticou o governo 
pela falta de planejamento para a construção de Itaipu, afirmando que há perigo 
da mesma romper-se inundando toda a região; que a construção da usina foi 
cogitada por João Goulart; em tom de pilhéria falou que “ ... a revolução de 64 não 
foi no dia 31, mas no dia 1º de abril, no que foi aplaudido, principalmente pelos 
dois deputados presentes;  que qualquer lei ou projeto é aprovado pela Câmara 
dos Vereadores; o prefeito de Foz do Iguaçu que recebe Cr$ 10.000,00 da 
prefeitura, mais Cr$ 12.000,00 como engenheiro de Itaipu e mais o ordenado de 
coronel reformado leva ao conhecimento do 1º Batalhão a posição dos 
vereadores, forçando muitas vezes os vereadores a acatarem suas idéias. No dia 
7 de março, em outra reunião   do subdiretório da Vila Maracanã, realizada no 
Salão Paroquial da Igreja Católica daquela vila, presente o deputado Fidelcino 
Tolentino, disse ser o “atual presidente da República um ditador apoiado pelo AI-5. 
( Info 78 - S2/76, do 1º BFront). 
22.6.76       1º BFront     O marginado chamado ao 1º Bfront foi alertado sobre a 
maneira imprópria como vem conduzindo seus pronunciamentos políticos, bem 
como suas atividades no incitamento dos residentes do Parque Nacional do 
Iguaçu contra “as arbitrariedades da direção do referido Parque”.  (Info S2/76, do 
1º Front). 
14.7.76      1º Bfront          O marginado, em artigo publicado na revista “Painel”, 
em junho de 76, voltou a criticar o governo, principalmente no tocante ao projeto 
da hidrelétrica de Itaipu. (Info 30 – 76, do 1º Bfront).  
24.5.76     DPF/FI         O marginado, em artigo publicado na revista “Painel”, em 
junho de 76, voltou a criticar o governo, principalmente no tocante ao projeto da 
hidrelétrica de Itaipu.        
24.5.76                     O marginado, em artigo publicado na revista “Painel”, nº 28, 
de maio 76, disse o seguinte: “ ... acentuam-se o predomínio da força bruta sobre 
a razão do direito”; “...os grupos econômicos internacionais, com todas as regalias 
adonaram-se do país, abraçando agora a exploração petrolífera”; “... outros 
justificam que estamos numa democracia dura. Teríamos aí um sub-regime 
político – a democradura”; “... o embotamento intelectual verificamos dia-a-dia, 
onde pessoas chegam ao cúmulo de aplaudir o golpe militar ocorrido em Estado 
vizinho”; “... acenam ao povo com o fantasma do comunismo e lembram nossa 
situação antes de 1964, como se não fossem os que se apresentam hoje como 
santinhos os que promoviam as desordens naquela época”; “... a qualquer 
pretexto, políticos são acusados de atentar contra a segurança nacional, essa que 
até hoje   nem sequer foi definida”, “... ou houve simples subversão da ordem  
constitucional”, ao se referir à Revolução de 64. (Info 349 – DPF/FI/76).  
18.8.76    DPF       O marginado, advogado dos colonos do PNI, vem incitando os 
mesmo a se colocarem contra as autoridades do governo e está tentando 
organizar um “clube de resistência” para que os colonos se defendam com as 
próprias mãos. ( Info 512 – DPF/FI/76).  
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25.2.77    1º BFront           O marginado escreveu artigos na revista Painel de 
janeiro a fevereiro de 77, que seguem a mesma tônica dos anteriores. (Info 70-
S2/77, do 1º BFront).                                                                                             
25.4.77    1º BFront           O marginado orientou os membros faltosos da reunião 
de 19 de abril de 77, do Diretório Municipal do MDB, para que votassem na 
dissolução do Partido em Foz do Iguaçu/PR, bem como para que renunciassem a 
seus cargos (Info 119 – S2/77, do 1º BFront).            
20.12.77       1º BFront         O marginado, na qualidade de advogado de 161 
posseiros em ação de reintegração de posse, promovida pela Companhia 
Brasileira de Projetos e Obras, referente a uma área de terra denominada Vila 
Pluma, Maracanã, convocou os mesmos para uma reunião no dia 25 novembro de 
77, na Igreja São Paulo, onde procurou esclarecer o andamento do processo e 
aproveitou para fazer críticas ao Juiz de Direito de FI/PR e contestar o 
desenvolvimento processual e as autoridades constituídas. ( Info 319 – S2/77, do 
1º BFront).                           
29.9.77   1º BFront               O marginado, presentemente exercendo as funções 
de assistente jurídico do MDB em Foz do Iguaçu/PR, esteve recentemente em 
Curitiba, com Severino Almirante Klaus e Francisco Nonato, para tentar a 
expulsão da vereadora Zuleide Ruas Lucas, consta que parte dos livros 
subversivos encontrados na residência de Nery Sanches pertenciam ao 
marginado. (Info 18 – S2/77, do 1º BFront).  
30.09.77   1º BFront         O marginado, segundo consta, irá em dezembro próximo 
a Cuba em companhia de Severino Almirante Klaus, para fins de curso de 
capacitação política e serão apresentados ao chefe do partido comunista desse 
país para fins de conseguirem passaportes. ( Info 19 – S2/78,  do 1º BFront).     
04.11.77    1º  BFront          O marginado, provável candidato às próximas eleições 
para deputado estadual, tem guardado em sua residência, em Foz do 
Iguaçu/Paranálivros subversivos,cuja relação está anexa no Info25-S2/77, do 1º 
BFront.               
16.03.78                      O marginado reuniu-se com Alencar Furtado, seu filho e 
outros elementos de Foz do Iguaçu, para apresentação da candidatura do filho do 
ex-parlamentar e também para tratar de sua própria candidatura à deputado 
estadual pelo MDB/FI (Info 49-S2/78, do 1º BFront). 
Julho/78                             O marginado é integrante da ADVO PAR  
Fev 80       1º BFront        Lideranças, parlamentares, Aluízio Ferreira Palmar, 
Juvêncio Mazzarollo, Antonio Vanderli Moreira, Álvaro Wendhausen Albuquerque, 
fundam PTB em Foz do Iguaçu, do qual foi escolhido como secretário promovendo 
a vinda de Leonel Brizola à Foz do Iguaçu em 22 Fevereiro 80, realizando um 
comício no Oeste Paraná Clube, distribuindo panfletos nos bairros mais pobres 
(São Francisco) conclamando os colonos a comparecerem ao Escritório do Dr. 
Álvaro um dia antes do comício a fim de traçar plano a recepção de Brizola. 
27.7.80  O Paraná              O marginado esteve em Santa Helena, mas não se 
pronunciou a respeito dos problemas de terra entre Itaipu e colonos.  
04.12.80                                É um dos acionistas do jornal Nosso Tempo,lançado 
em Foz do Iguaçu no dia 4.12.80, tendo como jornalistas Aluízio Ferreira Palmar e 
Juvêncio Mazzarollo.  
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Caso Mengele   11.11.67 
Benedito Garcia, subdelegado regional do  Departamento Regional da Polícia 
Federal de Foz do Iguaçu.  
Apresenta um ofício enviado ao Delegado Regional, pelo senhor Ezadine Villaça, 
primo do capitão (marinha) João Cyriaco de Souza, ambos informantes do 
Cenimar. 
“Existe desconfiança que um tal de doutor Flores seja um ex-oficial alemão, na 
época de Hitler; é poliglota e segundo informe porta documentos falsos.”  
13.11.67           Carta particular do subdelegado Benedito Garcia ao Coronel 
Bianco reclamando que o trabalho aumenta,que está quase  doente, sem saber 
como resolver os inúmeros problemas que aparecem e que se tem notícias. 
Reclama  que não tem funcionários, e alem do mas, não tem agentes qualificados.  
Apresenta Ezadine Villaça  e diz que ele pessoalmente irá relatar o caso. Diz que 
é casado e pai de cinco filhos e gasta do próprio bolso para fazer o serviço de 
informante. Diz ainda o subdelegado que gastou mais de cem cruzeiros para 
auxilia-lo no levantamento do caso. 
A caça de Cirillo Adalberto Flores ou Doutor Flores, como é conhecido na região, 
teve início no mês de maio de 1967. Em maio de 1967, foi procurado pelo coronel  
aviador Horacio Acosta, militar paraguaio, residente na República Argentina, por 
questões políticas.  
Procurou-me o coronel Acosta perguntando se não interessava-nos prender o 
famoso Joseph Mengele, o ex-nazista criminoso de guerra. Disse Acosta que J. 
Mengele estava trabalhando num lugar denominado “Quinta da Mary Leman” perto 
de Assunção, e que usava o nome de Cirillo Adalberto Flores.  
Disse que o referido indivíduo trabalhava em experiências químicas, por conta do 
próprio presidente  general Alfredo Stroessner, e que, era impossível a chegada 
no local, tendo em vista que estava guarnecido por forças militares.  
Perguntado como obteve a informação disse que foi com uma das ex-amantes de 
Cirillo que ausentou-se do Paraguai por estar envolvida no assassinato do coronel 
Argaña. 
Cirillo usava documento brasileiro e paraguaio. No dia 24.9.67 Cirillo esteve  em 
Foz do Iguaçu hospedando-se no Dormitório Maracanã. 
Ezadio entra na investigação e descobre que Cirillo reside em Cascavel. 
Cirillo trabalhava com sua química misteriosa como Remi Pagnucelli, Casa Beija 
Flor (proprietário é um libanês), Farmácia Santa Cruz e Farmácia Argentina.  
12.67   Subdelegado encontrava-se em férias e o seu informante  
Ezadine informou que o capitão Cyriaco  para que fossem a Cascavel aprender 
um grande estoque de cocaína onde estava envolvido o doutor Flores.  
Quatro dias depois deslocaram-se a Cascavel um sargento e um praça da 
Marinha                      , e um sargento do 1º Batalhão e um Agente Fiscal (Renoir 
Sant’Anna)  . 
Assim que chegaram em Cascavel foram detidos pelo tenente (PM) Glacy. Todos 
suspeitos fugiram. 
Fins de 12.67              O delegado acompanhado do agente Juber da Silva  fo para 
Cascavel e localizou o hotel onde Cirillo se hospedava “Lar dos Viajantes”. Cirillo 
havia fugido  dias antes. Soube que Cirillo estaria em um sitio distante 20 km de 
Cascavel.  
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7 – 12-81      MASTRO    Movimento dos Agricultores Sem Terra do 
Paraná.   Foi iniciado em Santa Helena. 
 
 
Remígio Gimenez  Gamarra , nascido em Caacupé (Paraguai), em 1º outubro de 
1923,  filho de Anselmo e Primitiva Gamarra. Em 1959 ingressou no Movimento 14 
de Maio. No mês de outubro do mesmo ano entrou no Paraguai cruzando o Rio  
Paraná em bote como integrante do Movimento 14 de Maio, armado  com fuzis e 
pistolas metralhadoras com abundantes cartuchos. 
Em 17.12.78 foi preso em Ciudad del Este. Relatório do delegado José Bocomino 
é uma cópia de um texto expedido pela polícia política do Paraguai.  
 
Guillermo Antonio Rolón    ( Caso Bernardino Caballero)  
Exercia a atividade de assistente de relações públicas da Conempa. Residia  na 
Área I, Manzana C, Lote 2 – Conjunto Itaipu Binacional – lado paraguaio.  
Foi desligado em 19.8.81 
Orgias em sua residência. Radialista. Agenciador de mulheres para hóspedes  de 
hotéis de luxo. Usa as mesmas para o tráfico – Batalhão Castro – Coronel Odemir 
Castro da Rocha. 
86,87 
Hotel Carimã – Agenciador de mulheres para hóspedes do hotel.  
“Caiu do cavalo” em 6.3.88. 
Porta-voz é amigo pessoal do governador da Província do Alto Paraná – 
Bernardino Cabalhero.  
Chefe de Polícia do Py ,Amalio Soto contou para diretor da DPF/FI em 27.11.87 
que Rolón chantageava Cabalhero , que era agenciador de menores para 
autoridades e empresários  mediante recebimento de 30 mil cruzeiros.  
Chantagem era permissão para o tráfico e contrabando.  Se associou ao delegado 
da 6ª SDP –Benedito Gonçalves Neto.  
Esposa do governador está ciente e teme repercussão política . 
Exército (Cascavel) em 1º junho de 1988  
PB 030 – E/2-88  
Relata atividades ilícitas de Rolón. 
III Exército 5ª Região Militar  
15ª Brigada de Infantaria Motorizada  
2ª Seção 
 
Rolón recebeu em 24.8.89 medalha de colaborador emérito do Exército Brasileiro 
– Chefe do Estado Maior do Exército, General Waldir Eduardo Martins.  
É informante do governo paraguaio. Trabalha como relações públicas da boate 
“Scorpius”, do Hotel Internacional.            
 
 
ÚLTIMAS ANOTAÇÕES  
Prisão de Madalena e Gilberto 13.7.74  -  Curitiba 

Norton
Realce
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Contato do Onofre era o Alberi  
Alberi já havia caído quando se encontrou com Gilberto e Madalena, que até 79 
trabalharam para os militares por 300 dólares/mês  
Idalina viu Onofre pela última vez em 11.7.74 no Hotel Bunny em Buenos Aires.  
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